
СОБСТВЕННОСТЬ Минстрой 
требует вернуть 
общедомовое имущество 
жильцам

Подвал 
не сдается

Ольга Бухарова

В МУНИЦИПАЛИТЕТАХ развернулась нешуточная 
борьба  за подвалы и чердаки. В Переславле-Залесском 
все колясочные проданы коммерсантам. В Санкт-Петер-
бруге больше трети «подземных» этажей находятся в го-
родской собственности. Инспекторы НП «ЖКХ Контр-
оль» обнаружили отчужденное имущество почти в 20 
процентов многоквартирных  домов. Например, в Ново-
сибирске, по данным общественных организаций, более 
двух тысяч подвалов и колясочных в многоэтажках нахо-
дятся в собственности у города. 
ДЛЯ местных властей сдача подвалов в аренду — серьез-
ная статья дохода, для бизнеса — выгодная локация. В 
центрах города, где арендные ставки на недвижимость 
высоки и есть коммерческий спрос, количество отчуж-
даемых помещений доходит до 90 процентов. Владельцы 
магазинчиков и мастерских, арендуя эти поме-
щения у муниципалитета, нередко игнорируют 
вопросы содержания техпомещений.

ФИНАНСЫ Дефицит евро 
и долларов в банках даст 
возможность заработать 
их клиентам

Рубль не в курсе

Тарас Фомченков

РОССИЙСКИЕ банки столкнулись с серьезным дефи-
цитом валюты, что может негативно сказаться на их са-
мочувствии. Эта новость второй день курсирует по Ин-
тернету, тревожа обывателей.  Эксперты, опрошенные  
«Российской газетой», успокоили: дефицит есть, но си-
туация все-таки далека от катастрофы. Более того, клиен-
там банков она может принести некоторую пользу. 

Каким же образом? Все довольно просто, объясняет 
финансовый аналитик Сергей Суверов. «Отсутствие ва-
люты у российских банков в первом приближении мо-
жет привести к тому, что они будут вынуждены повысить 
ставки по валютным депозитам, — рассказывает эксперт. 
— А это хорошо для клиентов — проценты по вкладам в 
долларах и евро сегодня удручающе малы. При этом уве-
личить доходность таких вкладов и в результате при-
влечь деньги населения, по сути, единственный способ 
избежать дефицита валюты».

Конечно, есть и еще один способ, продолжает Суве-
ров, «например, можно выпустить свои валют-
ные облигации, привлечь валюту, но это займет 
какое-то время». 

Россия 

отмечает век 

Мастера — 

Юрия 

Петровича 

Любимова

Сергей Готье: 

Трансплантология 

в ее нынешнем виде 

со временем станет 

не нужна

Александр Сергеев 
обновил руководство 
Российской академии 
наук
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Следим за ситуацией В задержке рейсов «ВИМ-Авиа» 
появился новый поворот

Директор 
задерживается

Ирина Муравьева

Н
а «Деловом завтраке» в 
«РГ» руководители Боль-
шого театра — генераль-

ный директор Владимир Урин, 
музыкальный руководитель и 
главный дирижер Туган Сохиев, 
руководитель балетной труппы 
Махар Вазиев рассказали о твор-
ческой стратегии своей коман-
ды, о репертуарной политике и 
премьерах театра, о борьбе с би-
летной коррупцией и обновле-
нии знаменитой труппы. 

Продажа билетов на новогодний 
«Щелкунчик» вызвала бурю в 
соцсетях. Читатели «РГ» спра-
шивают: почему в любой театр 
мира можно купить билеты он-
лайн, а в Большой театр надо по-
падать по паспорту? В чем состо-
ит билетная политика театра?

ВЛАДИМИР УРИН: В данном случае 
речь идет об особой акции, кото-
рую мы проводим специально 
для того, чтобы зритель купил 
билеты на «Щелкунчик» по це-
нам, установленным театром. 
Такого рода акций для зрителей 
у нас несколько: например, 
«Большой театр — молодым», 
когда мы снижаем цену на биле-
ты почти в десять раз. Допустим, 

на балет «Укрощение стропти-
вой» билеты стоят до 7000 ру-
блей, а мы продаем их тем, кому 
от 18 до 25 лет, по 600 рублей. 
Продаем, естественно, по па-
спортам. Но если бы мы продава-
ли билеты по 600 рублей без до-
кументов или онлайн, то все они 
оказались бы у спекулянтов по 
десять тысяч рублей. Что касает-
ся ограничения — два билета в 

руки, то никаких новшеств здесь 
нет: на «Щелкунчик» один чело-
век всегда мог приобрести толь-
ко два билета. Когда есть дефи-
цит, есть и ограничения. В про-
тивном случае билеты скупают-
ся и через 15 минут оказывают-
ся на сайте по цене, не имеющей 
к театру никакого отношения. 
Если говорить о многодетных се-
мьях, то по нашим правилам они 
могут покупать и 4, и 5, и 6 биле-
тов на спектакль, предоставив 
паспорт и копии свидетельств о 
рождении.

Как людям, живущим в других 
городах, попасть в Большой те-
атр? 
ВЛАДИМИР УРИН: Конечно, мы пони-
маем, что такого рода решение — 
продавать билеты по паспортам, 
имеет свои минусы. Но пусть 
лучше люди придут и купят би-

леты в кассе по номинальной 
цене, чем по заоблачным ценам 
на сайтах, установленным дру-
гими. Мы всех предупреждаем: 
если билеты появляются на ка-
ком-то сайте, не покупайте их! 
Они недействительны, и в театр 
вы по ним не пройдете. Наши ог-
раничения — вынужденная мера, 
но это лучше, чем ситуация, ко-
торая сегодня существует во-
круг билетов, когда в кассу вы-
страивается очередь и половина 
этой очереди состоит из под-
ставных людей, нанятых спеку-
лянтами. За каждый билет спе-
кулянты доплачивают по 300–
500 рублей, и потом на сайте они 
стоят в три-четыре раза дороже. 
Прибыль в подобных махинаци-
ях, по самым скромным подсче-
там, составляет около 
миллиона долларов за 
кампанию.

Наталья Козлова, 
Татьяна Шадрина

В 
резонансном уголов-
ном деле «ВИМ-Авиа» 
появились первые фи-
гуранты. Это генераль-
ный директор и глав-

ный бухгалтер. Они задержаны. 
Вот что заявила корреспонден-

ту «РГ» официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко:

— В рамках уголовного дела о 
хищении денежных средств пас-
сажиров Следственным комите-
том РФ задержан гендиректор 
«ВИМ-Авиа» Александр Кочнев, 
а также главный бухгалтер Екате-
рина Пантелеева.

В самое ближайшее время им 
будет предъявлено обвинение, 
после чего следствие планирует 
ходатайствовать перед судом об 
избрании в отношении фигуран-

тов уголовного дела меры пресе-
чения.

По информации «РГ», в суд за-
держанных повезут уже сегодня. 
Вчера же появилась и ясность с 
местом пребывания совладель-
цев «ВИМ-Авиа» Раши-
да и Светланы Мурсека-
евых.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Оправдает ли Большой театр ожидания публики в новом сезоне

До первой звезды

2
Какие продук-
ты подорожают, 
а какие подеше-
веют в ближай-
шие недели

4
Популярность 
маленьких 
квартир приве-
ла к снижению 
объемов ввода 
недвижимости 
в России

5
Иск на миллион 
долларов подан 
против одного 
из крупнейших 
агрегаторов 
такси

7
На Бутовском 
полигоне 
открыт 
«Сад Памяти» 
на месте казней 
20 762 жертв 
репрессий 
1937 года 

10
В Москве повы-
сят минималь-
ный размер 
пенсии

ДАТА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Одним из первых фигурантов 
уголовного дела стал гендиректор 
«ВИМ-Авиа» Александр Кочнев. 

Акцент

 В ближайшее время остается 
перевезти еще свыше 
30 тысяч человек, которые 
купили билеты «ВИМ-Авиа»
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Австралийский доллар  45,7355
Азербайджанский манат  34,3639
Армянский драм**  12,2204
Белорусский рубль  29,6908
Болгарский лев  35,1284
Бразильский реал  18,2980

Венгерский форинт**  22,0457
Вон Республики Корея***  50,9050 
Гонконгский доллар* 74,8143
Датская крона*  92,3373
Доллар США  58,4255
Евро  68,6441

Индийская рупия**  89,0158
Казахстанский тенге**  17,1499
Канадский доллар  46,8228
Киргизский сом**  85,0444
Китайский юань*  87,6194
Молдавский лей*  33,1492

Новый туркменский манат  16,6930
Норвежская крона*  73,2865
Польский злотый  15,9094
Румынский лей  14,9430 
СДР  82,4244
Сингапурский доллар  42,9031

Таджикский сомони*  66,3173
Турецкая лира  16,3359 
Узбекский сум****  72,4257 
Украинская гривна*  22,0058
Фунт стерлингов  78,1091
Чешская крона*  26,3867

Шведская крона*  71,7176 
Швейцарский франк  59,9913 
Южноафриканский рэнд*  43,0061
Японская иена**  51,8301

*За 10   
**За 100   
***За 1000
**** За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.09.17

Акцент

 Мы всех предупреждаем: 
если билеты появляются 
на каком-то сайте, не покупайте 
их! Они недействительны
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Менее 48 часов остается 
до начала референдума о 
независимости Каталонии
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Владимир Кузьмин

Б
ороться с излишками оче-
редного рекордного урожая 
правительство собирается, 

субсидируя перевозки зерна на 
экспорт.  Премьер-министр 
Дмитрий Медведев призывает 
искать баланс с внутренней пере-
работкой.

Российские аграрии установят 
новый рекорд по сбору зерновых. 
«По последним данным, намоло-
чено более 122,5 миллиона тонн 
зерна. Цифра не окончательная, 
но это уже больше, чем в 2016 
году», — подчеркнул премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев на засе-
дании правительства, которое 
было посвящено уборочной. 

Сейчас убрано только 85 
процентов посевных площадей, 
так что в минсельхозе ожидают, 
что итоговые показатели будут 
близки к 127 миллионам. Такой 
урожай был зафиксирован толь-
ко в 1978 году. «В этом году мы 
этот рекорд побьем, не сомнева-
юсь», — заявил министр сельско-
го хозяйства Александр Ткачев. 
И тогда, особо оговорился он, 
посевная площадь была в два 
раза больше — 78 против 47 мил-
лионов гектаров. Если Россия 
восстановит этот показатель, то 
получит еще 100 миллионов 
тонн. В этом году удалось вер-
нуть в оборот 520 тысяч гекта-
ров полей. Поддерживая такие 
темпы, к 2030 году страна смо-

жет получить 150 миллионов 
тонн зерновых. Теперь у аграри-
ев возникла проблема, посколь-
ку излишки зерна снижают его 
цену на российском рынке. В от-
дельных регионах она уже упала 
ниже себестоимости производ-
ства.

Излишки зерновых минсель-
хоз надеется снять через эк-
спорт. «При благоприятной си-
туации на мировом рынке пла-
нируем вывезти почти 45 мил-
лионов тонн зерна, в том числе 
30 миллионов тонн пшеницы», — 
сообщил Ткачев. А прогнозируе-
мые расчеты урожая до 2030 
года предполагают 70 миллио-
нов экспортных тонн. Министр 
также попробовал перевести в 
денежное выражение потенци-
альный сельхозэкспорт по ито-
гам 2017 года — до 20 миллиар-
дов долларов. Годом ранее он со-
ставил 17 миллиардов.

Стимулировать поставки 
зерна на рынки других стран бу-
дут через субсидирование же-
лезнодорожных тарифов на до-
ставку в порты из регионов с 
большим логистическим плечом 
(Сибири, Урала, Поволжья и 
центра России). Проект поста-
новления правительства подго-
товлен и находится на согласо-
вании. Минсельхоз предлагает 
направить на эти цели 3 милли-
арда рублей. «Эти компенсации 
мы будем делать уже с октября, я 
надеюсь», — предположил Алек-
сандр Ткачев. За счет этой меры 
с рынка рассчитывают снять 
лишние 3 миллиона тонн зерна.

Дмитрий Медведев призвал 
искать баланс и расширять воз-
можности внутренней перера-
ботки собственной сельхозпро-
дукции, включая глубокую пере-
работку зерновых.

Президент Владимир Путин встретился Реджепом Эрдоганом

Пять с плюсом

Кира Латухина, Анкара

В
чера вечером прези-
дент России прилетел в 
Анкару — на встречу с 
турецким коллегой 
Реджепом Тайипом Эр-

доганом. Переговоры прошли в 
закрытом для прессы режиме в 
новом дворце Эрдогана — «Бе-
штепе». В этом году лидеры 
встречались уже четыре раза, не 
считая этого визита, и провели 
десять телефонных разговоров — 
мало с кем Путин так часто гово-
рит по телефону, как с Эрдога-
ном.

Основное внимание — ситуа-
ции в Сирии, координации дей-
ствий в зонах деэскалации. На 
повестке и другой важный во-
прос — итоги референдума о не-
зависимости, который прошел в 
Курдском автономном районе 
Ирака. И, естественно, двусто-
ронние торгово-экономические 
отношения.

Цели визита — прагматиче-
ские, заранее заявил журнали-
стам пресс-секретарь россий-
ского лидера Дмитрий Песков. 
«Россия и Турция — страны, ко-

торые находятся в состоянии 
очень тесного взаимодействия, 
будь то торгово-экономическое, 
инвестиционное сотрудничест-
во, сотрудничество в области 
ВТС, в области культуры, в осу-
ществлении мегапроектов, — от-
метил он. — Кроме того, это стра-
ны, которые взаимодействуют в 
вопросах обеспечения регио-
нальной безопасности, в том чи-
сле в Сирии».

В понедельник Путин и Эрдо-
ган обсудили по телефону ситуа-
цию с зонами деэскалации в Си-
рии и итоги референдума о неза-
висимости Иракского Курдиста-

на. Как позже рассказал журна-
листам Песков, Москва считает 
сохранение территориальной и 
политической целостности госу-
дарств чрезвычайно важным 
фактором для поддержания ста-
бильности и безопасности в ре-
гионе. Анкара поддерживает ре-
шения правительства Ирака, на-
правленные на сохранение един-
ства страны. Напомним, что свы-
ше 90 процентов участвовавших 
в плебисците высказались за от-
деление от Ирака. 

В военно-технической сфере 
Россия и Турция подписали кон-
тракт на поставку российских 

зенитных ракетных систем 
С-400 в Турцию. По словам Эр-
догана, Анкара уже внесла пер-
вый взнос. Поставки должны на-
чаться в течение двух лет. При 
этом Турция остается в НАТО, 
поэтому на Западе началось тра-
диционное беспокойство. «Ни у 
кого нет права критиковать Рос-
сию и Турцию за военно-техни-
ческое сотрудничество, которое 
осуществляется в строгом соот-
ветствии с международным пра-
вом», — заявил Песков. Не менее 

важный вопрос — двусторонняя 
торговля и инвестиции. У стран 
есть как минимум два масштаб-
ных проекта — газопровод «Ту-
рецкий поток» по дну Черного 
моря и первая турецкая АЭС «Ак-
кую». 

На момент подписания номе-
ра переговоры Путина и  Эрдога-
на еще продолжались.

В повестке встречи — ситуация 
в Сирии, итоги курдского референ-
дума в Ираке и двусторонние 
торгово-экономические отношения.

Акцент

  В этом году лидеры России 
и Турции встречаются уже 
пятый раз, за это время они 
провели десять телефонных 
разговоров

Премьер призвал расширять внутреннюю переработку сельхозпродукции, 
включая зерновые.

КАДРЫ

Владимир Путин сменил губернатора Ненецкого АО

Процесс обновления губернаторского корпуса продолжается. Вчера Владимир 

Путин принял отставку губернатора Ненецкого автономного округа (НАО) Иго-

ря Кошина, который уходит по собственному желанию. Округом он руководил с 

2014 года. Как сообщает «Интерфакс» со ссылкой на аппарат администрации 

региона, Кошин ушел с этого поста в связи со сменой места работы. Временно 

исполняющим обязанности главы НАО президент назначил Александра Цы-

бульского. На сайте Кремля также сообщается, что российский лидер уже про-

вел встречу с новым руководителем региона. Ранее тот работал на руководя-

щих постах в различных министерствах, а с ноября 2014 года был заместителем 

министра экономического развития. Цыбульский заявил журналистам, что пое-

дет в НАО в ближайшее время. Он видит хороший потенциал региона «с точки 

зрения развития минерально-сырьевой базы и с точки зрения человеческого 

капитала».

Указ Президента Российской Федерации
О призыве в октябре — декабре 2017 г. 

граждан Российской Федерации 
на военную службу 

и об увольнении с военной службы 
граждан, проходящих военную службу 

по призыву
Руководствуясь федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ 

«Об обороне» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе», постановляю:

1. Осуществить с 1 октября по 31 декабря 2017 г. призыв на военную 
службу граждан Российской Федерации в возрасте от 18 до 27 лет, не пре-
бывающих в запасе и подлежащих в соответствии с Федеральным законом 
от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и военной службе» 
(далее — Федеральный закон «О воинской обязанности и военной служ-
бе») призыву на военную службу, в количестве 134 000 человек.

2. Осуществить в соответствии с Федеральным законом «О воинской 
обязанности и военной службе» увольнение с военной службы солдат, 
матросов, сержантов и старшин, срок военной службы по призыву которых 
истек.

3. Правительству Российской Федерации, органам исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации и призывным комиссиям обеспе-
чить выполнение мероприятий, связанных с призывом на военную службу 
граждан Российской Федерации.

4. Руководителям федеральных органов исполнительной власти обес-
печить исполнение положений Федерального закона «О воинской обязан-
ности и военной службе» в отношении граждан Российской Федерации, не 
пребывающих в запасе, принятых на службу (работу) в подведомственные 
органы и организации этих федеральных органов исполнительной власти и 
подлежащих призыву на военную службу.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опублико-
вания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 сентября 2017 года № 445

ЦИК

Эксперты 
обсудили 
работу новых 
законов 
о выборах

ФИЛЬТР 
ПОЧИСТЯТ

Галина Мисливская

ПРОШЕДШИЕ в сентябре регио-
нальные выборы показали, что 
последние новации — отмена от-
крепительных удостоверений, 
досрочного голосования и дру-
гие — повысили прозрачность 
процесса. Но один вопрос все 
еще волнует участников избира-
тельных кампаний — это муници-
пальный фильтр. Вчерашняя ди-
скуссия в ЦИК России о практи-
ке применения основных выбор-
ных институтов и новаций пока-
зала, что этот механизм нужда-
ется в пересмотре.

«Здесь надо ситуацию ме-
нять», — считает глава ЦИК Элла 
Памфилова. По ее мнению, кор-
ректировка может быть косме-
тической, оптимальной или ра-
дикальной. В ходе дискуссии был 
изложен весь спектр возможных 
изменений. «Мы считаем, что 
для партий, которые без сбора 
подписей выдвигают президента 
РФ, нецелесообразно собирать 
их на уровне региона», — заявил 
депутат Госдумы от КПРФ Юрий 
Афонин. Сейчас таким правом 
выдвижения кандидата на пост 
главы государства обладают пар-
тии, представленные в Госдуме 
и/или в не менее чем трети зак-
собраний регионов. Для непар-
ламентских партий коммунисты 
предлагают установить муници-
пальный фильтр на уровне 3—5 
процентов, чтобы он не носил за-
градительного характера. В на-
стоящее время «размер филь-
тра» по регионам колеблется от 
5 до 10 процентов от общего чи-
сла муниципальных депутатов. 

Владимир Бурматов, глава 
Центрального исполкома «Еди-
ной России», заявил, что «квали-
фикационные требования» - по-
лезная норма, которая стимули-
рует партии к участию в муни-
ципальных выборах, а также от-
сеивает спойлеров и представи-
телей криминалитета. Он допу-
стил корректировку этих требо-
ваний в части наделения муни-
ципальных депутатов правом 
подписываться за двух кандида-
тов в губернаторы (сейчас сдво-
енные подписи служат основа-
нием для отказа в регистрации). 
Отменять фильтр для парла-
ментских партий Бурматов счи-
тает неправильным, т.к. все по-
литические силы должны участ-
вовать в муниципальных выбо-
рах, тогда и проблем с фильтром 
у них не возникнет.

Категорически против муни-
ципального фильтра выступает 
«Справедливая Россия». Как от-
метил депутат Олег Нилов, сей-
час 90 процентов мандатов в му-
ниципальных советах имеет 
«Единая Россия», и всем осталь-
ным партиям приходится идти 
на поклон к своим конкурентам. 
Это все равно как если бы «для 
участия в Кубке УЕФА или Кубке 
чемпионов «Зенит», ЦСКА и 
«Локомотив» были обязаны по-
лучить согласование в детско-
юношеской школе «Спартака», 
провел аналогию Нилов.

Один из авторов недавно при-
нятых поправок в избиратель-
ное законодательство сенатор 
Анатолий Широков считает, что 
«как институт фильтр должен 
оставаться». «Другое дело, что с 
2012 года, когда этот механизм 
был введен, прошло уже много 
времени. Конечно, необходима 
модернизация фильтра», — ска-
зал он «РГ». Широков допустил, 
что изменения могут быть вне-
сены до начала региональной 
кампании следующего года. 

Результаты вчерашней ди-
скуссии будут переданы в рабо-
чую группу при администрации 
президента по совершенствова-
нию избирательного законода-
тельства. По словам Эллы Пам-
филовой, работа над поправка-
ми начнется после президент-
ских выборов. «Надеюсь, что к 
следующему парламентскому 
циклу у нас будет внятное, отве-
чающее общественному запросу 
законодательство, которое по-
зволит проводить выборы дос-
тойно той страны, в которой мы 
живем - с конкуренцией, с деба-
тами, со всеми необходимыми 
атрибутами, вызывающими у 
людей и интерес, и доверие», - 
заявила она.

90 процентов 
муниципальных 
депутатов 
представляют 
«Единую Россию»

Рубль не в курсе

Напомним, по так на-
зываемым сделкам ва-
лютного свопа (две 

сделки с валютой, одна из кото-
рых является куплей, а другая 
продажей. — Прим. Ред.) кредит-
ные организации заняли у регу-
лятора около 1,5 миллиарда 
долларов. Об этом информиру-
ет Банк России на своем офици-
альном сайте. Теперь их надо 
отдавать.

Но так ли это много в целом по 
рынку? 

С одной стороны, сумма дей-
ствительно серьезная, соглаша-
ется Суверов. «Но подчеркну, что 
для российского банковского и 
валютного рынков эти полтора 
миллиарда все-таки не запре-

дельный, а вполне умеренный 
объем заимствований. Тем не ме-
нее некоторый дефицит валют-
ной ликвидности на рынке есть», 
— признает эксперт. 

По предположению Суверова, 
он связан с несколькими факто-
рами. 

Первый, технический мо-
мент, отсылающий к обмену 
минфином еврооблигаций. Ев-
робонды финансовым ведомст-
вом были размещены в сентябре 
этого года на 3,9 миллиарда дол-
ларов. Минфин эти средства по-
лучил, размещает в Централь-
ном банке, а из банковской си-
стемы, соответственно, они 
были изъяты. 

«Есть и целый ряд других фак-
торов, например рост спроса на 

импорт после укрепления рубля. 
А также то, что некоторое время 
назад Банк России отменил опе-
рации валютного РЕПО», — пере-
числяет эксперт. 

И продолжает, что в самое по-
следнее время ситуация с валют-
ной ликвидностью все-таки нача-
ла улучшаться. Так что можно 
сказать, что острый дефицит лик-
видности, наблюдаемый сегодня, 
носит достаточно краткосроч-
ный характер. Хотя и представля-
ет определенную опасность для 
рынка. 

В чем же она? «Дефицит валю-
ты прежде всего давит на рубль, 
национальная денежная единица 
слабеет, и мы видим это сейчас, 
даже на фоне стабильно доста-
точно дорогой нефти», — объя-
сняет Суверов. 

И все-таки бояться пока нече-
го, резюмирует он. «Правда, си-
туация может ухудшиться в де-
кабре 2017 года, на который при-
ходится пик выплат по внешним 
долгам государства и организа-
ций. Но если нефть останется в 
районе текущих значений, боль-
шой приток экспортной выручки 
может компенсировать этот не-
гатив», — считает Суверов. 

ЦЕНЫ Какие продукты 
скоро подорожают 

Что в корзине

Нина Егоршева

КОНЕЦ сентября — традиционный рубеж для цен. С на-
ступлением холодов гражданам все меньше хочется еще 
дешевых в это время фруктов и овощей, а все больше 
мяса и макарон.

В минэкономразвития считают, что пока сохраняется 
тренд на довольно медленный темп роста цен. Глава ве-
домства Максим Орешкин сообщил, что надеется уви-
деть по итогам первого осеннего месяца инфляцию в рай-
оне нуля, возможна даже дефляция. Впрочем, эксперты 
предупреждают, что уже с октября цены пойдут вверх.

«Осенью россияне переключаются на «зимнюю» про-
дуктовую корзину. В ней больше продуктов, которые со-
держат белки, жиры и углеводы. Это мясо, молоко, кру-
пы, хлеб. Именно их стоимость будет теперь влиять на 
инфляционные процессы», — объясняет директор НИИ 
статистики Росстат Олег Рыбак. В этом году, правда, этот 
переход сдвинулся на пару недель, что связано с поздним 
созреванием нового урожая.

Дешевая плодоовощная продукция, по мнению ди-
ректора Института аграрного маркетинга Елены Тюри-
ной, задержится на прилавках примерно до 20-х чисел 
октября. Затем ее сменят привозные овощи и фрукты. 
Они дороже отечественных. Впрочем, предпосылок для 
серьезных скачков цен в этом сегменте собеседница 
«РГ» пока не видит. «Цитрусовые и бананы стоят дешев-
ле, чем в прошлом году. Все благодаря окрепшему рублю. 
В дальнейшем многое зависит, удержит ли российская 
валюта свои позиции или нет», — продолжает Тюрина.

Да, мяса осенью мы начинаем есть больше. Но и это не 
повод, по мнению Елены Тюриной, чтобы продуктовая 
корзина начала резко дорожать. В России уже несколько 
лет наблюдается перепроизводство курятины и свини-
ны. Единственным «слабым звеном» Тюрина считает мо-
лочную продукцию. Российский рынок пока не может 
избавиться от дефицита собственного молока, а значит, 
оно  будет дорожать. 

Подорожает рыба. Все дело в сокращении популяции 
лососевых на Дальнем Востоке. Однако, по словам ис-
полнительного директора Ассоциации производствен-
ных и торговых предприятий рыбного рынка Алексея 
Аронова, разгонять ценники продавцы вряд ли станут.  
«Спрос на рыбу в нашей стране и так небольшой. Если 
сильно поднять цены, покупатели вообще могут от нее 
отказаться», — замечает он. Дефицит лосося будет ком-
пенсирован за счет рыбы белых пород. 

1 ЦИФРА

1,5
МИЛЛИАРДА
долларов заняли российские 
банки у ЦБ

За динамикой цен на продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

Названы курсы доллара и 
евро к 2018 году — прогноз 
читайте на сайте
rg.ru/art/1454412

Дефицит валюты 
у банков 
приведет к росту 
ставок по валют-
ным вкладам
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Аграрии России установят новый 
рекорд сбора зерновых

И себе, и миру

СЛУЖБА Солдат-срочников 
в армии станет меньше

Призывная 
арифметика

Юрий Гаврилов

ДЛЯ 134 ТЫСЯЧ молодых россиян настала пора соби-
раться в дорогу. По указу президента РФ, который сегод-
ня публикует «Российская газета», в период с 1 октября 
по 31 декабря им придется поменять гражданскую воль-
ницу на жестко регламентированную военную жизнь. 

Как и обещали генералы, никаких временных измене-
ний в обязательной армейской службе нынешней осе-
нью не произошло. Солдатская казарма или матросский 
кубрик заменят для этих парней родной дом на год. Зато 
есть перемены в масштабах призыва. По словам первого 
заместителя начальника Главного организационно-мо-
билизационного управления Генштаба Евгения Бурдин-
ского, в последнее время он постоянно сокращается за 
счет дополнительного набора контрактников. Масштаб 
призывного секвестра впечатляет. По сравнению с прош-
лой осенью он составил 18 тысяч человек, в сравнении с 
нынешней весной — 8 тысяч. Хотя в минобороны твердят 
о сохранении смешанного принципа комплектования 
войск, продвижение Российской армии к всеобщей про-
фессионализации становится все заметнее.

О другом призывном нововведении-2017 можно уз-
нать на официальном сайте минобороны. В разделе 
«Служба по призыву» там размещен уточненный пере-
чень районов Крайнего Севера, чьих жителей отправля-
ют в армию только раз в год: либо весной, либо осенью. 
Для тех, кто не в курсе, — данная преференция в России 
предусмотрена действующим законодательством.

Этой осенью и зимой найдется подходящая дол-
жность для более чем 15 тысяч выпускников школ, клу-
бов и центров ДОСААФ, которые получили в Доброволь-
ном обществе военно-учетную специальность. Перечень 
таких армейских и флотских профессий постоянно рас-
ширяется и уже приблизился к полутора десяткам. Как и 
других молодых солдат, перед отправкой в войска их пе-
реоденут в повседневную форму одежды. Для тех, кто по-
падет в ВМФ, она черного цвета. Для солдат Воздушно-
космических сил и ВДВ — синего. Для призывников дру-
гих видов и родов войск — защитного.
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МЕДИЦИНА На охрану здоровья 
выделят больше средств 

ОМС увеличится

Игорь Дашков

ГЛ А В А  минздрава Вероника 
Скворцова в ходе заседания Ко-
митета Госдумы по охране здоро-
вья заявила, что подушевой нор-
матив — выделяемые на одного 
человека средства — в рамках си-
стемы обязательного медицин-
ского страхования (ОМС) в буду-
щем году увеличится на 21,5%. 
«Субвенции позволят повысить 
подушевой норматив на 2018 
год. Так, в 2018 году он составит 
10 812,7 рубля»,— заявила она. 
По ее словам, из фонда ОМС на 
субвенции регионам будет выде-
лено 1,87 триллионов рублей. 
«Прирост составит 21,7%, в ру-
блях это 333,2 миллиардов плю-
сом к 2018 году. Размер субвен-
ции позволяет выполнить все 
указы президента по заработной 
плате». Министр добавила, что 
это позволит со следующего года 
достичь 200% от средней зарпла-
ты по региону для врачей и 100% 

— для среднего медицинского 
персонала. Кроме того, минздрав 
в 2018 году запускает приоритет-
ный проект по приобщению рос-
сиян к здоровому образу жизни 
част. «У нас появляется на буду-
щий год проект приоритетный по 
формированию здорового образа 
жизни. Направленность его пре-
жде всего будет связана с систе-
мой мотивирования наших гра-
ждан от детского возраста и до 
уважаемого самого возраста к 
здоровому образу жизни и отка-
зу от деструктивного поведения 
— отказу от употребления алкого-
ля, от табакокурения, — заявила 
Вероника Скворцова. —Часть это-
го проекта посвящена доминанте 
многодетной семьи, отказу от 
прерывания беременности, 
счастливому материнству. То 
есть это фактически попытка 
стимулировать рождаемость и 
создать примат нормальной пол-
ноценной семьи: есть мама, папа 
и несколько детей».

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ЖИТЬ СТАЛИ ДОЛЬШЕ
РОССИЙСКИЕ граждане жить стали не лучше, не весе-
лее, но дольше. Продолжительность жизни в стране впер-
вые достигла 72,5 лет. Об этом со ссылкой на Росстат со-
общила недавно министр здравоохранения Вероника 
Скворцова. При этом у мужчин продолжительность жиз-
ни увеличилась на один год — с 66,5 до 67,5. У женщин 
продолжительность жизни составила 77,4 года.

В России также продолжает снижаться смертность от 
основных причин. За последний год она снизилась на 2,3 
процента и сегодня составляет 12,7 процента на 1000 че-
ловек населения. По словам Скворцовой, снизилась 
смертность от новообразований — на 5,5 процента,  ту-
беркулеза — на 17,6, болезней кровообращения — на 7,2, 
болезней органов дыхания — на 23,3, болезней органов 
пищеварения — на 10,2. 

Министр отметила также, что сократилась смер-
тность от случайных отравлений алкоголем — на 21 про-
цент, от внешних причин — на 11, в том числе от дорожно-
транспортных происшествий — на 10,3. Глава ведомства 
напомнила, что на протяжении 2017 года удерживается 
исторический минимум показателя младенческой смер-
тности, «которая за семь месяцев снизилась на 11,7 про-
цента и составляет 5,3 на 1000 родившихся живыми».

Действительно, с 
начала 70-х годов 
инфекционные забо-
левания, долгие годы 
служившие главной 
причиной смерти, 
были подавлены и на 
первое место вышли 
неинфекционные 
причины смерти. И 
прежде всего  сер-
дечно-сосудистые 
заболевания. При 
нынешнем положе-
нии вещей, по оцен-
ке демографов,  при-
мерно 47 из каждых 

100 родившихся мальчиков и 57 из каждых 100 родив-
шихся девочек умрут от этой причины. Но важны не 
столько эти соотношения (от чего-то же люди будут уми-
рать, и лучше умереть в старости от инфаркта, чем в дет-
стве от кори). Важно другое — что если положение не из-
менится, эти мальчики и девочки  умрут примерно  в 71 
год. Во Франции уже в 1960 году этот возраст составлял 
73, а сейчас превышает 82 года. В Европе  люди не забо-
левают так рано и так тяжело. Они  следят за своим здо-
ровьем, вовремя обращаются к врачу, регулярно измеря-
ют давление.  Другие условия жизни, другое питание. Все 
это в России пока не на уровне. Отсюда огромные челове-
ческие потери. Продолжительность жизни у нас ниже, 
чем в других странах, на 10—15 лет.  Эксперты призыва-
ют правительство определиться с моделью финансиро-
вания здравоохранения. «Как возврат к бюджетной мо-
дели, так и введение страхового принципа принудит гра-
жданское общество очертить контуры социальной поли-
тики в здравоохранении», — говорится в аналитической 
записке экспертов РАНХиГС. 

Российскую статистику смертности во многом 
определяют случаи смерти, так или иначе связанные со 
злоупотреблением алкоголем. Зависимость продолжи-
тельности жизни от пристрастия к выпивке или воздер-
жания от нее была доказана горбачевской антиалко-
гольной кампанией —  тогда смертность снизилась, и 
очень заметно. Но нельзя объяснение высокой смер-
тности сводить к алкоголю. Он серьезная причина, но 
далеко не единственная. К тому же пьянство само ну-
ждается в объяснении. Самое простое: дескать, пьянст-
во — в русской национальной традиции. Но так ли это? 
В Москве, например, пьют меньше, чем в провинции. 
Значит, дело не в якобы исконной традиции, а в  эконо-
мических и социальных условиях, создающих почву 
для алкоголизма. 

 В Европе мало рожают, но долго живут. А  мы не толь-
ко мало рожаем, но еще и умираем скорее и чаще, чем ев-
ропейцы. Дух саморазрушения, небрежение к собствен-
ной жизни стали неизбывной чертой российской мен-
тальности. Вот где, взглянув на себя критически, нам, 
возможно,  надо искать корневую причину демографиче-
ского  кризиса. Сколько людей мы теряем  от ДТП, пло-
хой дорожной разметки, алкоголизма,  табакокурения, 
несчастных случаев на производстве и вообще от рус-
ского «авось»! Если мы не можем с гарантией повлиять 
на повышение рождаемости, то не укорачивать себе 
жизнь — в наших собственных силах. Убийства, самоу-
бийства, отравления, утопления... У нас огромная смер-
тность от этих при-
чин по сравнению с 
другими странами. 
Причем в тех возра-
стах, где, например,  
у европейцев  ее по-
чти нет.  У них кри-
вая этой смертности 
поднимается к стар-
шим возрастам, ког-
да человек может и 
под трамвай по-
пасть, и  от психиче-
ского расстройства 
свести счеты с 
жизнью. А в России 
этот пик приходится 
на средние возраста.  Да, мы вошли  в список стран с низ-
кой смертностью и продолжительностью жизни в 70 лет 
и выше. Это  51 страна, и мы в этом рейтинге на 51-м ме-
сте, а впереди нас не только Франция, Германия, но и 
Мексика, и другие не самые развитые страны.  «Пробле-
ма рождаемости у нас не так уж остра,  — говорит дирек-
тор Института демографии НИУ ВШЭ Анатолий Вишнев-
ский. —  Рождаемость в России примерно такая же, как во 
всех европейских странах. Мы где-то в середине списка 
европейских стран, рождаемость у нас, к примеру,  ниже, 
чем во Франции, но выше, чем в Германии.  А вот по смер-
тности мы хуже всех. И те, кто говорят, что у нас снижа-
ется смертность и повышается продолжительность жиз-
ни, все же слегка лукавят. Дело в том, что продолжитель-
ность жизни у нас повышается после того, как она рухну-
ла до дна.  В течение последних лет двадцати мы, по сути, 
просто восстанавливали то, что было потеряно. Мы толь-
ко-только превысили, наконец, тот уровень, какой у нас 
дважды уже достигался — в середине 60-х и в конце 80-х, 
—  а затем утрачивался».

Теперь правительство ставит цель достичь средней 
продолжительности жизни в 74—75 лет. Но это цель 
очень скромная. В Японии, например, средняя продол-
жительность жизни — более 80 лет. И таких стран немало.

Продолжительность 
жизни в России 
впервые достигла 
72,5 лет. При этом 
у нас она ниже, 
чем в других стра-
нах, на 10—15 лет

В Европе мало 
рожают, но долго 
живут. А  мы не толь-
ко мало рожаем, 
но еще и умираем 
скорее и чаще, 
чем европейцы
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Директор задерживается
Но самое главное, что 
все пассажиры «ВИМ-
Авиа» смогут вернуть-

ся домой. Лайнеры компании бу-
дут совершать регулярные рейсы 
по 15 октября включительно. 

По данным на 28 сентября, в 
Россию с зарубежных курортов 
вернулись 8,7 тысячи клиентов 
«ВИМ-Авиа». В ближайшее вре-
мя остается перевезти еще 30,6 
тысячи человек, сообщил Росту-
ризм. 

В пятницу «ВИМ-Авиа» пла-
нирует совершить более 30 вы-
возных рейсов — в Благовещенск, 
Анадырь, Певек, Иркутск, Мага-
дан, Сочи, Симферополь, а также 
по международным маршрутам — 
Анталья, Ереван, Чанша, Тенери-
фе. Об этом сообщила сама авиа-
компания.

Все ее рейсы из Москвы пере-
ведены во Внуково со вторника, 
там сейчас буквально в ручном 
режиме занимаются отправкой 
рейсов проблемной авиакомпа-
нии. О соблюдении стабильного 
расписания речи уже не идет, сет-
ка полетов каждый день новая. 
Пока что сам аэропорт взял на 
себя бесплатное обслуживание 
самолетов.

Во Внуково стараются сделать 
ожидание более-менее комфор-
тным, поставили дополнитель-
ные сиденья, кулеры, ведут пере-
говоры с точками общепита, что-
бы бесплатно покормить людей. 
Ряд авиакомпаний, которые взя-
ли на себя обязательства помочь 
перевезти пассажиров, базиру-
ются в Домодедово, поэтому пе-
ред вылетом обязательно надо 
позвонить в справочные аэро-
портов. 

Следствие
Поначалу речь шла лишь об 

одном хозяине проблемной авиа-
компании. Но следственные ор-
ганы проверили — официально 
«ВИМ-Авиа» владеют двое — муж 
и жена Мурсекаевы.

Правы оказались те, кто нака-
нуне говорил, что владельцы 
проблемной компании в начале 
недели покинули страну. Вчера 
уже официально было подтвер-
ждено Следственным комите-
том, что Мурсекаевы действи-
тельно уехали.

Пообщаться с  хозяевами 
официальные органы не успели. 
На интересующие следствие во-
просы вместо хозяина начал от-
вечать генеральный директор 
компании. Собственно, во вре-
мя первого свидания со следова-
телем гендиректор авиакомпа-
нии Александр Кочнев был до-
прошен по делу в качестве сви-
детеля. 

Но в этом нет ничего удиви-
тельного. Чаще всего именно 
так и происходит — появивший-
ся в деле фигурант может неко-
торое время пребывать в каче-
стве свидетеля. Свидетелем гра-
жданин может быть столько, 
сколько сочтет нужным следо-
ватель. Потом, если собранные 
по делу доказательства его вины 
признают достаточными, свиде-
тель одним росчерком пера 
превратится в подозреваемого и 
обвиняемого.

Сейчас чету Мурсекаевых 
ищет оперативно-разыскной от-
дел МВД. Как на деле происходит 
такой розыск, полиция не рас-
скажет. Но при первой же досто-
верной информации о месте на-
хождения исчезнувшего челове-
ка об этом поставят в извест-
ность следователя. Он обратится 
в Генеральную прокуратуру. Ну а 
надзорное ведомство от имени 
государства попросит вернуть 
беглеца.

Проблема выдачи сложна и 
может тянуться годами. С неко-
торыми странами у нас есть дого-

вора о выдаче, и там процесс идет 
быстрее, с другими — нет. Есть го-
сударства, которые принципи-
ально не выдают беглецов.

По последним слухам, супру-
ги Мурсекаевы могут оказаться в 
Турции. Но подчеркнем — выеха-
ли за рубеж владельцы «ВИМ-
Авиа» на законных основаниях. В 
уголовном деле на момент отъе-
зда они не фигурировали. 

Прийти по вызову
В Следственном комитете, 

правда, выразились про отъезд 
хозяев авиакомпании более рез-
ко — сказали, что супруги «по-
спешно покинули страну и, по 
имеющейся у следствия инфор-
мации, находятся за границей».

В связи с этим в СКР корре-
спонденту «РГ» заявили, что они 
«принимают меры к установле-
нию их местонахождения».

Вчера же стало известно, что 
владельца авиакомпании «ВИМ-
Авиа» Рашида Мурсекаева уже 
официально вызвали на допрос 
по делу о мошенничестве вчера — 
28 сентября. Что будет, если он 
по повестке не придет?

Вариантов тут не много. Вме-
сто Мурсекаева может появиться 
его адвокат с бумагами, что его 
клиент очень болен и никак не 
может дойти до кабинета следо-
вателя. Самый плохой вариант, 
если повестка останется безот-
ветной.

В таком случае гражданин бу-
дет признан скрывающимся от 
следствия и будет объявлен в фе-
деральный розыск, а затем в меж-

дународный. Из-за того, что ситу-
ация с авиакомпанией сегодня 
волнует всех, от простых отдыха-
ющих до президента страны, 
следствие идет ударными темпа-
ми, и о своих действиях ведомст-
во оперативно старается сооб-
щать. Так на сегодняшний день 
следственные действия продол-
жаются. Конкретики в этой ин-
формации не очень много, так 
как есть еще такое понятие, как 
«тайна следствия».

Следственные действия, объ-
ясняют в СК, направлены «на 
установление всех лиц, причаст-
н ы х  к  х и щ е н и ю  д е н е ж н ы х 
средств, и обстоятельств пре-
ступления».

Назначено множество экспер-
тиз документации авиакомпа-
нии. Такие бухгалтерские эк-
спертизы обычно идут долго. 

Одна из приоритетных задач 
следователей — установить всех 
пострадавших пассажиров авиа-
компании «ВИМ-Авиа». А еще 
принять все возможные меры, 
чтобы обеспечить возмещение 
причиненного гражданам и орга-
низациям ущерба.

«Следственное управление 
обращается к пассажирам и орга-
низациям, если действиями ООО 
«Авиакомпания ВИМ-Авиа» вам 

п р и ч и н е н  и м у щ е ст в е н н ы й 
ущерб, просьба обратиться в 
следственные органы с заявлени-
ем и приложением сканирован-
ных документов, подтверждаю-
щих приобретение билетов», — 
объявили в СКР.

Сейчас следователи ждут за-
явлений от всех, кто считает себя 
пострадавшим. Их заявления бу-
дут переданы в Главное управле-
ние по расследованию особо важ-
ных дел СК России и приобщены 
к уголовному делу вместе с доку-
ментами, подтверждающими 
приобретение билетов.

В этой связи хочется напом-
нить, что на компенсации могут 
расcчитывать только те постра-
давшие, кто будет признан тако-
выми в рамках уголовного дела.  

Разбор полетов
Правительство выделило Ро-

савиации из своего резервного 
фонда 98 миллионов рублей в ка-
честве субсидий перевозчику на 
оплату горюче-смазочных мате-
риалов, услуг по аэропортовому 
и наземному обеспечению поле-
тов. Долг «ВИМ-Авиа» за эти 
услуги и топливо составляет, по 
данным правительства, 1,3 мил-
лиарда рублей. Также, как сооб-
щил министр транспорта Максим 
Соколов, начнутся выплаты за-
долженности по зарплате перед 
сотрудниками авиакомпании.

Кроме того, вице-премьер Ар-
кадий Дворкович дал директивы 
представителям правительства в 
совете директоров «Аэрофлота», 
заседание которого состоялось в 
четверг, которые обязывали их 
проголосовать «за» предоставле-
ние права использовать собст-
венные средства госкомпании 
для финансирования деятельнос-
ти «ВИМ-Авиа». Объем средств 
не называется. Позже эти деньги 
будут компенсированы «Аэроф-

лоту» в счет взаиморасчетов с от-
раслью. 

Теперь есть на чем перевозить 
пассажиров. Собственники аэро-
порта Домодедово, откуда ранее 
летал перевозчик, приняли реше-
ние выпустить три самолета ком-
пании во Внуково. Борта стояли 
«под залогом», поскольку вла-
дельцы «ВИМ-Авиа» задолжали 
за топливо и обслуживание само-
летов месяца за три.

Пока лайнеры были на прико-
ле, в аэропортах России и других 
стран томились пассажиры как 
чартерных, так и регулярных 
рейсов. Теперь всех их нужно вы-
везти. В минтрансе уже опреде-
лили приоритеты. В первую оче-
редь, отправят туристов с чарте-
ров, чей отдых закончился. Па-
раллельно с этим выполняется 
перевозка пассажиров регуляр-
ных рейсов на внутренних и меж-
дународных линиях. 

Помимо «ВИМ-Авиа», выво-
зить ее клиентов будут авиаком-
пании, аффилированные с туро-
ператорами. Будут выполнены 
дополнительные рейсы I fly по 
маршрутам Анталья — Москва и 
Анталья — Волгоград, греческого 
перевозчика Ellianair по маршру-
ту Ираклион — Москва и турец-
кой авиакомпании Atlas Global по 
маршруту Самара — Стамбул, ко-
торый получил разрешения на 
полеты. 

Все сотрудники «ВИМ-Авиа» в 
случае банкротства компании 
(оно более чем вероятно) будут 
трудоустроены, обещал Максим 
Соколов.

Пассажирам с датой вылета с 
16 октября и далее нужно обра-
щаться за возвратом денег по ме-
сту их приобретения билетов, со-
общили в минтрансе. С 16 октя-
бря, возможно, отрабатывать 
спрос на тех направлениях, кото-
рые покрывала «ВИМ-Авиа», 

тоже будут другие авиакомпа-
нии. Так, с 17 октября авиаком-
пания «Уральские авиалинии» 
увеличивает частоту рейсов по 
направлению Благовещенск — 
Москва (со стыковкой в Екате-
ринбурге) до шести раз в неделю 
(ранее было четыре). 

Одной из причин проблем 
«ВИМ-Авиа» глава минэконо-
мразвития Максим Орешкин 
считает низкую инфляцию. 
«Компания привлекает деньги 
населения на длительный срок, 
продает заранее билеты, то есть 
аккумулирует финансовые ре-
сурсы. В условиях низкой инфля-
ции она может зарабатывать на 
этом гораздо меньше денег, — 
объяснил он. — Более низкая 
устойчивая инфляция — это дру-
гой режим работы не только бан-
ковской системы, но и всей эко-
номики». 

С 16 октября летать на тех направ-
лениях, которые покрывала «ВИМ-
Авиа», будут другие авиакомпании.

Акцент

 Сейчас следователи ждут 
заявлений от всех, кто 
считает себя пострадавшим

Задержки рейсов 
«ВИМ-Авиа»: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/5935
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1,3
МИЛЛИАРДА
рублей задолжала «ВИМ-Авиа» за 
топливо и обслуживание в аэро-
портах. Частично задолженность 
погасит правительство, чтобы 
перевозчик смог вывезти пасса-
жиров. 
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МИНОБОРОНЫ Наши летчики 
мирных сирийцев не бомбят

Целятся в боевиков

Юрий Гаврилов

ВОЕННОЕ ведомство РФ в тре-
тий раз на этой неделе опровер-
гло ничем не обоснованные об-
винения российских летчиков, 
якобы атаковавших мирные объ-
екты в Сирии. 

Накануне британское агент-
ство Reuters выдало свежую 
«дезу» о том, что в провинции 
Идлиб в результате бомбардиро-
вок нашей и сирийской авиации 
якобы погибли 150 мирных жи-
телей. Эти обвинения вчера про-
комментировал официальный 
представитель Минобороны Рос-
сии Игорь Конашенков. 

«Сирийская «Гражданская 
оборона», на которую ссылается 
Reuters, по его словам, — всё те 
же «Белые каски». Попытку бри-
танцев выдать этих мошенников 
от войны под новым брендом за 
объективные источники инфор-
мации Конашенков назвал «ма-
нипуляцией для дилетантов». 

Генерал вновь повторил: ВКС 
России во избежание жертв сре-
ди мирного населения не нано-
сят ударов по жилым кварталам 
в населенных пунктах. Целями 
для поражения являются выяв-
ленные беспилотниками и под-
твержденные по другим каналам 
базы террористов, их бронетех-
ника и склады боеприпасов.

— В течение недели все удары 
российской авиации в провин-
ции Идлиб были сосредоточены 
на технике, резервах и скоплени-
ях боевиков «Джебхат ан-Ну-
сры» (запрещенная в РФ органи-
зация. — Прим. Ред), пытавшихся 
внезапным наступлением вызво-
лить террористов из «акербат-
ского котла» в восточной Хаме, — 
заявил генерал Конашенков. 

Он добавил, что умелые и сво-
евременные действия наших лет-
чиков в Сирии сорвали опера-
цию боевиков, а задействован-
ные в ней силы террористов 
были уничтожены.

ТЕХНОЛОГИИ В бюджете 
2018 года появится статья 
на цифровую экономику

Госказну 
поддержит 
бизнес

Татьяна Шадрина

УЖЕ к 5 октября должны быть разработаны планы по ре-
ализации программы «Цифровая экономика». Тогда на-
чнется обсуждение ее финансирования с участием мин-
фина и минкомсвязи.

Но уже сейчас ясно, что помимо бюджетных источни-
ков будут привлекать и средства бизнеса, сказал в своем 
выступлении на конференции «ИКТ в госсекторе: на 
пути к цифровому обществу» заместитель главы мин-
комсвязи Алексей Козырев.

В минкомсвязи рассчитывают, что потребности фи-
нансирования программы учтут в поправках федераль-
ного бюджета, которые будут формироваться в ноябре. И 
уже на 2018 год средства в федеральном бюджете на нее 
будут предусмотрены. 

Что касается объемов, которые ранее звучали — 100 
миллиардов рублей, то эта экспертная оценка, сказал 
Козырев. А в минфин будут подставлены уже подробные 

планы с просчетом 
финансирования 
программы по ка-
ждому пункту. Их бу-
дут формировать на 
основе предложений 
центров компетен-
ций, которые уже ра-
ботают.

Сейчас для во-
площения програм-
мы сформирована 
система. Центры 
компетенций созда-
ны по каждому из 

разделов программы. Одним из них стал фонд «Сколко-
во». Это регулирование и выработка нормативов. При 
этом ответственность за данное направление програм-
мы со стороны правительства закреплена за минэконо-
мразвития. По разделу человеческого капитала, кадров 
для цифровой экономики центром компетенций стало 
Агентство стратегических инициатив. Курировать это 
направление будет тоже минэкономразвитие.

Минкомсвязь будет отвечать за технологические за-
делы (центр компетенций создан Росатомом и Росте-
хом), за гипербезопасность (центр компетенций — Сбер-
банк), за развитие инфраструктуры (центр компетенций 
— Ростелеком). В каждом из центров есть рабочая группа, 
куда приглашают экспертов для разработки планов реа-
лизации программы. Все центры компетенций работают 
на площадке организации «Цифровая экономика». Ее со-
здали для координации работы.

Сроки по реализации программы очень сжатые, и 
окончательно план должен быть представлен уже в кон-
це октября, напомнил заместитель главы минкомсвязи 
Алексей Козырев. Но в дальнейшем программа будет до-
полняться отраслевыми разделами, в том числе цифро-
вой медициной, образованием, транспортом.

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
предложили новые меры 
контроля за мигрантами 

На границе 
по пальцам 
пересчитают

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ и МВД предложили меры, которые система-
тизируют миграционные потоки в Россию. Среди пред-
ложений — проверка иностранцев прямо на границе вме-
сто «отлова» нелегалов на территории России.

О том, какие изменения нужны в миграционном зако-
нодательстве, вчера говорили депутаты Госдумы вместе с 
представителями МВД на парламентских слушаниях. 
Сейчас в стране находится около 10 млн мигрантов, под-
считали в министерстве. Правила пребывания этой ог-
ромной «армии» необходимо совершенствовать. В пер-
вую очередь, МВД 
России предлагает 
новый механизм оп-
ределения потребно-
сти в трудовых миг-
рантах. Эту функцию 
надо передать на уро-
вень глав регионов, 
ведь «с места лучше 
видно». «Каждый 
глава субъекта дол-
жен оценивать кар-
тину на территории, 
ведь любой край имеет свою специфику», — пояснила на-
чальник миграционного главка МВД Ольга Кириллова.

Кроме того, необходимо определить орган, отвечаю-
щий за демографическую политику. Есть указ об утвер-
ждении такого органа, «но работать не с кем», посетовала 
Кириллова. Несовершенна, по мнению МВД, и процедура 
допуска мигрантов. «Мы сначала всех пускаем, а потом 
начинаем их отлавливать, искать. На мой взгляд, этот про-
цесс фото- и дактилоскопии логично было бы вынести на 
границу», — предложила представитель министерства. 
Проверки мигрантов, в том числе и дактилоскопические, 
может проводить Пограничная служба. «Наверное, лю-
бой теракт обойдется дороже, чем оборудование соответ-
ственным образом границ», — заявила Кириллова.

Депутаты тоже представили ряд инициатив, касаю-
щихся иностранцев в РФ. В частности, член думского Ко-
митета по развитию гражданского общества Дмитрий 
Саблин предложил давать в упрощенном порядке граж-
данство РФ тем иностранцам, которые вкладывают в эко-
номику России солидные средства. Такая практика есть в 
ряде стран, пояснил он. Глава профильного комитета Сер-
гей Гаврилов заверил, что такие поправки «для хороших 
людей» будут подготовлены.

Кроме того, парламентарии предложили разработать 
единый Миграционный кодекс. Соответствующее законо-
дательство сегодня представляет запутанную «ткань» и 
требует систематизации в рамках одного свода законов, 
пояснил глава Комитета ГД по делам национальностей 
Ильдар Гильмутдинов. «А то мы зачастую латаем поправ-
ками законы, как лоскутами. И в итоге один документ дру-
гому противоречит», — заметил он.

НАУКА Александр Сергеев обновил руководство академии 

Президент и его команда
Юрий Медведев 

В 
своей предвыборной про-
грамме только что избран-
ный президент Российской 

академии наук Александр Серге-
ев неоднократно подчеркивал, 
что руководство академии надо 
существенно обновить и омоло-
дить. Вчера он представил на го-
лосование Общему собранию 
РАН свою команду, с которой на-
мерен работать в ближайшие 
пять лет. Это 11 кандидатов на 
должность вице-президентов 
Академии наук, 13 кандидатов на 
пост академиков — секретарей от-
делений, а также 79 членов пре-
зидиума РАН. 

В новый список вице-прези-
дентов вошли: Андрей Адрианов 
— директор Национального науч-
ного центра морской биологии 
Дальневосточного отделения 

РАН; Юрий Балега — научный ру-
ководитель Специальной астро-
физической обсерватории РАН; 
Валерий Бондур — генеральный 
директор Научного центра аэро-
космического мониторинга «Аэ-
рокосмос»; Ирина Донник — рек-
тор Уральского государственно-
го аграрного университета; Ва-
лерий Козлов — директор Мате-
матического института им. Сте-

клова; Николай Макаров — ди-
ректор Института археологии 
РАН; Валентин Пармон — глава 
Сибирского отделения РАН, ру-
ководитель Дальневосточного 
отделения РАН Валентин Серги-
енко, глава Уральского отделе-
ния Валерий Чарушин, Алексей 
Хохлов — проректор МГУ, Влади-
мир Чехонин — заведующий ка-
федрой медицинских нанобио-
технологий РГМУ. Средний воз-
раст предложенных — 64 с не-
большим года, то есть «вице» 
немного помолодели. 

Как видим, команда замести-
телей президента существенно 
обновилась, из прежних имен 
остались лишь два руководителя 
региональных отделений  — Ва-
лентин Сергиенко и Валерий Ча-
рушин. Посты вице-президентов 
покинули, в частности, физик 
Жорес Алферов, специалист по 
космической медицине Анато-
лий Григорьев, ученый в области 
исследований космоса Лёв Зеле-
ный, химик Сергей Алдошин, 
специалист в области сельского 
хозяйства Геннадий Романенко. 
На пост ученого секретаря пре-
зидиума РАН предложен акаде-
мик Николай Долгушкин из От-
деления сельхознаук.

Новый президент предложил 
кардинально изменить состав 
академиков-секретарей отделе-
ний. Отделение математических 
наук должен возглавить Валерий 

Козлов, Отделение физических 
наук — Иван Щербаков, Отделе-
ние нанотехнологий и информа-
ционных технологий — Алек-
сандр Стемпковский, Отделение 
энергетики, машиностроения, 
механики и процессов управле-
ния — Владимир Фортов, Отделе-
ние химии и наук о материалах 
— Михаил Егоров, Отделение би-
ологических наук — Михаил Кир-
пичников, Отделение наук о 
Земле — Александр Глико, Отде-
ление общественных наук — Анд-
рей Смирнов, Отделение гло-
бальных проблем и международ-
ных отношений — Александр 
Дынкин, Отделение историко-
филологических наук — Валерий 
Тишков, Отделение физиологи-
ческих наук — Всеволод Ткачук, 
Отделение сельскохозяйствен-
ных наук — Юрий Лагуча, Отде-
ление медицинских наук — Вла-
димир Стародубов. Таким обра-
зом, из прежнего списка руково-
дителей отделений остались 
только академики Щербаков, 
Глико, Дынкин и Тишков. 

Что касается команды из 79 
членов президиума РАН, то в 
нее, в частности, вошли: Жорес 
Алферов, Андрей Каприн, Генна-
дий Красников, Александр Лит-
вак, Александр Макаров, Роберт 
Нигматулин, Владислав Панчен-
ко, Виктор Садовничий, Юрий 
Соломонов, Григорий Трубни-
ков. Помимо обновления коман-
ды новый президент академии 
выступил с предложением со-
здать Совет старейшин, в кото-
рый войдут члены РАН старше 80 
лет. Они получат право участво-
вать в работе президиума акаде-
мии с совещательным голосом. 

Подсчет голосов по итогам 
вчерашнего голосования затя-
нулся до позднего вечера. На мо-
мент подписания номера в пе-
чать официальные итоги объяв-
лены не были.

Строительство Дефицит предложения на рынке жилья 
уже поднял цены почти на две тысячи рублей 
с «квадрата»

Метр подрезали

Ирина Жандарова 

П
о итогам года ввод 
жилья, если считать в 
квартирах, останет-
ся на прежнем уров-
не, а в квадратных 

метрах сократится. Как такое 
возможно? И куда пропали пять 
миллионов «квадратов»? 

Сегодня, напомним, сдаются 
дома, строительство которых на-
чалось в 2015 году — в пик кризи-
са. Желающих строить тогда 
было немного. К концу 2017 года 
мы должны получить объем вво-
да жилья в России около 75 мил-
лионов кв. метров. Последние 
годы в стране сдавалось не мень-
ше 80 миллионов. Выходит, ры-
нок недвижимости потеряет око-
ло 5 миллионов квадратных ме-
тров. Или нет?

Недавно министр строитель-
ства и ЖКХ Михаил Мень заявил, 
что мерить количество введен-
ного жилья ведомство собирает-
ся в квартирах. Пока решение 
принято на уровне министерст-
ва и не согласовано с Росстатом. 
Но принято очень вовремя. 
Именно статистика ввода жилья 

в квартирах показывает истин-
ное положение дел на жилищном 
рынке. В 2017 году будет введено 
1,2 миллиона квартир, сообщил 
Михаил Мень. Столько же, сколь-
ко в 2016-м. А значит, число сде-
лок и покупателей на рынке не-
движимости не снижается. На-
против, оно растет. За семь меся-
цев 2017 года выдано 507,8 тыся-
чи ипотечных кредитов, на 12 
процентов больше прошлогодне-
го показателя. 

Почему же при снижающихся 
ставках ипотеки, повышенном 
спросе на нее снизились объемы 
ввода жилья в «квадратах»? Од-
ним из объяснений может слу-
жить тенденция к сокращению 
площади квартир. Предпочтения 
покупателей изменились в кри-

зис, они стали выбирать компак-
тные квартиры. 

И сегодня мы видим это по 
статистике ввода жилья. Средняя 
площадь квартиры, востребован-
ной сегодня на рынке, — 49,3 ме-
тра, по данным ассоциации «На-
циональное объединение за-
стройщиков жилья». Осенью 
2015 года приобретаемое жилье 
в среднем имело площадь 56,8 
метра. То есть пару лет назад рос-
сияне предпочитали квартиры на 
13 с лишним процентов больше 
по площади, чем сегодня. «Сред-
няя квартира с начала кризиса 
постоянно уменьшалась. Как и 
чек. С начала весны эта цифра 
стабилизировалась. Это значит, 
что рынок пришел к равновесию 
с тем, что хочет покупатель», — 

отметил президент ассоциации 
Леонид Казинец.

Между тем из десяти регио-
нов, где за восемь месяцев ввели 
половину жилья в стране, лишь в 
трех выросли темпы строительст-
ва, свидетельствуют данные «Ме-
триум Групп». Это Ленинград-
ская область, Петербург и Ростов-
ская область. Дефицит предложе-
ния на рынке недвижимости в от-
дельных регионах может отра-
зиться на стоимости квартир. К 
радости строителей. Представи-
тели этого рынка уже фиксируют 
рост цен: чуть менее двух тысяч 
рублей за метр с начала лета, ссы-
лаясь на данные Единого реестра 
застройщиков. И хотя в кварти-
рах больше объем жилья получа-
ется, но именно «квадраты» пока 
продолжают влиять на цены. Та-
ковы особенности статистики.

Дефицит предложения в отдель-
ных регионах может отразиться 
на стоимости квартир.

Акцент

 Популярность маленьких 
квартир привела к снижению 
объемов ввода жилья

Акцент

 Новая команда вице-прези-
дентов РАН немного помоло-
дела, ее средний возраст 
64 с небольшим года

Как при покупке квартиры 
избежать платежей за 
лишнюю площадь — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1454749

МВД России предла-
гает новый меха-
низм определения 
потребности в тру-
довых мигрантах

Эксперты уверяют, 
что на программу 
«Цифровая эконо-
мика» надо выде-
лить 100 миллиар-
дов рублей

Голоса подавляющего большинства членов Общего собрания сделали 
Александра Сергеева новым президентом РАН.  

СИТУАЦИЯ Скандалы с земельной
собственностью продолжают 
сотрясать Кубань

«Покровское» 
поглощение

Нина Толмачева, Краснодар

СЛЕДСТВЕННОЕ управление 
СКР по Ростовской области воз-
будило уголовное дело в отноше-
нии экс-директора ЗАО «Маяк» 
из Кущевской Виталия Кошенка. 
Его подозревают в заключении 
договора субаренды, якобы не-
выгодного для хозяйства. При-
чем за заявлением может стоять 
ростовский концерн «Покров-
ский», который на Кубани счи-
тают самым агрессивным и 
злостным латифундистом. Вот 
уже несколько лет «покровские» 
всеми правдами и неправдами 
прибирают к рукам  понравив-
шиеся им в Краснодарском крае 
земли. Адвокат арестованного 
уверен, что обвинение шито бе-
лыми нитками. Тем не менее 
странному делу дали ход, а подо-
зреваемого… взяли под стражу.  

Созданный в 2011 году ЗАО 
«Маяк» обрабатывал шесть ты-
сяч гектаров, ранее принадле-
жавших ООО «Артекс-Агро». С 
компанией с самого начала про-

исходило что-то неладное. Учре-
дителями «Маяка» стали Борис 
Гурдисов (по данным СМИ — гра-
жданский муж осужденной за мо-
шенничество адвоката Виктории 
Лесной) и Владимир Колесник.

Несколько лет назад при 
странных обстоятельствах погиб 
его бывший гендиректор Иван 
Поляков. Именно он накануне за-
седания суда по делу о мошенни-
честве Лесной заявлял, что рас-
скажет о «серых» схемах и двой-
ной бухгалтерии фирмы. А затем 
таинственным образом «исчез-
ли» решающая часть пакета ак-
ций Колесника, право на которые 
тот доказывал через суд. Нако-
нец, в обход основного акционера 
земли и имущество ЗАО «Маяк» 
передаются в субаренду ООО 
«Аргус», учредителем которого 
является Гурдисов.

— Когда в июле 2015 года ди-
ректором стал Виталий Кошенок, 
предприятие находилось в край-
не затруднительном положении, 
— рассказывает адвокат Владис-
лав Бражников. — Все было выве-
дено в фирму Гурдисова без ведо-
ма второго акционера. Большин-
ству пайщиков не выплачивалась 
арендная плата, копились много-
миллионные долги. Сложилась 
патовая ситуация. Единственный 
шанс исправить ситуацию — сдать 
землю в субаренду. Что и было 
сделано. 

Кошенок обратился к несколь-
ким местным хозяйствам, но, 
учитывая сложности на предпри-
ятии, решился помочь только 
«Агрокомплекс «Кущевский». 
Наверное, тут был и прагматич-
ный расчет — «Кущевский» явля-
ется основным кредитором «Ма-
яка» и кровно заинтересован спа-

сти хозяйства от катастрофы. 
Чтобы заинтересовать в успехе 
нового директора, его сделали 
равноправным акционером, а за-
тем и он сам приобрел акции об-
щества. Очевидно, потому что 
увидел поддержку и поверил в 
успех компании. 

В итоге субарендатор «Агро-
комплекс «Кущевский» решил 
проблему с выплатами пайщи-
кам. Людям выплатили арендные 
платежи, скопившиеся за два 
года. Расходы субарендатора при 
этом превысили 4,5 тысячи ру-
блей на гектар при средней стои-
мости аренды по Кущевскому 
району 4 тысячи.

Получается, заключение «не-
выгодного» договора субаренды 
было невыгодно прежде всего са-
мому подозреваемому — Виталию 
Кошенку и основному кредитору 
«Агрокомплексу «Кущевский». 
Тогда в чем их преступный умы-
сел? 

И вот тут выяснилось, что на 
эти земли претендует 86-летняя 
Анна Данько — родственница ад-
воката Лесной, за которой, не 
скрываясь, стоит ростовский 
концерн «Покровский». Неуди-
вительно, что именно «в интере-
сах» очень пожилой женщины ра-
нее подано в СКР еще одно заяв-
ление. Подал его Сергей Ечка-
лов… да, сотрудник концерна 
«Покровский». У жителей Куба-
ни вызывает вопрос и следующий 
факт: если преступление и имело 
место, то в Краснодарском крае. 
Почему его рассматривают сле-
дователи из Ростова?

СМИ не раз писали, что отка-
зывающиеся выполнять требова-
ния ростовского концерна при 
странном стечении обстоя-
тельств тут же становятся фигу-
рантами уголовных дел. Напри-
мер, многие руководители пред-
приятий были шокированы исто-
рией с приговором экс-директо-
ру ООО «Каневсксахар» Павлу 
Игнатенко. Новые хозяева ком-
пании, сейчас принадлежащей 
«Покровскому», обвинили его в 
том, что он «расхитил» имущест-
во предприятия, предоставив 
контрагентам отсрочку платежа. 
Игнатенко получил 8 лет коло-
нии. Приговор ждет пересмотра в 
кассационной коллегии Красно-
дарского краевого суда. Видя без-
наказанность некоторых деяте-
лей, аграрии напуганы: в любой 
момент каждый из них может не 
просто лишиться своего бизнеса, 
но и оказаться за решеткой. 

— Странным образом руково-
дители предприятий, которые не 
хотят иметь ничего общего с кон-
церном «Покровский», становят-
ся фигурантами уголовных дел. 
Возникает вопрос, а кто здесь хо-
зяин? В ходе судебного заседания 
я неоднократно слышала от пред-
ставителей холдинга, что Игна-
тенко дадут 8 лет. По заявлению 
представителя концерна на Игна-
тенко возбудили новое уголовное 
дело — на этом не останавливают-
ся, — говорит адвокат Игнатенко 
Наталья Артеменко.

Узнать, что думают по этому 
поводу в «Покровском», не уда-
лось. Да и вряд ли они будут что-
то комментировать. Удивляет 
другое — молчание правоохрани-
телей. Скандалы с «Покровским» 
сотрясают Кубань чуть ли не еже-
месячно. Когда же будет положен 
конец порочной практике? Неу-
жели не накопилось достаточно 
материалов для серьезной проку-
рорской проверки соблюдения 
правоохранительными органами 
прав граждан?  

Видя безнаказан-
ность некоторых 
деятелей, аграрии 
напуганы: в любой 
момент каждый из 
них может не просто 
лишиться своего 
бизнеса, но и ока-
заться за решеткой
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НАДЗОР Генеральная 
прокуратура России 
объявила одним 
из приоритетных 
направлений работы 
надзор за экологией 
Арктики

Заполярная 
уборка

Наталья Козлова 

ВЕДОМСТВО Юрия Чайки взяло на постоянный контр-
оль экологическое благополучие в Арктике.

В прошлом году в Салехарде прошло специальное со-
вещание надзорного ведомства. Там подчиненные Юрия 
Чайки получили задание — проверить ситуацию в Запо-
лярье. Проверили. Обстановка оказалась очень и очень 
непростой.  

Чтобы исправить ситуацию, надо держать Арктику на 
постоянном контроле. Как заявил корреспонденту «РГ» 
официальный пред-
ставитель Генпроку-
ратуры России Алек-
сандр Куренной, об 
этом сказано в пись-
мах прокурорам ре-
гионов Арктической 
зоны.   

— Прокурорам 
субъектов РФ, вхо-
дящим в Арктиче-
скую зону, поручено 
считать прокурор-
ский надзор за со-
блюдением законо-
дательства об охране арктической природы приоритет-
ным направлением работы, — сказал представитель над-
зорного ведомства. 

По словам Куренного, прокурорские проверки пока-
зывают, что необходим жесткий контроль за сохранно-
стью хрупкой природы Арктики. Так, за два года в этом 
регионе прокурорами выявлено почти 7 тысяч наруше-
ний природоохранного законодательства. В суды отправ-
лено 590 исков, административно наказаны 922 челове-
ка. А по материалам прокуроров возбуждено 26 уголов-
ных дел. 

Что будет теперь? В Генпрокуратуре говорят, что под 
особый контроль они возьмут работу контролирующих 
ведомств — Росприроднадзора, Росрыболовства, Роснедр 
и Росгидромета. 

Всем памятны страшные снимки прошлых лет с ар-
ктических свалок, когда горы железа не убирались деся-
тилетиями. Генпрокуратура хочет видеть Арктику без 
свалок.

По оценке прокуратуры, пока Росприроднадзор не 
организовал как положено экологический надзор. В ре-
зультате возникают такие глобальные экологические 
проблемы.

Нередко проверки проводятся без учета состояния 
экологической обстановки. А размер невзысканных пла-
тежей за негативное воздействие на окружающую среду 
в Архангельской и Мурманской областях и Ненецком ав-
тономном округе превысил 4 миллиарда рублей. 

 Кроме того, Управлением Росприроднадзора по Мур-
манской области в ходе проверок крупных недропользо-
вателей не давалась оценка законности эксплуатации 
ими объектов размещения отходов.

Очень часто в безобразных самовольных свалках ви-
новата местная власть. Только в Мурманской области 
для уборки свалок прокуроры принесли в суды 37 заяв-
лений. Все они были рассмотрены и удовлетворены. 

Климат на планете меняется, и за этим процессом 
надо внимательно следить. По мнению Генеральной про-
куратуры, вопреки требованиям закона Росгидромет 
«не в полной мере обеспечивает метеонаблюдение и эко-
логический мониторинг».

В Якутии, например, из минимально необходимых 
200 метеостанций в наличии около половины, из кото-
рых в рабочем состоянии — только четверть. Как считают 
в Генпрокуратуре, факты незаконного закрытия метео-
станций должны находиться под пристальным внимани-
ем прокуратуры. 

Есть серьезные претензии у прокуроров и к тем, кто 
осваивает природные ресурсы Арктики. Речь идет о фак-
тах волокиты при рассмотрении сотрудниками Роснедр 
заявок на использование недр. 

И о  недостатках в оценке финансового состояния и 
возможностей недропользователей. Все это в итоге при-
водит к росту недоимок по платежам за негативное воз-
действие на окружающую среду. 

По оценке Генпрокуратуры РФ, Росрыболовство ча-
сто не контролирует мероприятия по восстановлению 
водных биоресурсов компаниями, чья деятельность на-
несла им ущерб. 

 — Только в результате прокурорского вмешательства 
виновные лица привлечены к административной ответ-
ственности за нарушения правил охраны среды обита-
ния или путей миграции водных биоресурсов, а в реку 
Умба выпущено 9 тысяч экземпляров молоди атлантиче-
ского лосося. 

В прокуратуре говорят, что это не единичные факты. 
В деятельности Двинско-Печорского, Баренцево- Бело-
морского и Северо-Восточного управлений Росрыболов-
ства выявлены факты несоблюдения порядка привлече-
ния к ответственности по «природоохранным» статьям 
КоАП, отсутствия контроля за устранением нарушений 
и уплатой штрафов. 

Теперь прокуроры обязаны в Арктической зоне орга-
низовать мониторинг и незамедлительную проверку со-
общений о выбросах вредных веществ в водные объекты, 
атмосферу и почву. 

Моментально принимать меры в каждом случае неза-
конного складирования отходов, загрязнения рек, пру-
дов, водно-болотных угодий, морей.

За последние годы Арктику удалось изрядно почи-
стить, и это только начало большой работы по сохране-
нию здешней уникальной природы. 

КАК ЭТО БЫЛО На уральском комбинате «Маяк» роковых ошибок прошлого не забыли и делают все, 
чтобы их избежать

«Маяк» черной беды 
Александр Емельяненков, 
Озерск — Москва  

С
егодня ровно 60 лет с того 
дня, как атом, расщеплен-
ный человеком, ударил по 

нему же без объявления войны. И 
не на Тоцком полигоне или Но-
вой Земле, а на густонаселенном 
Южном Урале, рядом с городами 
Касли и Кыштым. 

П р а вд у  о  « к ы ш т ы м с к о м 
взрыве» от рядовых граждан 
скрывали тридцать лет. Молчали 
бы и дальше, не случись еще бо-
лее страшная беда в Чернобыле. 
И только осенью 1986 года, вме-
сте с официальным докладом со-
ветской делегации на конферен-
ции МАГАТЭ о причинах и мас-

штабах трагедии на ЧАЭС, пу-
блично признали факт тяжелой 
радиационной аварии на комби-
нате «Маяк» 29 сентября 1957 
года. 

Тогда из-за отказа системы 
охлаждения произошел взрыв 
бетонной емкости объемом свы-
ше 300 кубометров, которая 
была лишь на четверть (около 80 
м3) наполнена высокорадиоак-
тивными отходами. Такие РАО 
накапливались с начала 50-х го-
дов в сложном технологическом 
процессе по наработке в реакто-
рах и выделению радиохимиче-
ским методом оружейного плу-
тония-239. Этот материал наря-
ду с высокообогащенным ура-
ном-235 был нужен для произ-

водства атомных бомб и ракет. 
Причем год от года требовалось 
все больше — в ядерной гонке Со-
ветский Союз, как известно, был 
в догоняющих. 

Поэтому с затратами не счи-
тались. С природой (да и людь-
ми!) не церемонились. А секрет-
ность вокруг всего этого просто 
зашкаливала. 

О том, что РАО в зарытых под 
землю бетонных емкостях разо-
греваются из-за идущей там ре-
акции, а системы отвода тепла, 
смонтированные наскоро, с за-
дачей не справляются, специа-
листы знали и начальству докла-
дывали. Но опять же — план, сро-
ки, секретность да еще русская 
надежда на «авось».

Вот оно и бабахнуло! В ре-
зультате бетонное перекрытие 
толщиной около метра и весом 
160 тонн вместе со слоем грунта 
было отброшено далеко в сторо-
ну, а 20 млн кюри радиоактив-
ных веществ оказались в атмос-
фере. Специалисты-радиохими-
ки утверждают, что основная 
часть радиационного загрязне-
ния — до 90 процентов — при-
шлась на территорию комбината 
«Маяк», остальное рассеялось, 
образовав так называемый Вос-
точно-Уральский радиоактив-
ный след на территориях Челя-
бинской, Свердловской и Тю-
менской областей с населением 
270 тысяч. Однако сам построен-
ный при комбинате город — тогда 
Челябинск-40, а сейчас ЗАТО 
Озерск — практически не постра-
дал: ветер дул в другую сторону. 

Чтобы сохранить секрет-
ность, для ликвидации последст-
вий аварии первым делом при-
влекли сотрудников самого ком-
бината, а также военнослужа-
щих из состава внутренних 
войск и спецуправления пожар-
ной охраны МВД СССР. До глубо-
кой осени 1957 года и с весны 
следующего из пожарных авто-
цистерн мыли-поливали бетон и 
асфальт на дорогах и площадях, 
стены и крыши заводских цехов 
на территории комбината. Такие 
меры предпринимались исклю-
чительно для того, чтобы важ-
нейшее для обороны страны про-
изводство на этой площадке не 
прекращалось. 

А что касается прилегающих 
территорий, то комиссия, сфор-
мированная негласным образом, 
приняла половинчатое и такое 

же негласное решение: местное 
население эвакуировать только 
из самых загрязненных мест. В 
первую очередь были отселены 
1100 человек из деревень Бердя-
ниш, Сатлыково и Галикаево Ка-
слинского района Челябинской 
области, а в ноябре того же 57-го 
— еще 4650 человек, проживав-
шие в других населенных пун-
ктах (Русская Караболка, Юго-
Конево, Алабуга, поселок Конев-
ского вольфрамового рудника), 
получили жилье вне зоны пора-
жения. 

Обобщенных данных о числе 
погибших и пострадавших до сих 
пор не публиковалось. Лишь по 
случаю, где-то в 90-е годы, была 
рассекречена докладная записка 
министра внутренних дел СССР 
Дудорова и главы минсредмаша 
Славского, согласно которой в 
октябре-ноябре 1957 года облу-
чению в зоне ВУРС подверглись 
1638 солдат, сержантов и офице-
ров внутренних войск. 

Между тем уже не секрет, что 
вскоре после аварии сотрудники 
полузакрытых научных учре-
ждений по приказу сверху орга-
низовали и много десятилетий 

вели медицинское обследование 
местных жителей вдоль берегов 
реки Течи и на территории ВУРС. 
Их наблюдения и засекреченные 
отчеты — это собрание сочине-
ний в шести томах под общим 
шифром «Мираж», о котором 
коллеги-ученые и большие на-
чальники узнали лишь после 
того, как наделали непоправи-
мых ошибок в Чернобыле...

А что же «Маяк»? После тяже-
лого ЧП в сентябре 57-го поря-
док обращения с высокоактив-
ными отходами был кардиналь-
но изменен. Начиная с 1987 года, 
за основу взята технология их 
остекловывания. С того времени 
в четырех последовательно вво-
димых в эксплуатацию электро-
печах остеклованы жидкие ВАО 
активностью 643 миллиона 
кюри. Сейчас, как рассказал и 
показал в натуре, прямо в цехе 
остекловывания, его начальник  
Евгений Зубриловский, мощно-
сти их новой печи ЭП-500/5 до-
статочно для того, чтобы перево-
дить в безопасное состояние и 
компактный объем все вновь 
образующиеся на «Маяке» жид-
кие высокоактивные отходы. 

Прецедент Подан иск на миллион долларов к организатору сервиса перевозок

На такси — опаснее
Владимир Баршев 

В 
Москве в суд против од-
ного из крупнейших аг-
регаторов такси подан 
иск на миллион долла-
ров.

Причиной иска послужила 
авария, в которой пострадал пас-
сажир такси. Машину он заказал 
по мобильному приложению с 
помощью этого агрегатора.

Согласно исковому заявле-
нию, авария произошла 30 июня 
2016 года в Санкт-Петербурге. 
Водитель в автомобиле с логоти-
пом «Яндекс.Такси», заказанном 
через приложение, совершил 
аварию. В результате ДТП пасса-
жирка Елена  Гращенкова полу-
чила телесные повреждения, «ко-
торые квалифицируются как 
тяжкий вред здоровью по при-
знаку длительной стойкой утра-
ты общей трудоспособности не 
менее чем на треть, независимо 
от исхода и оказания (неоказа-
ния) медицинской помощи», го-
ворится в заявлении.

Общие затраты на лечение со-
ставили 625,6 тысячи рублей.

Надо сказать, что такси — это 
тот общественный транспорт, ко-
торый не страхует своих пасса-
жиров на случай ДТП. Застрахо-
вана только ответственность во-
дителя по ОСАГО. При этом мак-
симальная выплата по ОСАГО за 
причинение ущерба здоровью — 
это 500 тысяч рублей. Для ее по-
лучения не требуется медицин-
ской экспертизы. Такая выплата 
рассчитывается по специальной 
таблице. В этой таблице перечи-
слены все возможные травмы и 
их стоимость. 

Пока не понятно, чем руко-
водствовалась страховая компа-
ния при совершении выплаты. Во 
всяком случае она заплатила 
только 75,2 тысячи рублей по-
терпевшей. А на остальные тре-
бования сообщила, что лечение 
должно было проходить в рамках 
обязательного медицинского 
страхования. По всей видимости, 
в страховой компании пользуют-
ся давно устаревшими законами. 

Таксомоторный парк, кото-
рый, как предполагается, оказы-
вал эти услуги, готов был опла-
тить причиненный вред. Но вот 
беда: таксопарков оказалось два. 
И они действительно предлагали 
пострадавшей возмещение. Но 
как только дело дошло до того, 
чтобы оформить это возмещение 
в виде досудебного соглашения 
непосредственно в суде, ни один 
из представителей этих таксо-
парков в назначенное время в суд 
не явился.

Суд вынес обвинительный 
приговор по делу о ДТП водите-
лю такси некоему Денису Апшу, 
ранее судимому за хранение на-
ркотиков. Он был признан винов-
ным в нарушении правил дорож-
ного движения, повлекшем по не-

осторожности причинение тяж-
кого вреда здоровью человека. И 
именно он должен оплатить рас-
ходы на лечение в размере 400 
тысяч рублей. А также судебные 
издержки в размере 215 тысяч 
рублей. 

Понятно, что таксист попро-
сту не имеет таких денег. Таксо-
парки, при том, что непонятно, 
какой из двух, выпускал водите-
ля на линию, отказались взаимо-
действовать с пострадавшей. Но 
ведь кто-то должен нести ответ-
ственность за это происшествие? 

В качестве последнего и глав-
ного участника этой поездки ста-
новится агрегатор. То есть тот, с 
помощью которого было вызва-
но такси. Тем более что перед 
тем, как подключиться к услугам 
этого агрегатора, клиент подпи-
сывает договор оферты. 

Но в нем ни слова о какой-ли-
бо ответственности. А между тем 
эта проблема с каждым годом 
становится все масштабнее и 
масштабнее. 

То таксист совершил аварию, 
в результате которой пострадал 

его же пассажир. То таксист напа-
дет на пассажира. То выкинет 
пассажира по дороге, соблазнив-
шись на более солидное предло-
жение от тех, кто проголосовал 

на трассе... Ни в одном из этих 
происшествий агрегатор не бу-
дет виноват. Просто по итогам 
собственного расследования он 
откажет таксисту в доступе к си-
стеме.

Более того, агрегатор даже не 
будет искать того, кто виноват. 
Ведь к его услугам может быть 
подключен один таксопарк, кото-
рый передает заказы другому. 
Вся строгость системы регистра-
ции и взаимодействия такси сво-

дится к необязательности испол-
нения условий договора. 

Но в итоге страдают люди. И 
ответственности за это никто не 
несет. 

Именно по этой причине и по-
явился этот иск к самому мас-
штабному агрегатору такси.

Как сообщил «РГ» член обще-
ственного совета ГУ МВД России 
по Москве Петр Шкуматов, ответ-
ственность должны нести агрега-
торы. В случае с Еленой Гращенко-
вой водитель попросту заснул за 
рулем. Агрегатор должен следить 
не только за теми, кого он допу-
скает к выполнению заказов, но и 
за тем, как эти люди выполняют 

требования правил, соблюдают 
режим труда и отдыха. 

Кстати, недавно один из пасса-
жиров сообщил агрегатору, что 
его подвозил таксист, который в 
процессе движения употреблял 
спайсы. Буквально через день его 
снова подвозил тот же таксист. 
Только после громогласного опу-
бликования фотографий в соцсе-
тях с места происшествия агрега-
тор сообщил, что отстранил так-
систа от своей системы. Впрочем, 
это не означает, что он перестал 
работать таксистом. 

По словам Петра Шкуматова, 
Гращенкова пытается через суд 
признать агрегатора организато-
ром перевозок. А это уже совсем 
другая ответственность. Тем более 
что признаки такого организато-
ра у агрегатора есть. Он устанав-
ливает правила для таксистов, он 
устанавливает условия для ис-
пользования тех или иных автомо-
билей, и именно он назначает та-
рифы на услуги. А значит, должен 
нести ответственность перед пас-
сажирами. Но обязательная ответ-
ственность перевозчиков, лимит 

выплат по которой 2 миллиона ру-
блей, к такси не относится.

Поэтому те, кто держит марку, 
страхуются в добровольном по-
рядке. Но это исключительно 
вип-такси. Так например, один из 
вип-перевозчиков стал первым 
среди российских сервисов пере-
возки пассажиров, который ввел 
страхование пассажиров. Теперь 
каждый его пассажир в Москве, 
Санкт-Петербурге и Сочи будет 
застрахован на 2,5 миллиона ру-
блей. При ДТП покрытие распро-
страняется на следующие страхо-
вые случаи: травмы, инвалид-
ность и смерть. Причем непонят-
но, почему бы бюджетным пере-
возчикам не пойти по тому же 
пути? Ведь средняя стоимость 
страховки пассажиров — всего 4 
тысячи рублей в год. 

Чтобы ни случилось с такси, за пас-
сажира должен отвечать не только 
таксист, но и агрегатор.

Дольше других на загрязненном берегу Течи оставался поселок Мюслюмово. Но теперь не стало и его.

Акцент

  Средняя стоимость 
страховки пассажиров — 
всего 4 тысячи рублей в год

Узнайте на сайте: Когда на 
дорогах России появятся 
такси без водителя
rg.ru/art/1455410

Факты незаконного 
закрытия метео-
станций должны 
находиться под при-
стальным внимани-
ем прокуратуры

Генеральная прокуратура хочет видеть Арктику без каких-
либо свалок.
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ТОЛЬКО В «РГ»

Если с Надеждой, тогда не страшно
Давно не хоженную тропинку к тому месту на режимной территории ПО «Маяк», 

где 60 лет назад взорвалась подземная емкость с высокоактивными отходами, 

корреспонденту «РГ» проложили начальник отделения Александр Наказнюк и 

его коллега, инженер-технолог Александр Акинцев. А решительности и опти-

мизма нашей разведгруппе добавила своим участием Надежда Жидкова из де-

партамента коммуникаций. 

Что мы увидели и чему сообща удивились — 
в фоторепортаже на сайте
rg.ru/art/1455836



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 сентября 2017
пятница № 220 (7386)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СЛЕДСТВИЕ В деле режиссера 
Кирилла Серебренникова 
появился новый фигурант

Заочно под арестом

Иван Петров

В ЧЕТВЕРГ стало известно о за-
очном аресте Екатерины Воро-
новой — бывшего исполнитель-
ного продюсера спектакля «Сон 
в летнюю ночь», который, по 
версии следствия, должен был 
быть поставлен на выделенные 
государством средства в рамках 
культурного проекта «Платфор-
ма». Но, как считают следовате-
ли, спектакль так и не был пока-
зан зрителям. 

«Судьей удовлетворено хода-
тайство следователя об избрании 
в отношении обвиняемой меры 
пресечения в виде заключения под 
стражу заочно», — сказала пресс-
секретарь Басманного суда Мо-
сквы Юнона Царева. Мера пресе-
чения подследственной избрана 
на два месяца, отсчет которых на-
чнется с момента ее задержания. В 
настоящий момент, по словам Ца-
ревой, Воронова объявлена в меж-
дународный розыск, поскольку 
скрылась от следствия.

Напомним, по этому же делу 
обвиняемыми проходят художе-
ственный руководитель «Гоголь-
центра», режиссер Кирилл Сере-
бренников, экс-директор театра и 

бывший генпродюсер автономной 
некоммерческой организации 
«Седьмая студия» Алексей Мало-
бродский, бывший гендиректор 
организации Юрий Итин и экс-
главбух Нина Масляева. Все они 
обвиняются по статье об особо 
крупном мошенничестве, а имен-
но в хищении 68 млн рублей, вы-
деленных на проект «Платфор-
ма». По версии следствия, в 2011 
году Серебренников придумал и 
разработал проект по развитию и 
популяризации современного 
искусства «Платформа». На его 
реализацию и финансирование в 
2011–2014 годах Министерством 
культуры РФ было выделено более 
214 млн рублей из федерального 
бюджета. Для реализации проекта 
Серебренниковым была создана 
автономная некоммерческая ор-
ганизация «Седьмая студия», к 
работе в которой он привлек сво-
их знакомых.

Малобродский и Масляева на-
ходятся в СИЗО, Итин и Серебрен-
ников — под домашним арестом. 
Масляева — единственная из фигу-
рантов признала вину и  сотрудни-
чает со следствием, в том числе 
дает показания, изобличающие 
вину остальных подследственных. 
Сам худрук «Гоголь-центра» все 
отрицает, заявляя, что занимался 
исключительно творческими во-
просами, а никак не финансовы-
ми. Кирилл Серебренников по ре-
шению суда помещен под домаш-
ний арест до 19 октября 2017 года. 
Судья разрешил ему прогулки с 18 
до 20 часов в районе Хамовников.

На днях большинство актеров 
театра «Гоголь-центр» получили 
повестки на допрос к следовате-
лю. У артистов спросят о поста-
новке  спектаклей, на которые 
выделялись деньги из бюджета.

АРМИЯ Наша боевая экипировка в десятки раз дешевле западной

«Ратник» за 200 тысяч

Серебренников все 
отрицает, заявляя, 
что занимался 
только творческими 
вопросами, а никак 
не финансовыми
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Юрий Гаврилов

Н
овая боевая экипировка 
«Ратник», которую сей-
час массово поставляют в 

войска и которую еще называют 
амуницией солдата ХХI века, 
успешно прошла испытания в го-
рах Карачаево-Черкесии. Там 
идет российско-пакистанское 
учение «Дружба-2017», и выпол-
нять задачи на одном из его эта-
пов — штурмовать вершины горы 
Пастухова — не только наши, но и 
пакистанские военные предпоч-
ли именно в «Ратнике».

До этого горные подразделе-
ния двух стран успели оценить 
достоинства российской боевой 
экипировки и армейского аль-
пинистского снаряжения во 
время форсирования бурных 
вод Большого Зеленчука. В та-
кой же «униформе» солдаты и 
офицеры выполнили спуски и 
подъемы по естественному 
скальному участку в районе 
Кавказского хребта на высоте 
2,3 тысячи метров. Во всех слу-
чаях «Ратник», а участники сов-
местного учения использовали 
его полный комплект, в прямом 
и переносном смысле оказался 
на высоте. 

Случись нашим и пакистан-
ским военным на самом деле во-
евать в горах с бандитами и тер-
рористами (именно такую зада-
чу отрабатывают на совместном 
учении «Дружба-2017»), новая 
боевая экипировка серьезно по-
может им и в бою, и в разведке, и 
в засаде.

Такая проверка — лучшая рекла-
ма российской военной амуниции. 
И она уже во всю работает. Как раз 
на этой неделе гендиректор пред-
приятия — изготовителя «Ратника» 
Дмитрий Семизоров сообщил, что 
нашей боевой экипировкой се-

рьезно заинтересовались за рубе-
жом. Есть заявки на ее поставку, и 
Россия готова подписать первые 
экспортные контракты. Речь, в 
частности, может идти о продаже 
«Ратника» египетским десантни-
кам. На недавнем совместном уче-
нии в Краснодарском крае они 
тоже по достоинству оценили пре-
имущества «Ратника». Поэтому не 
исключено, что эта амуниция ско-
ро появится на севере Африки. 

По словам Семизорова, в Рос-
сийскую армию уже поставили 
более 200 тысяч ее комплектов. 
Базовый вариант, включая ору-
жие, стоит 200 тысяч рублей. Для 
сравнения, французская боевая 
экипировка «Феллин» обходится 
заказчику примерно в 200 тысяч 
долларов. Как говорится, почув-
ствуйте разницу. 

Но дело не только в относи-
тельно малой цене. Боевая эки-
пировка «Ратник» условно разде-
лена на системы защиты, пора-
жения, жизне- и энергообеспече-
ния. В общей сложности она 
предусматривает использование 
более 150 компонентов. В этом 
списке — различные бронешлемы 
и бронежилеты, боевой комбине-
зон, гарнитура с активной систе-
мой защиты слуха, защитные 
очки, комплект защиты колен-
ных и локтевых суставов. 

В качестве оружия можно ис-
пользовать гранатомет, автомат 
или снайперскую винтовку. 

Экипировку дополняют бое-
припасы, боевой многофункци-
ональный нож, универсальные 
приборы разведки, малогаба-
ритный бинокль, светосигналь-
ный фонарь, ударостойкие и во-
донепроницаемые часы, зимний 
и летний двусторонние маски-
ровочные комплекты, унифици-

рованные оптический и тепло-
визионный прицелы. В эту аму-
ницию также входят автоном-
ный источник тепла, рейдовый 
рюкзак, индивидуальный водя-
ной фильтр, средства защиты 
органов дыхания, специальной 
обработки и первой медицин-
ской помощи. 

Но главное достоинство «Рат-
ника» заключается в том, что 
различные его элементы подхо-
дят как для обычного стрелка, 
так и для разведчика, механика-
водителя, других специалистов. 
А еще эту экипировку много-
кратно проверили в боевой об-
становке - на войне в Сирии.  И не 
зафиксировали там ни одного 
пробития. Знающие люди утвер-
ждают: «Ратник» выдерживает 
десять попаданий бронебойно-
зажигательными пулями, выпу-
щенными с 10 метров.

Иван Петров

«Р
оссийская га-
зета» провела 
«горячую ли-
нию» с дирек-
тором Депар-

тамента надзорной деятельности 
и профилактической работы 
МЧС России — главным государ-
ственным инспектором РФ по по-
жарному надзору Ринатом Ени-
кеевым. В период, когда в стране 
наступают холода, из-за челове-
ческой халатности традиционно, 
к сожалению, увеличивается ко-
личество пожаров в квартирах и 
на предприятиях. Как предотвра-
тить их или лучше не допустить — 
на эти и многие другие вопросы в 
редакции «РГ» ответил главный 
пожарный инспектор страны.

Пожарная безопасность 
в быту
Федор Смольянинов из Тамбова. 
Весной по радио слышал, что 
жечь мусор рядом с частным до-
мом можно на расстоянии не 
меньше 50 метров. С наступле-
нием осени соседи стали сжигать 
сухую траву и листья у себя на 
садовом участке. Из-за дыма ды-
шать просто нечем. Страшно, 
ведь они могут не уследить за ко-
стром, и огонь перекинется на 
постройки. На мои просьбы по-
тушить огонь не реагируют. Что 
мне делать в таких ситуациях, 
звонить инспектору или участ-
ковому? Какие меры они могут 
принять? И есть ли конкретные 
примеры штрафов?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Конкретных приме-
ров много. Если мы говорим о го-
рении сухой травянистой расти-
тельности, уничтожении сухой 
травы, то около 15 тысяч право-
нарушителей были оштрафова-
ны только за этот летний сезон, 
не считая осенний. Это и главы 
округов местного самоуправле-
ния, и граждане, и юридические 
лица — организации, среди кото-
рых есть и фермерские хозяйст-
ва. Мы их привлекаем к админи-
стративной ответственности, 
предупреждаем, если не понима-
ют, то применяем штрафные сан-
кции. Скажем так, справляемся с 
этой проблемой, как подтвер-
ждение — сокращается количест-
во лесных пожаров и возгораний 
строений из-за пала сухой травы.

Что касается норматива в 50 
метров, то он действительно 
есть. Но здесь мы уже уходим из 
полей в сторону населенного 
пункта. Естественно, если 49, 48 
метров и меньше будет от жилого 
объекта до очага горения, это 
уже будет состав правонаруше-
ния, и нарушитель может подвер-
гнуться мерам административ-
ного воздействия. Таких случаев 
тоже у нас много. Их в черте го-
родской застройки порядка 700—
800 фиксируется ежегодно.

Но все-таки особое внимание 
мы уделяем в этом вопросе тер-
риториям, прилегающим к насе-
ленным пунктам, — дачным 
участкам, деревням, поселкам, 
где расположены частные дома. 

Согласно приказу № 26 МЧС 
России «О порядке сжигания су-
хой травянистой растительности 
и разведения костров», на приу-
садебном участке вы вправе сжи-
гать траву и мусор, но только в 
установленном порядке. Я пред-
лагаю всем садоводам и всем гра-
жданам руководствоваться эти-
ми нормативами.

Ринат Шамилевич, беспокоит 
Татьяна Ефимова из Москвы. Не-
однократно обнаруживала на 
своем балконе окурки, которые 
бросают жильцы с верхних эта-
жей. Писала объявления в подъе-
зде. Не помогло, все повторяется. 
Что делать в такой ситуации, 
куда обращаться?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Подобные дейст-
вия можно квалифицировать 
как нарушение требований по-
жарной безопасности. Поэтому 
следует обратиться в органы го-
сударственного надзора МЧС 
России. Одновременно можно 
обратиться к участковому, он 
тоже должен отреагировать. Я 
бы посоветовал узнать контак-
ты ваших участковых сотрудни-
ка полиции и сотрудника над-
зорной деятельности и профи-
лактической работы. Не все зна-
ют, что есть по каждому району 
и ответственный сотрудник по 
линии безопасности МЧС. Ему 
можно позвонить и рассказать о 
вашем случае. Инспектор обя-
зан зарегистрировать обраще-
ние в журнале учета сообщений 
о происшествиях и отработать 
его. Мы принимаем такие заяв-
ления, стараемся оперативно 

реагировать на них. То же самое 
касается петард и пиротехниче-
ских изделий, которые взрыва-
ют рядом с балконами и беспо-
коят граждан.

Владимир Кравченко из Костро-
мы. Посещая родственников в 
корпусе стационара отделения 
хирургии глаза 13 сентября 
2017 года, я почувствовал запах 
гари и нажал кнопку с надписью 
«нажать при пожаре». И ника-
ких действий не произошло. Си-
рены не завыли, из колонок ни-
чего не донеслось, хотя они ви-
сят по коридору. Сказал медсе-

страм, что есть запах гари и 
надо что-то предпринять, на что 
они ответили, что это пригорела 
еда в микроволновке. На во-
прос, почему не сработала сиг-
нализация, сказали, что она уже 
давно не работает. Как такое 
возможно в медицинском заве-
дении с лежачими больными? 
Спускаясь вниз, я на каждом 
этаже нажимал кнопку извеще-
ния о пожаре, но так ничего и не 
произошло.
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Больницы относятся 
к объектам с высоким риском по-
жарной опасности. Мы обяза-
тельно проверяем их раз в три 

года. Проводим ежегодно и про-
филактические мероприятия, 
плотно работаем с руководством 
этих учреждений.

Работа всех противопожарных 
систем таких объектов сегодня 
находится на особом контроле. Я 
могу допустить, что на тот мо-
мент, когда Владимир нажимал 
кнопку, система была в неработо-
способном состоянии, но это мо-
жет быть только во время ремон-
та или технического обслужива-
ния. Но хочу заметить, когда чело-
век приводит в действие ручной 
извещатель, сигнализация не сра-
батывает, а сигнал идет на пульт. Я 
также допускаю, что сигнал при-
шел к сотруднику, он позвонил в 
больницу и спросил у дежурной 
сестры, что у них случилось. А та 
ему сказала, что ничего не прои-
зошло. В этой связи я выражаю 
уверенность в том, что в этой 
больнице с работой систем все 
нормально. 

Вдогонку по теме больниц еще 
вопрос от читателя нашей газе-
ты, пришедший по электронной 
почте. Он спрашивает, запреще-
но ли в палате пользоваться ки-
пятильником. Правомерны ли 
действия персонала больницы, 
запрещающие подобный элек-
троприбор?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Если режим больни-
цы запрещает вам пользоваться 
кипятильником, то это решение 
руководства, отношения пациен-
та и администрации. Мы запре-
тить пользоваться прибором за-
водского изготовления в быту, в 
больнице, к примеру, не можем. А 
вот дирекция может запретить 
своими правилами, опасаясь воз-
никновения пожаров. Но за поль-
зование кипятильником мы не 
придем и не оштрафуем. А вот 
пользоваться неисправным элек-
тронагревательным прибором — 
это уже противоправное дейст-
вие. И здесь уже должен работать 
федеральный надзор. 

На какой риск 
ориентироваться?
Добрый день, меня зовут Руслан, 
я из Химок. Я слышал, что риск-
ориентированный подход пред-
полагает уменьшение количест-
ва проверок в отношении пред-
принимателей. Не ставит ли это 
под угрозу пожарную безопа-
сность организаций, а также 
лично безопасность сотрудни-
ков?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Это не ставит под 
угрозу противопожарную защи-
щенность объектов и террито-
рий. Наша риск-ориентирован-
ная модель была разработана не 
просто в стенах министерства, 
над ней работали научно-иссле-
довательские институты, наши 
университеты, академии. Были 
использованы научные методы 
в этой работе, поэтому сегод-
няшняя модель себя оправдыва-
ет. Естественно, необходимо ее 
движение вперед. У нас динами-
ческие показатели есть, если 
объект горел, он на следующий 
год автоматом переносится в 
более высокую категорию ри-
ска. Это все урегулировано нор-
мами 806 постановления пра-
вительства РФ. Сегодняшняя 
модель позволяет нам обеспе-
чивать безопасность людей на 
объектах и территориях. И мы 

справляемся с этим. Статисти-
ка это подтверждает.

Добрый день, меня зовут Алек-
сей. Я индивидуальный пред-
приниматель. У меня вопрос о 
том, где можно узнать о плано-
вых проверках госпожарнадзо-
ра? И как часто по новым пра-
вилам инспектор может прихо-
дить с такими проверками?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Алексей, для вас, как 
индивидуального предпринимате-
ля, предусмотрены надзорные ка-
никулы. То есть вас вообще никто 
не может проверять. За исключе-
нием органов следствия и проку-
ратуры. И то, если на вашем объек-
те совершается преступление. По-
этому вы сегодня свободны от про-
верок. Единственное, что вы долж-
ны сделать, это направить уведом-
ление (декларацию) о том, что обя-
зуетесь выполнять все требования 
и нормативы, связанные с безопа-
сностью. 

У нас сегодня требования про-
зрачны и понятны. Если есть ка-
кие-то вопросы, обратитесь к 
своему участковому инспектору. 
Он обязан все вам разъяснить, 
проконсультировать. 

Почему потребовались 
поправки в правила 
противопожарного режима
Ринат Шамилевич, выступая не-
давно в Госдуме, глава МЧС Вла-
димир Пучков сказал, что раз-
работаны планы по пожарной 
безопасности до 2030 года, ко-
торые будет утверждать прези-
дент. А что это даст в целом для 
страны? 
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Это концептуаль-
ный документ стратегического 
планирования. Документ наце-
лен на предупреждение опера-
тивных событий, связанных с 
пожарами. Нацелен на сниже-
ние количества погибающих 
людей при пожарах и на сниже-
ние материального вреда, кото-
рый наступает после пожара. 
Второе, он определяет основные 
векторы развития системы 
обеспечения пожарной безопа-
сности, связанные с развитием 
пожарной техники, новых тех-
нологий отечественного произ-
водства. Развитие системы про-
филактики пожарной безопа-
сности, добровольчества и до-
знания. 

Поправки в правила противо-
пожарного режима, которые 
вступили в силу 26 сентября, 
что изменят для обычных лю-
дей, а что для предпринимате-
лей?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Цель поправок — 
найти баланс. Разрабатывать их 
мы начали полтора года назад, 
чтобы убрать избыточные нор-
мативы. Уточнить требования, 
сделать их формально опреде-
ленными, чтобы людям было 
ясно, нарушение это или нет. 
Убрать оценочные суждения из 
тех или иных требований. И еще 
важный момент, мы хотели все-
таки закрепить нормативы, ко-
торые действительно сопряга-
ются с угрозой жизни и здоро-
вья людей. Например, мы уста-
новили требования для детских 
оздоровительных учреждений. 
Неважно, сколько детей у вас в 
детском лагере или садике, два 
выхода должно быть. Раньше 
это требование распространя-
лось только на учреждение с 50 
воспитанниками, теперь это 
обязательное требование для 
всех. 

Для бизнеса мы сделали очень 
многое. Раньше были запреты на 
сооружения в подвалах и цоколь-
ных этажах мастерских и произ-
водственных помещений. 

Сегодня мы это разрешили, 
при условии, если есть проек-
тные решения и обеспечены ме-
роприятия, направленные на 
предупреждение пожаров в под-
валах и цокольных этажах. Ведь 
там ни окон, ни системы дымоу-
даления нет. 

То есть теперь предусмотрено, 
что при соблюдении некоторых 
правил и внедрении противопо-
жарных систем это делать мож-
но. Чтобы у нас люди могли раз-
виваться, снимать площади. Не 
исключаю, что ставки по аренде 
снизятся.

Много еще уточняющих норм. 
В целом это направлено на про-
грессивное развитие системы 
профилактики пожарной безопа-
сности, добровольчества и до-
знания.

Всем, у кого возникнут во-
просы по деятельности пожар-
ной инспекции, надо присылать 
их на сайт МЧС России в раздел 
«Реформа, контроль надзорной 
деятельности».

Безопасность Далеко не все в стране знают про участковых по линии МЧС

Ринат Еникеев: Пожар не пройдет 

Акцент

 Всем, у кого возникнут вопро-
сы по деятельности пожарной 
инспекции, надо присылать 
их на сайт МЧС России 

Главный пожарный инспектор 
России Ринат Еникеев в деталях 
рассказал, как избежать пожара.
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 «Ратник» выдерживает десять 
попаданий бронебойно-
зажигательными пулями, 
выпущенными с 10 метров
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Резонанс Родители «особых» детей устроили флешмоб в защиту своей репутации

Я не алкаш. Я везунчик
Татьяна Владыкина,
Елена Яковлева

Р
одители детей-инвали-
дов, отвечая на неакку-
ратное высказывание 
ученой дамы, которая в 
телеэфире заявила, что 

дети с инвалидностью появля-
ются в результате пьяных зача-
тий, объединились во всерос-
сийском флешмобе «Я не ал-
каш».

О том, почему обидные и уни-
жающие высказывания так по-
являются в публичном про-
странстве и нужно ли с ними бо-
роться, рассуждают режиссер 
Владимир Хотиненко и писа-
тель, телеведущий Александр 
Архангельский.

«Я не большой любитель 
флешмобов, но мимо этого я не 
смогла пройти, потому что он 
обо мне, о нас — пишет в «Фей-
сбуке» Анна Соколовская. У 
Анны сын болен редким генети-
ческим заболеванием — спиналь-
но-мышечной атрофией. «Мы 
планировали беременность, про-
ходили обследования, сдавали 
тесты заранее, рожали по зна-
комству, чтобы все прошло без 
проблем и осложнений. И все 
было отлично». Но спинальная 
мышечная атрофия — результат 
генетической лотереи, шанс 
«выиграть» в которой — 1 к 6000. 
Мы в ней «выиграли». 

Анна  убеждена: «Родители 
особенных детей каждый день 
трудятся, как проклятые, чтобы 
увидеть улыбку своего любимо-
го ребенка, мизерный прогресс, 
понять, что все не зря». «И да, — 
пишет она, — #янеалкаш, #яве-
зунчик».

«У меня растет особая дочка с 
ДЦП, мое счастье по имени Диа-
на, и я не алкаш» — поддержала 
флешмоб Ирена Грегор в «Фей-
сбуке». Ирена настаивает, что 
главная причина ДЦП — «родовая 
травма, неправильная предродо-
вая диагностика, в некоторых 
случаях инфекции матери, но 
точно не асоциальный образ жиз-
ни. И это не заразно. Это не син-
дром и не генетика». Ирена не 
пьет и не курит, ведет здоровый 
образ жизни, вегетарианка, за-
нимается йогой. «У меня высшее 
образование, красный диплом 
ГИТИСа, — рассказывает мать 
особой дочери. И неожиданно до-
бавляет: «Я благодарна Богу за 
мою дочурку и моего учителя — 
Дианочку, за прекрасных  людей, 
которые нас окружают, друзей в 
нашей жизни». 

Двухлетняя Василина стала 
знаменитостью благодаря неда-
лекой депутатской реплике («РГ» 
писала об этом, см. «Появись на 
свет» в номере от 13 сентября). 
Девочка родилась без рук, увидев 
ее фото в соцсетях депутат Госду-
мы Игорь Лебедев воскликнул на 
весь Рунет: 

«Зачем таким детям разреша-
ют появляться на свет?!». Через 
некоторое время  он извинился и 

даже предложил установить в 
подъезде, где живет Василина, 
подъемник за свой счет. На этом 
история неосторожной глупости 
должна была бы закончиться. Но 
обсуждая ее в эфире одна из 
участниц заявила, что главная 
причина инвалидности — «пья-
ные зачатия, а вовсе не те случаи, 
когда сбой дает ДНК».  

И тогда родители «особых» 
детей предложили свою  «вакци-
ну» от словесной нечистоплот-
ности: запустили в соцсетях 
флешмоб, публикуя истории сво-
ей «особенности» под хештега-
ми #янеалкаш, #яненаркоман, 
#янепьяница,#мынеалкаши, 
#ответольгекрыштановской.

«Если я кого-то обидела, то, 
конечно, извините меня, — поспе-
шила попросить прощения автор 
в эфире одного из телеканалов. — 
Это было неаккуратное высказы-
вание...Большой поклон тем се-
мьям, тем женщинам, которые 
воспитывают детей-инвалидов. Я 
понимаю, что это колоссальный 
труд, это очень тяжело. 

И они молодцы: и те, которые 
усыновляют детей-инвалидов, и 
те, которые своих детей воспиты-
вают нормальными людьми. 
Просто я говорила не об этой 
группе людей».

Жизнь детей-инвалидов и их родителей драматична, иногда трагична, поэтому надо быть очень осторожными в словах.

МНЕНИЕ

Владимир Хотиненко,
режиссер:

— Мы живем во времена, когда вся-

кое эпатажное высказывание прино-

сит говорящему дополнительное 

внимание. А слова о родителях де-

тей-инвалидов с точки зрения мора-

ли — эпатаж. Склонность к эпатажно-

сти висит у нас  сегодня на кончиках 

пера и языка, и в эпатажность срыва-

ются даже люди, от которых этого не 

ждешь — доктора наук.

Я не знаю истинной подоплеки этого 

высказывания, но часто и авторы та-

ких высказываний сами не знают, за-

чем они сказали те или иные слова. 

Есть такое общеизвестное выраже-

ние «Остапа несло», многое объя-

сняющее в поведении публичных 

россиян. Нас часто «несет» в жарких 

и нетрезвых спорах.

Но самое главное здесь, по моему 

мнению, это потеря человечности. 

К сожалению, это примета времени. 

Случай ведь далеко не единичный. 

Хотя, может быть, один из самых при-

скорбных. Хотя бы потому что он зву-

чит из уст доктора наук.

Жизнь детей-инвалидов и их родите-

лей драматична, а то и трагична, и 

здесь надо быть осторожным даже в 

ссылках на медицинскую науку, 

пусть такие случаи разбираются в 

медицинских кабинетах и ссылки на 

науку звучат там же. Ведь это все 

очень личное, и нет необходимости 

это вытаскивать на общий обзор.

А то, что родители детей-инвалидов, 

как правило, героические люди,  

даже не подлежит обсуждению. 

И всякие исключения тут только под-

тверждают правило.

Наращивать гуманность и милосер-

дие в обществе сегодня уже трудно. 

Я думаю, что это надо делать «с мла-

дых ногтей» — то есть обращать боль-

ше внимания на детей.

 Старательно выращивать новое ми-

лосердное поколение. Тут ведь сло-

вами ничего не внушишь, если в тебе 

есть это, если когда-то в детстве про-

росло, то ты понимаешь, что невоз-

можно сказать.

А если не проросло, трудно изме-

нить это словесными внушениями. 

Но это не означает, что этому не надо 

противодействовать. Молодцы ро-

дители, что стали защищать свою ре-

путацию. И мы должны присоеди-

ниться к ним. 

Александр 
Архангельский, 
писатель, телеведущий:

— Мне нашумевшая формулировка 

напоминает советскую школу,  в ней 

часто объясняли, что пьяное зачатие 

ведет к неполноценным детям.  Прав-

да, мне казалось, что мы из тех вре-

мен давно ушли и научились разби-

раться в медицинских, социальных и 

прочих причинах появления «осо-

бых» детей, научились жить с этими 

сложными детьми и ценить их осо-

бенности. Стали описывать их совер-

шенно иначе. Смысл даже  самых за-

мечательных советских сказкок, на-

пример, «Цветика-семицветика» Ва-

лентина Катаева, заключался  в том, 

чтобы больных не было. А  сегодняш-

ний автор написал бы сказку о том, 

как жить рядом с «другими», как 

учиться у них, как быть вместе с ними, 

как развиваться взаимно — это и есть 

современный взгляд.  А все осталь-

ное — такое дремучее невежество, 

что даже стыдно об этом говорить.

Но призыв выпустить закон, запре-

щающий публично болтать глупости 

все-таки палка о двух концах. От гово-

рени глупостей вреда меньше, чем от 

запрета говорить глупости.  Если у 

нас открытая информационная си-

стема, мы, услышав глупость, назо-

вем ее глупостью и найдем, что отве-

тить «автору». А при закрытой инфор-

мационной системе глупости все 

равно проникнут ( они липучие и в от-

личие от серьезных вещей обладают 

даром проникать через любую щель), 

а вот ответить на них мы всерьез не 

сможем. Мне кажется ярким приме-

ром того, как  многие воспользова-

лись информационной свободой во 

благо, — наше теперешнее умение ра-

ботать с «особыми» детьми. Общест-

во научилось разговаривать об этих 

«особых» детях. Выработался язык, 

правильная интонация. Флешмоб 

«Янеалкаш» как раз подтверждает 

это. Без всяких запретов люди сами 

освоили эту интонацию и сами при-

няли этот язык. Это как раз пример 

того, как информационная свобода 

сама себя настраивает на правиль-

ный лад. Надо людям больше дове-

рять. Они справятся с любой задачей. 

И в том числе найдут верную реак-

цию на кошмарные слова, которые 

время от времени произносят вроде 

бы как умные и серьезные люди.
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СЛЕДСТВИЕ Информатор 
ВАДА Родченков заочно 
арестован судом

Искать будут 
по всему миру

Иван Петров

БАСМАННЫЙ районный суд города Москвы постановил 
заочно арестовать бывшего руководителя Московской 
антидопинговой лаборатории Григория Родченкова. Об 
этом в четверг сообщила пресс-секретарь суда Юнона 
Царева. По ее словам, судья Басманного райсуда удов-
летворил ходатайство следователя о заочном аресте Род-
ченкова. 
ОНА напомнила, что Следственный комитет обвиняет 
Родченкова в совершении преступления, предусмотрен-
ного частью 2 статьи 201 Уголовного кодекса РФ «злоу-
потребление полномочиями». По ней максимальное на-
казание — лишение свободы на 10 лет. 

«Мера пресечения в виде заключения под стражу из-
брана на 2 месяца с момента задержания», — уточнила 
представитель Басманного суда. 

Царева также рассказала, что Родченков объявлен в 
международный розыск до избрания заочного ареста. 
«Согласно ч. 5 ст. 108 УПК заочный арест избирается 
только в том случае, когда обвиняемый объявлен в меж-
дународный розыск», — уточнила пресс-секретарь Бас-
манного суда.

При этом в суде 
рассказали, что за-
щита уже обжалова-
ла решение о заоч-
ном аресте Родчен-
кова. Правда, дата 
судебного заседа-
ния по этой жалобе 
пока еще не назна-
чена.

Напомним, ранее 
суд наложил арест 
на земельный уча-
сток в Солнечногор-
ском районе Московской области и жилой дом, принад-
лежащий Марине Балакиной (дочери Родченкова). Ад-
вокаты настаивали на отмене этого судебного решения, 
ссылаясь на отсутствие доказательств того, что имуще-
ство было получено в результате преступных действий 
Родченкова. Но решение в итоге осталось в силе.

По данным следствия, дом на участке был построен 
именно на деньги, полученные от продажи запрещен-
ных медицинских препаратов. 

Уголовное дело в отношении сбежавшего за границу 
Григория Родченкова расследуется Следственным ко-
митетом. По версии следствия, Родченков незаконно 
продавал запрещенные медицинские препараты и на-
меренно уничтожал допинг-пробы российских спор-
тсменов. «Родченков выдавал спортсменам запрещен-
ные вещества под видом витаминов, из-за этого впо-
следствии они были дисквалифицированы», — расска-
зал на одном из заседаний Мосгорсуда следователь.

В 2016 году независимая комиссия Всемирного ан-
тидопингового агентства (ВАДА), возглавляемая Ри-
чардом Маклареном, представила доклад об итогах 
расследования о допинговых нарушениях на Олимпий-
ских играх в Сочи. Доклад был посвящен расследова-
нию, проведенному на основании показаний эмигри-
ровавшего в США Родченкова, обвинившего Россию в 
господдержке схемы по применению допинга спор-
тсменами. В 2006–2015 годах Григорий Родченков ру-
ководил российским антидопинговым центром. С ян-
варя 2016 года он находится в США и является инфор-
матором ВАДА.

Ранее в Следственном комитете не исключили, что 
Родченков мог уничтожить допинг-пробы по приказу 
кого-либо из руководства ВАДА. «Родченков подчинял-
ся административно только Всемирному антидопинго-
вому агентству. Поэтому у следствия есть основания 
полагать, что команду об уничтожении допинг-проб он 
мог получить именно от кого-то из руководства этой 
организации. И эта версия будет рассматриваться на-
ряду с другими», — рассказывал представитель СК РФ.

Утверждения Родченкова о том, что минимум 15 рос-
сийских спортсменов, выигравших медали на Олимпи-
аде в Сочи, были частью «допинговой программы» Рос-
сии, легли в основу статьи, опубликованной газетой 
New York Times в мае. После этого Всемирное антидо-
пинговое агентство провело расследование, по резуль-
татам которого рекомендовало МОК отстранить всех 
российских атлетов от Олимпиады-2016.

Такого решения Международный олимпийский ко-
митет принимать не стал, переложив ответственность 
за допуск россиян до участия в Играх на международ-
ные федерации. В итоге в некоторых видах российские 
спортсмены все же не выступили в Рио, а больше 
остальных пострадали легкоатлеты — до Олимпиады до-
пустили только прыгунью в длину Дарью Клишину.

Вице-премьер правительства России, курирующий 
спорт, Виталий Мутко однозначно настаивает на том, 
что никакой государственной программы в стране нет и 
не было. «То, что этот человек (Родченков) сам нарушал 
все каноны, регламенты, стандарты ВАДА, мы с этим со-
гласились. И этого человека уволили», — напомнил Мут-
ко, призвав также к ответственности за деятельность 
Родченкова и само ВAДA.

«ВАДА должно было нести ответственность за этого 
господина, ибо оно его лицензировало и выдавало ему 
право на работу. Оно его контролировало, и вдруг сегод-
ня государство виновато», — поделился недоумением 
вице-премьер.

Отметим, что 12 сентября стало известно, что ВАДА 
закрыло расследования в отношении 95 российских 
спортсменов, упоминаемых в докладе Макларена, из-за 
того, что не нашло убедительных доказательств нару-
шения ими антидопинговых правил. 

Родченков незакон-
но продавал запре-
щенные медпрепа-
раты и намеренно 
уничтожал допинг-
пробы спортсменов

Экс-глава антидопинговой лаборатории Григорий Родченков, 
отмечают в СК РФ, подчинялся напрямую руководству ВАДА. 

СОБЫТИЕ В Москве открыт «Сад Памяти» на месте казней 20 762 жертв репрессий 1937 года

Яблони в свечах
Владимир Емельяненко

С
отни людей с белыми гво-
здиками и пылающими 
свечами спускаются в 

расстрельный ров. Он бетоном и 
мрамором пополам рвет ябло-
невый сад. Ров впервые с 1937 
года раскрыт для доступа всех 
желающих войти в «Сад Памя-
ти». Сад — мемориал в честь пер-
вых 20 762 жертв репрессий, 
расстрелянных с 8 августа 1937-
го по 19 октября 1938 года на 
подмосковном Бутовском поли-
гоне НКВД. Каждая яблоня полу-
огорожена кирпичной кладкой. 

Она будто прорастающий сте-
бель жизни.

— Это и есть главная идея сада, 
— ведет по нему настоятель храма 
Новомучеников и Исповедников 
российских в Бутове, протоиерей 

Кирилл Каледа, — визитом каждо-
го человека сюда символически 
раскрывать расстрельный ров, 
засекреченный до 1995 года.  
Ведь ров находится как раз на 
уровне братских захоронений.

Каледа, внук расстрелянного 
на полигоне в Бутове священника 
Владимира Амбарцумова. Он 
приглушенно, чтобы не нару-
шать покой сада, говорит о чуде. 
Каледа считает загадкой появле-
ние яблонь. Их в 50-е и 70-е годы 
высаживали сотрудники КГБ 
СССР, у которых неподалеку был 
учебный центр и дачи. Поэтому 
когда территория сада перешла в 
собственность храма, идея «Сада 
Памяти» возникла сама собой. И 
его создатели вздохнули с облег-
чением, когда установили, что 
сад растет на участке, свободном 
от погребальных рвов. 

— Нам предлагали, — рассказы-
вает Кирилл Каледа, — увекове-
чить каждое имя, каждую нацио-
нальность ( а здесь упокоены 
представители 70 народов) от-
дельно. Но мы, подумав, решили 
не перекапывать историю. Так 
сложилось, что на полигоне в Бу-
тове — братское захоронение. И 
трогать его не в нашей воле.  

Создатели «Сада Памяти» ка-
ждое имя жертв репрессий уве-
ковечили в мраморе рва. Данные 
об убиенных взяты из архивов 
КНВД-КГБ. Каждый шаг по рву 
как гиря на ногах. Идти быстро 
не получается еще и потому, что 
имя, фамилия и дата рождения 
всех убиенных выгравированы 
на каждом сантиметре монумен-
та. Его длина — 300 метров — при 
чтении имен перетекает в беско-
нечность. Высота — два метра, по 
мере погружения в ров отражает-
ся клочком неба. Оно, кажется, 
вот-вот захлопнется крышкой 
гроба.  «Это тяжелое, но нужное 
чувство, — говорит митрополит 

Крутицкий и Коломенский Юве-
налий. — Оно позволяет нам нико-
го не забыть, молиться об усоп-
ших и восстанавливать порушен-
ные святыни».   Этими словами 
он начал освящение «Сада Памя-
ти».  А потом сотни людей клали к 
расстрельному рву гвоздики, а у 
яблонь долго полыхали оставлен-
ные ими на осеннем ветру свечи.  
« Здесь расстреливали крестьян, 
священников, бывших «белых», 
а в соседней «Коммунарке» со-
ветскую элиту — партийцев, вое-
начальников, ученых, — говорит 
президент «Русского обществен-
ного фонда Александра Солжени-
цына» Наталия Солженицына. — 
Тогда были заложены основы 
расколотого общества. Расколо-
тым оно останется до тех пор, 
пока мы не начнем восстанавли-
вать честную историю. Честная 
история формирует единую на-

цию». Наталия Солженицына 
уверена, что такие «Сады Памя-
ти» помогают нам делать уверен-
ные шаги в будущее. 

Акцент

 Единую нацию формирует 
честная история, уверена 
Наталия Солженицына

Создатели «Сада Памяти» каждое имя жертв репрессий увековечили в мраморе. 
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Читайте также: Как будут 
сдавать экзамены 
особенные ученики
rg.ru/art/1441474

СПРАВКА «РГ» 
Мемориальный центр «Бутово» 
создан в 2002 году при храме Но-
вомучеников и Исповедников рос-
сийских в Бутове. В 2017 году здесь 
открыт «Сад Памяти» — един-
ственный в России сад-памят-
ник, установленный на месте за-
хоронения жертв массовых ре-
прессий 1937—1938 годов.

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Сотни людей оставили цветы у рас-
стрельного рва, а у яблонь горели 
поставленные ими свечи.
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ФИНАНСЫ Президент США 
объявил о налоговой 
реформе, которая сделает 
богатых богаче

Налоги увязнут 
в борьбе

Евгений Шестаков

НЕ ПРОШЛО и дня с того момента, как, выступая перед 
студентами Сорбонны, президент Франции Эмманюэль 
Макрон сформулировал предложения Парижа, как сде-
лать Европу вновь великой и наделить ее «европейским 
суверенитетом» во всех проявлениях — от общей оборон-
ной стратегии до общего хозяйственного права. Случай-
ность или нет, но после речи Макрона, которую в Старом 
Свете многие восприняли в качестве манифеста евроэн-
тузиастов, немедленно последовал ответ из-за океана. В 
Индианаполисе перед своими сторонниками, президент 
США Дональд Трамп представил «исторический», по его 
словам, «план снижения налогов для американского на-
рода». 

«Мы собираемся вернуть обратно рабочие места и 
благосостояние, которые, как думают многие американ-
цы, навсегда покинули нашу страну», — заявил под бур-
ные аплодисменты глава Белого дома. После этих обеща-
ний вся Америка уселась за калькуляторы, стремясь оце-
нить, что означают 
инициативы Трампа 
для каждого жителя 
США в отдельности 
и для страны в це-
лом. «Нынешний 
американский пре-
зидент — мировой 
лидер по отвлече-
нию внимания», — 
считает Financial 
Times. По мнению 
некоторых аналити-
ков, объявив в четверг о налоговой реформе, Трамп стре-
мился переключить общество от обсуждения ставшего 
горькой реальностью для Белого дома провала третьей и, 
возможно, последней попытки отменить в конгрессе ре-
форму здравоохранения Обамы.  

Внесением налоговой реформы, которая, судя по ее 
масштабам и спорным местам, затронет всех без исклю-
чения жителей президент США мгновенно перенес центр 
политических дискуссий в стране в финансовую сферу. 
«Сторонники Трампа очень привязаны к нему, так как в 
течение прошедшего полугодия они увидели, что тот ис-
полняет предвыборные обещания», — считает газета 
Atlantico. И действительно, соцопросы показывают: 96 
процентов тех, кто голосовал за Трампа, не разочарова-
лись в своем кандидате. И это несмотря на то, что ни один 
обещанный главой Белого дома законопроект, требовав-
ший одобрения конгресса, не был принят. Помимо отме-
ны Obamacare президент обещал принять законы «О 
снижении налогов», «О борьбе с офшорами», «О доступ-
ном уходе за детьми и престарелыми», «Об американ-
ской энергетике и инфраструктуре». Тем не менее отно-
сительно благополучное состояние экономики и низкий 
уровень безработицы убеждают поддержавших Трампа 
на выборах избирателей в правильности его экономиче-
ской стратегии. Чего нельзя сказать о другой половине 
Америки, воспринимающей начинания главы Белого 
дома в штыки и видящей подвох в его экономических 
программах.

В отличие от проекта налоговой реформы президента 
Рональда Рейгана (80-е годы прошлого века), которая 
представляла собой 500-страничный труд, реформа 
Трампа уместилась на одной страничке и, как подсчита-
ли дотошные журналисты, в 250 словах. Документ обо-
значил лишь основные параметры предстоящих новов-
ведений, предоставив законодателям возможность до-
полнительно проработать большинство значимых во-

просов. Поэтому 
куда важнее были 
оценки, которыми 
сопроводили свои 
тезисы (а иначе ком-
ментаторы предло-
женную Трампом 
реформу не называ-
ют) глава Белого 
дома и ключевые 
представители адми-
нистрации. Прези-
дент США утвер-
ждал, что налоговая 
реформа «принесет 

очень мало выгоды богатым американцам». А снижение 
ставки корпоративного подоходного налога ниже сред-
него показателя других развитых стран даст возмож-
ность американским компаниям превзойти иностран-
ных конкурентов и снова начать побеждать. По мнению 
Трампа, от реформы «больше всего выиграют трудящие-
ся из среднего класса». Министр финансов Стивен Мну-
чин считает, что потери доходов бюджета от реформы бу-
дут компенсированы экономическим ростом Америки 
до 3 процентов в год. Впрочем, противники выдвинутых 
Трампом инициатив уже назвали представленный им до-
кумент «беспринципным налоговым планом, который 
приведет к снижению налогов для одного процента са-
мых богатых». Однако главную сложность для критиков 
Трампа представляет неконкретность президентских 
инициатив: как отмечает Reuters, в плане очень мало 
сказано о том, за счет чего Белый дом собирается ком-
пенсировать выпадающие расходы — а это триллионы 
долларов. Близкие к конгрессу эксперты предупрежда-
ют: не только демократы, но также республиканцы, вы-
ступающие за жесткую бюджетную дисциплину, не в 
восторге от озвученных Трампом планов, реализация ко-
торых может обернуться увеличением 20-триллионного 
госдолга. В итоге, по мнению Wall Street Journal, обсу-
ждение проекта налоговой реформы превратится в пере-
тягивание каната между законодателями, лоббистами и 
президентской администрацией: ведь демократы уже 
называют план Трампа уступкой богатым жителям США. 
«Сильная разница в налоговых ставках порождает недо-
бросовестное налоговое планирование», — приводит 
Wall Street Journal мнение эксперта, занимавшего пост 
главы Налогового управления при Рейгане.

КРИЗИС Пожар под Винницей ударил по Порошенко

Взрыв доказательств
Павел Дульман

С
итуация в городе Калинов-
ка под Винницей, где в те-
чение полутора суток 

взрывались боеприпасы на ар-
мейском арсенале, постепенно 
нормализуется: пожар на скла-
дах затухает, саперы приступили 
к разминированию местности. 
Иная картина во внутренней по-
литике Украины: взрывная волна 
ударила по президенту Порошен-
ко и руководству генштаба воо-
руженных сил Украины (ВСУ), 
отставки которого сегодня тре-
буют конкуренты президента, 
неожиданно отказавшиеся ве-
рить в «русских диверсантов».

Вчера утром Государственная 
служба Украины по чрезвычай-
ным ситуациям (ГСЧС) сообщи-
ла, что «на территории военного 
склада наблюдается одиночная 
детонация боеприпасов», а пре-
мьер-министр Владимир Грой-
сман заявил о полном контроле 
над ситуацией. Тем временем по-
литический пожар начинает раз-
гораться в Киеве. Все потому, что 
стандартное объяснение всех 
украинских несчастий — «рука 
Москвы» и «диверсанты ГРУ», на 
этот раз не привело к ожидаемо-
му эффекту. При этом искать 
«внешние факторы» отказались 
даже те, кто может считать себя 
чемпионами антироссийской 
риторики. Так, удар по президен-
ту нанес одиозный советник гла-
вы МВД Антон Геращенко. Взры-
вы в Калиновке он назвал «воен-
ной катастрофой», ответствен-
ность за которую лежит непо-
средственно на главе государст-
ва и руководстве генштаба, а от-
сутствие кадровых решений со 
стороны президента после ряда 
катастроф на военных складах 
Геращенко считает «преступ-

ным по отношению к безопасно-
сти страны». Дезавуировал ин-
формацию о диверсантах и глав-
ный военный прокурор Анато-
лий Матиос. «Диверсионных 
групп следствие на территории 
Винницкой области не установи-
ло, данных об этом нет. Второе: 
данных о беспилотных леталь-
ных аппаратах следствие, кото-
рое начало работать через полто-
ра часа с начала взрывов, не 
установило. Никаких диверсион-
ных групп, или тех, кого задер-
жали, или кто-то сбежал — тоже 
не было», — заявил он. Таким 
образом, военный прокурор по-
шел против Службы безопасно-
сти Украины (СБУ) и военных, 
настаивающих на диверсии и 
даже сообщающих о задержании 
причастных к подрыву арсенала 

лиц. Конфликт между ведомства-
ми усугубляется тем, что арсе-
нал в Калиновке взорвался во 
время масштабных «антитерро-
ристических» учений СБУ в Вин-
ницкой области, каковой факт 
дискредитирует спецслужбу.

Украинские эксперты едино-
душны: заявления Геращенко, 
Матиоса, и кампания по дискре-
дитации армейского руководст-
ва — отражение борьбы украин-
ских кланов за силовой ресурс. 
Глава генштаба Виктор Муженко, 
чьей отставки требует окруже-
ние Авакова, категорически от-
казался покидать пост. «Для тех, 
кто еще не понял — обвинить 
меня, моих подчиненных в без-
действии не получится. Назна-
чить крайних не получится», — 
написал он в «Фейсбуке».

В итоге крайним может ока-
заться Петр Порошенко, появив-
шийся перед камерами спустя 
почти сутки после начала взры-
вов в Калиновке и выглядевший 
весьма утомленным. Злые языки 
утверждают, что несвежесть 
лица — последствие празднова-
ния его 52-летия, но не исключе-
но, что глава Украины весь день 
и з у ч а л  д о к л а д ы  A m n e s t y 
International и международного 
Проекта по разоблачению орга-
низованной преступности и кор-
рупции (OCCRP), уличающие Ук-
раину в контрабанде оружия и 
и м е ю щ и е  в с е  ш а н с ы  стат ь 
«внешними факторами» для вну-
тренней украинской политики. 

ГЕОПОЛИТИКА

В Китае 
подвели 
итоги 
прошедшей 
пятилетки

ПЕКИН 
НЕ СТЕСНЯЕТСЯ 
УСПЕХОВ

Тимур Богданов, Пекин

В КИТАЕ подводят итоги пяти-
летки и готовятся к предстоя-
щему 19-му съезду Коммуни-
стической партии, который со-
стоится 18 октября. Прошла по-
ловина срока, пять лет, после 
прихода к рулю управления го-
сударством «пятого поколе-
ния» руководителей во главе с 
председателем КНР, генераль-
ным секретарем ЦК КПК Си 
Цзиньпином. 

«Предстоящий съезд пройдет 
в ключевой момент развития со-
циализма с китайской специфи-
кой», — приводит слова Си 
Цзиньпина главный печатный 
орган ЦК КПК газета «Жэньминь 
жибао». По словам Си, полити-
ческое событие будет проходить 
на фоне вступления в решаю-
щую стадию усилий Китая по по-
строению среднезажиточного 
общества «сяокан». Напомним, 
руководство страны поставило 
перед собой задачу: к 2021 году, 
столетнему юбилею образова-
ния партии, завершить строи-
тельство общества, начатое еще 
реформатором Китая Дэн Сяо-
пином. 

Что изменилось за пять лет? 
Эфир Центрального телевиде-
ния Китая показал несколько 
многосерийных фильмов: «Ве-
ликолепный Китай» об успехах в 
экономике, «Острый меч ин-
спекции» о борьбе с корруп-
цией, о дипломатии и роли Китая 
на международной арене, о том, 
как живут в различных городах 

Поднебесной. Китайская Народ-
ная Республика за очередную пя-
тилетку достигла еще больших 
успехов во всех областях жизни, 
начиная от экономики, полити-
ки, культуры, образования, и 
гордится ими. Один из самых 
важных результатов заключает-
ся, по мнению официального Пе-
кина, в том, что за период с 2013 
по 2016 год более 55 млн человек 
вышли из черты бедности. Рабо-
тает политика субсидий и инно-
ваций: жители деревень на полу-
ченные от государства деньги от-
крывают свой «бизнес» — выра-
щивают овощи, занимаются ско-
товодством. Свою продукцию 
они продают через интернет-ма-
газины. 

На днях в Пекине открылась 
выставка выдающихся достиже-
ний «Пять лет упорного движе-
ния вперед». Все высшее руко-
водство страны во главе с пред-
седателем КНР Си Цзиньпином 
посетило выставку. «Эти пять 
лет после 18-го съезда стали не-
заурядным временем в развитии 
партии и государства», — отме-
тил Си.

Достижения «пятого поколе-
ния» руководителей Китая раз-
местились в 11 выставочных па-
вильонах. У каждого своя тема-
тика: «создание первоклассной 
армии», «самоуверенность в ки-
тайской культуре» и т.д. По мас-
штабу выставки, сложно пред-
ставить, что организаторы мо-
гли что-нибудь пропустить или 
забыть. Кроме политических ло-
зунгов и установок, таких каких 
«углубление реформ», «строгое 
соблюдение партийных принци-
пов», цифр и различных стати-
стик, на выставке «воочию» 
представлены макеты оборудо-
вания: батискаф, крупнейший в 
мире радиотелескоп FAST, штур-
вал первого китайского маги-
стрального авиалайнера, высо-
коскоростные поезда «Фусин», 
скорость которых достигает 350 
километров в час. 

Тем временем в китайской 
столице полным ходом идут при-
готовления к партийному съезду. 
Секретарь комитета КПК в Пе-
кине Цай Ци заявил, что во вре-
мя проведения съезда будет 
обеспечена безопасность как в 
городе, так и в киберпространст-
ве, развернута борьба с полити-
ческими слухами и вредоносной 
информацией. 

РЕАКЦИЯ 
Игорь Додон 
защищает 
этническое 
многообразие

ЯЗЫК 
ПОД ЗАЩИТОЙ 
ПРЕЗИДЕНТА

Андрей Васильев

М О Л Д А В С К И Й  президент 
Игорь Додон выступил в защиту 
русского языка как важного 
средства межэтнического обще-
ния в Молдавии.

Таким образом Додон отреа-
гировал на указание Координа-
ционного совета по телевидению 
и радио (КСТР) в адрес теле- и ра-
диокомпаний использовать в 
программах на русском языке 
названия населенных пунктов 
страны, звучащие по-молдавски. 
Например, Кишинэу вместо Ки-
шинев, или Бэлць взамен Бельцы. 
По словам Додона, он осудил ре-
шения КСТР «по навязыванию 
СМИ наименований населенных 
пунктов в Молдавии в противоре-
чии с нормами языков, на кото-
рых выходят эти средства массо-
вой информации, и выразил над-
ежду, что межэтнический мир в 
республике будет сохраняться и 
дальше. Кстати, на днях прези-
дент Молдавии выступил с прось-
бой к президенту Порошенко от-
менить украинский закон об 
образовании. Игорь Додон обра-
тил внимание на то, что в Молда-
вии успешно работают школы с 
преподаванием в них на украин-
ском языке. 

Следим за ситуацией В воскресенье определится будущее Каталонии

Закон или право?
Юрий Когалов

О
стается менее 48 ча-
сов до начала рефе-
рендума о независи-
мости Каталонии, со-
бытия, всячески про-

двигаемого местными национа-
листами и запрещенного консти-
туционным судом Испании. Но 
никто не может предугадать, что 
принесет этот день.

Мадрид, руководствуясь ос-
новным законом и судебными ре-
шениями, намерен не допустить 
проведения плебисцита. В связи 
с этим уже с пятницы-субботы 
здания образовательных учре-
ждений, где традиционно распо-
лагаются избирательные участ-
ки, будут опечатаны. Правоохра-
нительным органам, усиленным 
подкреплениями из других реги-
онов, приказано пресекать лю-
бые попытки установки урн для 
голосования в пределах 100 ме-
тров от школ и колледжей. С этой 
же целью стражи порядка будут 
досматривать все подозритель-
ные транспортные средства.

Тем не менее власти Катало-
нии продолжают утверждать: 
референдум состоится, как и за-
планировано. По словам главы 
женералитата Карлеса Пучде-
мона, в настоящее время печа-
таются новые бюллетени взамен 
конфискованных Гражданской 
гвардией, и закрытие общест-
венных зданий не остановит ка-
талонцев. «Мы собираемся про-
вести референдум. Действия 
центрального правительства из-
менили некоторые условия, но 
что не поменялось, так это жела-
ние граждан проголосовать», — 
отметил Пучдемон, подчеркнув, 
что таких людей сейчас больше, 
чем месяц назад.

Действительно,  согласно 
опросам, порядка 80 процентов 
каталонцев выступают за прове-
дение плебисцита. Но за отделе-
ние готовы проголосовать лишь 
около 40 процентов респонден-
тов, в то время как почти 50 про-
центов считают, что Каталония 
должна остаться в составе Испа-
нии. К тому же 60 процентов уве-
рены, что результаты референду-
ма 1 октября не будут иметь юри-
дической силы.

Несмотря на такие прогнозы, 
различные общественные орга-
низации, в основном выступаю-
щие за отделение региона от Ис-
пании, призывают каталонцев 
принять участие в голосовании, 
причем как сторонников, так и 
противников независимости ав-
тономии. «Не жалуйтесь, если вы 
останетесь дома, а на голосова-
нии большинство получит ответ 
«да»! — отметили в Националь-
ной каталонской ассамблее.

Этот призыв работает, только 
в Барселоне тысячи людей ежед-

невно принимают участие в ак-
циях в поддержку референдума. 
В воскресенье они тоже выйдут 
из дома, на этот раз чтобы прого-
лосовать. И они найдут, где это 
сделать. Как заявил глава корпу-
са региональной полиции (мос-
сос) Жозеп Льюис Траперо, его 
подчиненные выполнят судебное 
распоряжение по закрытию цен-
тров для голосования, но сделают 
это в соответствии со своими 

возможностями. На практике, 
как отмечают испанские экспер-
ты, это может означать, что неко-
торые школы и колледжи не бу-
дут закрыты, как это было пред-
писано. К тому же Траперо опаса-
ется беспорядков и столкнове-
ний с желающими проголосо-
вать. По его мнению, их невоз-
можно будет остановить без при-
менения силы.

Местные политики, поддер-

живающие Мадрид, полагают, 
что глава женералитата Карлес 
Пучдемон и его заместитель Ори-
ол Жункерас используют плебис-
цит для оправдания своих после-
дующих действий — односторон-
него объявления о независимо-
сти. «Референдум — это лишь али-
би для того, что они хотели всегда 
сделать», — считает лидер оппо-
зиции в регионе, представитель 
партии «Граждане» Инес Арри-
мадас. По ее мнению, «в воскре-
сенье в автономии произойдет 
переворот, и права граждан бу-
дут попраны». «Необходимо про-
вести выборы, по итогам кото-
рых будет избрано такое регио-

нальное правительство, которое 
предложит Испании новый про-
ект, реформистский, но гаранти-
рующий здравый смысл и равен-
ство всех испанцев», — отметила 
Арримадас.

Ее опасения не беспочвенны, 
националисты неоднократно за-
являли, что объявят о независи-
мости в одностороннем порядке, 
если центральные власти не да-
дут им провести референдум. 
Только непонятно, на что они 
рассчитывают, если ни Мадрид, 
ни Брюссель не намерены ми-
риться с этим. Как отметил эк-
сперт Центра европейской поли-
тики Грехэм Эйвери, «в ЕС нет 
единой позиции по вопросу неза-
висимости того или иного регио-
на, но в его основополагающих 
документах говорится о необхо-
димости уважать конституции 
стран — членов сообщества». 
«Так, шотландцы в 2014 году мо-
гли получить независимость, все 
страны ЕС признали бы их реше-
ние отделиться от Великобрита-
нии, поскольку проведение ре-
ферендума было согласовано с 
Лондоном. В случае с Катало-
нией этого нет. Ни один член ЕС 
не признает одностороннее отде-
ление региона. Для Европейско-
го союза, который уважает кон-
ституцию, Каталония останется 
частью Испании», — заявил Гре-
хэм.

Мадрид же в настоящее время 
беспокоит не отдаленное буду-
щее, а приближающиеся выход-
ные. Как стало известно, в Ката-
лонию направляются группы ра-
дикалов из различных европей-
ских стран, и власти королевства 
опасаются беспорядков. Тем бо-
лее что в них могут пострадать 
дети, которых для своих целей 
начали привлекать сепаратисты. 
Так, было зафиксировано как ми-
нимум 10 случаев участия несо-
вершеннолетних в акциях в под-
держку референдума, хотя в это 
время они должны были нахо-
диться в школе.

В Москве ситуацию в Катало-
нии считают внутренним делом 
Испании. Как заявила официаль-
ный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова, «запланирован-
ный на 1 октября так называе-
мый референдум, как другие од-
носторонние инициативы мест-
ных законодателей, воспринима-
ем в контексте принятых по дан-
ным вопросам решений Консти-
туционного суда Испании», и «в 
своих отношениях с Испанией 
исходим из принципа уважения 
суверенитета и территориальной 
целостности».

В Барселоне продолжают расклеи-
вать плакаты в поддержку незави-
симости, несмотря на запреты 
Мадрида.  

Акцент

 Порядка 80 процентов ката-
лонцев выступают за прове-
дение плебисцита 

В Пекине открылась 
выставка достиже-
ний «Пять лет 
упорного движения 
вперед». 
Достижения страны 
разместились 
в 11 павильонах

Демократы 
уже называют 
план Трампа 
уступкой богатым 
жителям США

Референдум 
о независимости 
в Каталонии: онлайн-
трансляция на сайте
rg.ru/sujet/5301

Читайте также: На Украине 
уволят учителей, 
преподававших в школах 
нацменьшинств
rg.ru/art/1455176

Жители Калиновки после двух 
страшных ночей возвращаются 
в разбитые взрывами дома. 

A
P

Реформа Трампа 
уместилась 
на одной страничке 
и, как подсчитали 
дотошные журнали-
сты, в 250 словах

ЧТО ПРЕДЛОЖИЛ ТРАМП 

1) Вместо семи ставок подоходного налога оставить три — 12, 25, 

35 процентов (богатые американцы сегодня платят по максималь-

ной ставке 39,6 процента).

2) Отменить налог на наследство семейного бизнеса.

3) Снизить налог на прибыль с 35 до 20 процентов. Такую же ставку 

ввести для индивидуальных предпринимателей и владельцев об-

ществ с ограниченной ответственностью, которые сегодня платят 

с полученных ими доходов по ставкам налогов для физических 

лиц.

4) Снизить налог для возвращенной на родину прибыли трансна-

циональных американских кампаний (размер снижения не обо-

значен).

5) Отменить налог в 35 процентов на полученную за рубежом при-

быль американских компаний.
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До первой звезды
Разве юридически кор-
ректировать эту ситуа-
цию нельзя?

ВЛАДИМИР УРИН: Это могут делать 
только правоохранительные ор-
ганы. В рамках наших полномо-
чий мы ничего сделать не можем. 
Мы не можем запретить людям 
встать в очередь, не можем за-
претить им приобрести билет, не 
можем запретить отдать этот би-
лет в другие руки. 

А привлечь к ответственности 
сайты, продающие перекуплен-
ные билеты по мифической 
цене? 
ВЛАДИМИР УРИН: Мы судимся с эти-
ми сайтами. Но, вот, мы выиграли 
пять миллионов рублей по иску к 
одному из сайтов, и две недели 
назад я получил письмо от судеб-
ных приставов, что найти вла-
дельцев сайта невозможно, поэ-
тому исполнительный лист, не-
смотря на наши издержки по ор-
ганизации суда, не может быть 
исполнен. Ситуация такова, что 
даже если сайт найдут и закроют, 
он появится ровно через 15 ми-
нут, причем зарегистрированный 
не в России. Это одна организа-
ция со множеством сайтов: если 
их все просмотреть, то окажется, 
что все они продают одни и те же 
билеты. Это абсолютно коррум-
пированная история, и пока не 
будет принят закон, который мы 
уже разработали вместе с мини-
стерством культуры, о том, что 
разрешается досудебная блоки-
ровка сайтов, не имеющих лицен-
зии от театра и занимающихся 
продажей билетов, любая борьба 
абсолютно бессмысленна.

Под знаком Петипа
Наконец в Большом театре пол-
ностью укомплектовалась ко-
манда — творческая и админи-
стративная. Какую выбрали ко-
мандную стратегию и возника-
ют ли у вас конфликты интере-
сов?
ВЛАДИМИР УРИН: Не простой вопрос, 
потому что для меня как руково-
дителя в работе имеет значение 
не только профессиональный 
уровень и соответствие специа-
листа занимаемой должности, но 
и его человеческие качества. В те-
атре возникает огромное количе-
ство ситуаций, когда нужно при-
нимать решение, убеждая, при-
водя свои доводы, и понимать, 
что человек находится с тобой на 
одной волне. Как работают Туган 
Сохиев и Махар Вазиев, судить 
не мне, хотя у меня есть своя точ-
ка зрения. Но судить должны зри-
тели, специалисты, театральные 
критики. Что касается личност-
ной стороны вопроса, то они для 
меня на сегодняшний день бли-
жайшие помощники и сотовари-
щи в деле, которым мы занима-
емся. Это, конечно, не означает, 
что мы никогда не спорим. 

В новом сезоне заявлено десять 
премьер. Это не стахановские 
цифры, которые выдает Мариин-
ский театр, но серьезный репер-
туарный объем. 
МАХАР ВАЗИЕВ: Театр действительно 
коллективный труд, поэтому на-
личие команды, где люди чувст-
вуют друг друга, — залог того, что 
результат его будет интересным. 
Репертуар на этот сезон мы начи-
нали обсуждать, еще когда я рабо-
тал в Милане. Я не большой люби-
тель разрушать. Спектакль Джо-
на Ноймайера «Анна Каренина», 
копродукция с Гамбургским ба-
летом, обговаривался до меня, и я 
смотрел уже его премьеру в июле 
в Гамбурге. Ноймайер — великий 
мастер, способный погружать пу-
блику во внутреннее психологи-
ческое пространство человека 
посредствам очень самобытной 
хореографии. В конце сезона мы 
выпустим его «Каренину» на 
Исторической сцене, и, думаю, 
этот спектакль вызовет интерес. 

Алексей Ратманский, которого 
столько лет ждали в Москве, по-
ставит в этом сезоне прокофьев-
скую «Ромео и Джульетту» на 
Новой сцене?
МАХАР ВАЗИЕВ: Да, но прежде 2 ноя-
бря мы выпустим «Забытую зем-
лю» Иржи Килиана. Это один из 
самых замечательных его спекта-
клей. Что касается Алексея Рат-
манского, то я постоянно говорю, 
что мечтал бы каждый год с ним 
что-нибудь делать. Мы давно ра-
ботаем вместе, дружим. Он сегод-
ня один из самых востребован-
ных хореографов в мире. У нас 
есть с ним планы — не только ба-
лет «Ромео и Джульетта», над-
еюсь, мы их реализуем.

Этот балетный сезон во многих 
балетных труппах мира посвя-
щен 200-летию Мариуса Петипа. 
Вы долгие годы были связаны с 
«домом Петипа» — Мариинским 
театром. Какой проект предло-
жили Большому театру? 
МАХАР ВАЗИЕВ: Для всех деятелей ба-
летного искусства это знаковый 
сезон, потому что все живут и пи-
таются работами великого Пети-
па. И вы правы, сказав, что имен-
но Мариинский театр является 
настоящим «домом Петипа», по-

скольку все свои великие творе-
ния он создал именно на этой сце-
не. По значимости с ним вообще 
близко никого нельзя поставить. 
В этом сезоне мы восстанавлива-
ем его «Коппелию» в редакции 
Сергея Вихарева. К сожалению, 
уже без Сережи, который умер в 
этом году. Для меня лично это по-
теря абсолютно невосполнимая. 

Был план вечера Петипа, в кото-
ром вы хотели соединить Сергея 
Вихарева, Алексея Ратманского 
и Юрия Бурлаку в одной про-
грамме?
МАХАР ВАЗИЕВ: Да, у нас был такой 
проект с тремя современными 
хореографами, но без Сережи я 
его не могу делать. Очень над-
еюсь, что общими усилиями мы 
выпустим в конце сезона «Коппе-
лию» Петипа в редакции Сергея 
Вихарева, выдающегося, велико-
го профессионала. 

Случай с Орлеанской девой 
Почти каждый сезон Туган Сохи-
ев представляет публике оперу в 
концертном исполнении: «Орле-
анская дева» Петра Чайковского, 
«Путешествие в Реймс» Джоакки-
но Россини, в этом году уже в ок-
тябре будет «Псковитянка» Ни-
колая Римского-Корсакова. Поче-
му эти исполнения так и не стано-
вятся спектаклями на сцене? 
ТУГАН СОХИЕВ: Мы действительно де-
лаем такие вещи и в этом году уже 
с июня работаем над «Псковитян-
кой», а исполним ее только два-
жды. Мне тоже жалко, что колос-

сальная работа солистов, хора и 
оркестра, которые учат огромное 
количество материала, пропада-
ет. И я каждый раз надеюсь, что 
мы представим потом эту оперу в 
сценической версии. «Орлеан-
скую деву» мы в этом году пока-
зали в Париже и в Тулузе, и фран-
цузы, уважающие свою историю, 
с восторгом знакомились с этой 
музыкой Чайковского. Вообще-
то эта опера не очень сцениче-
ская. Не случайно великий Борис 
Покровский, ставивший ее в 
Большом театре, выбрал орато-
риальное решение спектакля. 

А оперные театры Уфы и Челя-
бинска номинировались за «Ор-
леанскую деву» на «Маску». 
ТУГАН СОХИЕВ: Мы пока не нашли ре-
жиссера, который мог бы поста-
вить «Орлеанскую» так, как мы 

представляем ее на сцене Боль-
шого театра. Жанна д’Арк — исто-
рический персонаж, и переина-
чивать, менять, говорить, что 
Жанна д’Арк это уже не Жанна 
д’Арк, это несерьезно. Но мы 
ищем режиссера. 
ВЛАДИМИР УРИН: Вообще, обычно мы 
наши планы не раскрываем, но 
скажу, что одну из опер, прозву-
чавших у нас в концертном ис-
полнении, в следующем сезоне 
мы поставим. 
ТУГАН СОХИЕВ: У меня есть еще зада-
ча — создавать не только качество 
премьерных спектаклей, но и до-
биться, чтобы текущий реперту-
ар Большого театра не проседал 
по качеству. Чтобы сегодняшние 
артисты, играющие, например, в 
исторической постановке «Борис 
Годунов»1948 года, понимали 
музыку Модеста Мусоргского, 
чувствовали эпоху, атмосферу, 
созданную на сцене замечатель-
ными мастерами Леонидом Бара-
товым и Федором Федоровским. 
Спектакль, выпущенный только 
что, «впет», он «в ногах» у арти-
стов, как, например, недавний 
«Идиот» Моисея Вайнберга, и от 
показа к показу он только наби-
рает форму. А спектакли, которые 
шли в театре десятилетиями, тре-
буют срочной реставрации. В 
прошлые сезоны мы уже отре-
ставрировали «Царскую неве-
сту» и «Бориса Годунова», сейчас 
работаем с другими спектаклями.

Между тем часть премьерных 
названий Большого театра на 
этот сезон — «Бал-маскарад», 
«Богема», «Пиковая дама» — 
имеются в афише Москвы или 
заявлены как премьеры в других 
театрах. «Пиковая дама» будет в 
«Геликоне», там же идет «Бал-
маскарад», в Музтеатре Станис-
лавского идет «Богема» и «Пико-
вая дама», поставленные недав-
но. При этом многие оперы Вер-
ди, Чайковского, Пуччини вооб-
ще не идут на московской сцене. 
Когда вы формируете репертуар, 
учитываете эту ситуацию?
ТУГАН СОХИЕВ: Если на репертуар-
ную политику Большого театра 
смотреть не по сезону, а как на 
общую картину, которая есть у 
нас, у руководителей, то выгля-
деть все будет иначе. Мы знаем, 
что будет происходить у нас даже 
в 2020—2021 годах. А зрители 
этого знать не могут, потому что 
планы мы объявляем только на 
сезон вперед. Но даже по резуль-
татам трех последних сезонов я 
могу сказать, что в России ни 
один театр не может похвастать-
ся, например, тем, что в его афи-
ше каждый год появляется бароч-
ная опера: в октябре у нас будет 
премьера «Альцины» Генделя — 
копродукция с фестивалем в Экс-
ан-Провансе (Франция). На нашу 
сцену вернулись «Травиата», 
«Кармен», в этом году возвраща-
ется «Пиковая дама». У нас идет и 
опера ХХ века — «Идиот» Вайн-
берга, «Катерина Измайлова» 
Дмитрия Шостаковича, мы дела-
ем проекты для детской аудито-
рии, и первая премьера этого се-
зона — детский спектакль на му-
зыку Бенджамина Бриттена и Ка-
миля Сен-Санса. В прошлом году 
мы привезли из Английской На-
циональной оперы замечатель-
ную постановку «Билли Бадда» 
Бриттена. У нас есть и романти-
ческий XIX век — веридевский 
«Дон Карлос», которого очень 
любит зритель. Конечно, мы ви-
дим, что ставят театры в Москве, 
но мы не можем запретить теа-
трам ставить «Пиковую даму», 
потому что мы сами хотим ее ста-

вить. Мы стараемся максималь-
но координировать названия.

Сегодня у нас не было бы опер 
Пуччини и Россини, если бы Ла 
Скала, Ла Фениче и другие не за-
казывали композиторам музыку. 

Первый за почти полвека слу-
чай, когда Большой театр зака-
зал оперу — это была замечатель-
ная опера Леонида Десятникова 
«Дети Розенталя». Но судьба ее 
драматична. Большой театр 
больше не заказывает оперы? 
В Л А Д И М И Р  У Р И Н :  У нас был еще 
«Вишневый сад» в копродукции с 
Парижской оперой, написанный 
Филиппом Фенелоном. И сейчас 
мы заказали композитору новую 
оперу. Как только мы подпишем 
контракт, мы сможем объявить 
это в наших планах, но уже на но-
вый сезон.

Большой театр — это государст-
венная институция, а государст-
во в этом году столкнулось с не-
обходимостью отмечать 
100-летний юбилей революции. 
Вам поступали предложения 
вроде того, чтобы поставить ба-
лет «Ленин»? 
ВЛАДИМИР УРИН: Мы, кстати, отме-
тим еще и 100-летие Юрия Люби-
мова на Исторической сцене 30 
сентября. А, вообще, время рево-
люции было замечательным для 
искусства, и все мы знаем этот 
удивительный период его расцве-
та в начале ХХ века. Поэтому мы 
приняли решение сделать про-
грамму «Молот и серп» в Бетхо-
венском зале, посвященную 
100-летию революции, на нашем 
языке искусства. Это была идея 
Алексея Гориболя, замечательно-
го пианиста, музыканта. А что ка-
сается анекдотов, то одна из пар-
тий сделала нам предложение 
вместо балета «Нуреев» поста-
вить балет «Ленин». Можно 
улыбнуться.

Звезды и контракты
Одно из самых ярких событий 
прошлого сезона — выступление 
Анны Нетребко в постановке 
«Манон Леско» в Большом теа-
тре. В январе она снова будет 
петь Манон. Но есть информа-
ция, что через сезон она приедет 
петь в Большом театре Аиду — 
партию, в которой она только что 
дебютировала на Зальцбургском 
фестивале под руководством 
Риккардо Мути. Не означает ли 
это, что за пульт Большого театра 
в «Аиде» может встать Мути?
ВЛАДИМИР УРИН: Мы пока контракт с 
Анной Нетребко не подписали, 
но надеемся, что она будет петь.
ТУГАН СОХИЕВ: К сожалению, Мути, 
как я узнал из средств массовой 
информации, после Зальцбург-
ского фестиваля объявил, что за-
кончил дирижировать сцениче-
ские постановки. Но мы пытаем-
ся пригласить его.

По Москве пошли слухи, что в 
балетной труппе «звезд» отправ-
ляют на контракты, кроме Свет-
ланы Захаровой, а ставка делает-
ся исключительно на молодежь?
МАХАР ВАЗИЕВ: Это слухи. Сущест-
вует государственный театр, су-
ществуют задачи и работа с уче-
том ее балетной специфики. Ког-
да мы договаривались «на бере-
гу» с Владимиром Георгиевичем, 
мы все откровенно обсуждали. И 
придя в театр, я не говорил: поче-
му вы мне не сказали про то, про 
это! Единственное, что вызывало 
у меня вопрос — в труппе 63 соли-
ста! Имея в месяц даже 20 спекта-
клей, мы не в состоянии их обес-
печить работой. И я откровенно 
всем сказал: другого решения у 
нас нет — уважаемых артистов, 
достигших пенсионного стажа, 
будем переводить на одноразо-
вый контракт, а с кем-то будем 
прощаться. Это производствен-
ная необходимость. Сейчас ситу-
ация лучше — у нас 52 солиста.

При этом вы набрали и больше 
двадцати новых артистов?
МАХАР ВАЗИЕВ: Но никого из них в 
солисты еще не перевел. Ни одно-
го человека. Молодые, конечно, 
мечтают стать солистами, но я 
им говорю: вас интересует быть 

солистами или иметь возмож-
ность танцевать? Все отвечают — 
танцевать. Конечно, если к нам 
придет совершенно незаурядный 
талант, мы будем решать иначе. 

Балет Большого театра всегда 
был балетом «звезд». И публика 
из поколения в поколение ходит 
в Большой театр на имена, на лю-
бимых исполнителей, платит не-
сколько тысяч за билет, чтобы 
видеть именно их. В свое время 
Ратманский открыл Москве На-
ташу Осипову. Теперь она танцу-
ет в Ковент-Гарден, и Большой 
театр не может заполучить ее на-
зад. А в этом сезоне она заключи-
ла контракт в качестве пригла-
шенной солистки с Пермским 
балетом. Вы вообще против того, 
чтобы удерживать «звезд»? 

МАХАР ВАЗИЕВ: Вы правильно сказа-
ли, что Большой театр должен 
иметь и создавать «звезд», в том 
числе кордебалет «звезд». Ната-
шу Осипову мы любим: я ее при-
глашал, еще когда был в Мариин-
ке. И в Ла Скала ее приглашал. Но 
она меня измучила. Сколько раз 
мы договаривались с ней! В итоге 
у нее все время возникали раз-
ные ситуации — то в личной жиз-
ни, то в профессиональной. Без-
условно, она ярчайший талант и 
для всех остается балериной мо-
сковской школы: где бы она ни 
танцевала, все понимают, что она 
из недр Большого театра. Но, ког-
да мы продаем билеты на спек-
такль, и люди приходят на ее имя, 
а она не приезжает, это ситуация 
невозможная! Повторяю, мы лю-
бим ее. Я вспоминаю, как она в 
«Дон Кихоте» выбегает, и все: это 
просто вселенная. Будем продол-
жать приглашать. 

Драгоценности и города 
Большого
Вы дружите с большими оперны-
ми домами, пресса широко осве-
щает ваши гастроли в Лондоне, в 
Японии, в Америке. А что проис-
ходит с гастролями по России? 
ВЛАДИМИР УРИН: К величайшему со-
жалению, в ближайшее время 
планов поездок по России у нас 
практически нет. Существует 
техническая проблема: на боль-
шинстве российских сцен мы не 
можем работать. На днях дирек-
тор Красноярского Театра оперы 
и балета, празднующего в следу-
ющем году 40-летие театра, при-
гласил нас на гастроли. Спраши-
ваю: какая у вас сцена? Выясня-
ется, что мы можем привезти в 
Красноярск только некоторые 
спектакли с Новой сцены. Вторая 
проблема — финансовая. Наши 
спектакли в большинстве своем 

очень объемные. И когда мы на-
зываем число людей, которые 
едут на гастроли, даже иностран-
ные импресарио и спонсоры бе-
рутся за голову. Сам я считаю, 
что гастроли Большого театра по 
России абсолютно необходимы. 
Но в этом должны быть заинте-
ресованы обе стороны, брать 
часть расходов на себя, также по-
мощь федерального центра абсо-
лютно необходима. Кстати, мы 
повезем в Новосибирск на фе-
стиваль Вадима Репина балет 
Алексея Ратманского «Дама с ка-
мелиями». Но вообще, мы не мо-
жем себе позволять слишком 
много гастролировать. В этом 
году у нас была предельная га-
строльная нагрузка: поездка во 
Францию с «Орлеанской девой», 
в Швейцарию с концертными 

программами, гастроли балета в 
Японии. Затем опера уехала с 
«Евгением Онегиным» на фести-
валь в Экс-ан-Прованс, потом — в 
финский Савонлинна. Балет га-
стролировал в Нью-Йорке. Мы 
участвовали в потрясающем ме-
ждународном проекте к 50-ле-
тию балета «Драгоценности» Ба-
ланчина и, кроме этого, целую 
неделю танцевали при полном 
восторге публики «Укрощение 
строптивой».

Куда направитесь в этом году?
ВЛАДИМИР УРИН: В этом сезоне мы 
себя чуть-чуть ограничим: пое-
дем в Китай (опера и балет), Юж-
ную Корею (балет) и Милан (ба-
лет). А в Большой театр приедет 
Парижская опера.

В тысяче кинотеатров мира и в 
России в прошлом году были по-
казаны семь балетов Большого 
театра, в том числе «Герой наше-
го времени» Кирилла Серебрен-
никова и Юрия Посохова, лауре-
ат национальной премии «Золо-
тая маска». Планируете разви-
вать эту программу? 
ВЛАДИМИР УРИН: Будем дальше рас-
ширять. Ее начинал еще Анато-
лий Геннадьевич Иксанов. Мы 
стараемся показывать миру все 
наши балетные премьеры, а в 
этом сезоне покажем и наши 
оперные спектакли. Но сущест-
вуют авторские права, и любые 
показы — это финансовые затра-
ты: выплаты обладателями ав-
торского права и оплата всем ар-
тистам — неважно, солисту, арти-
сту хора, оркестра, кордебалета, 
если даже он не появляется на 
экране. 
МАХАР ВАЗИЕВ: Мне хотелось бы от-
дельно сказать о проекте «Драго-
ценности» в Нью-Йорке, в кото-
ром участвовали три труппы — 

балет Парижской оперы, New 
York City Ballet и балет Большого 
театра. Я с трудом представлял 
себе, как можно такие известные 
компании объединить в одном 
спектакле. Но это был замеча-
тельный проект и для артистов, и 
для публики! Французы танцева-
ли первое отделение — «Изумру-
ды» на музыку Габриэля Форе. 
Американцы танцевали «Руби-
ны» на музыку Игоря Стравин-
ского. А мы танцевали «Брилли-
анты» на музыку Петра Ильича 
Чайковского. Потом мы обмени-
вались актами. Хочется, конечно, 
чтобы этот проект был показан в 
Москве. Главный вопрос — дого-
вориться о времени и найти день-
ги. Они не такие большие.

Русская балетная школа извест-
на всему миру. Проводите ли вы 
международные стажировки? 
МАХАР ВАЗИЕВ: У нас много моло-
дежных программ для артистов 
балета и певцов. Мы сотруднича-
ем и с зарубежными коллегами. 
Просьбы о стажировке в Боль-
шом театре поступают часто и из 
российских городов, и если на 
местах находят средства, мы ста-
раемся идти навстречу. Кстати, 
недавно у нас был Донецкий те-
атр, который существует в слож-
нейшей ситуации: они приезжа-
ли целой труппой и стажирова-
лись у нас около десяти дней. 
ВЛАДИМИР УРИН: В начале октября, 
если не случится ничего форс-
мажорного, мы планируем про-
вести пресс-конференцию, где 
расскажем о наших совместных 
проектах с Metropolitan Operа. 

Владимир Георгиевич, вам на 
пять лет продлили контракт. Это 
дает вам большую свободу или, 
наоборот, большую ответствен-
ность — держать баланс в театре, 
который финансируется особой 
строкой из бюджета?
ВЛАДИМИР УРИН: Это очень непро-
стой вопрос. Мною подписан 
контракт на последующие пять 
лет, и это важное условие для ста-
бильности ситуации, для того, 
чтобы команда Большого театра 
спокойно работала и понимала, 
что у планов, которые мы состав-
ляем, есть гарантия осуществле-
ния. Но театр — вещь непредска-
зуемая. Мы и артистам всегда го-
ворим, что профессия у них зави-
симая, в жизни может случиться 
всё, поэтому заключаем с ними 
срочные договора. По трудовому 
законодательству Российской 
Федерации учредитель может за 
24 часа, не объясняя причины, 
освободить любого руководите-
ля организации от занимаемой 
должности. Большой театр — не-
простой театр, и свою ответст-
венность как руководителя я по-
нимаю. Поэтому подписание это-
го контракта — очень серьезный 
груз для меня. Я должен еще раз 
набрать дыхание на ближайшие 
пять лет и вести этот корабль, 
пусть даже вызывая споры, что-
бы у людей было ощущение, пер-
вый национальный музыкаль-
ный театр в России существует 
по творческим интересам. 

Владимир Урин: В театре возникает огромное количество ситуаций, 
когда нужно принимать решение и понимать, что человек находится 
с тобой на одной волне. 

Руководитель балета  Махар Вазиев и  музыкальный руководитель Большого театра Туган Сохиев представят в новом сезоне десять премьер. 

Акцент

 Просьбы о стажировке 
в Большом театре поступают 
из российских городов часто, 
и если на местах находят 
средства, мы стараемся 
идти навстречу

Акцент

 Наши спектакли в большин-
стве своем очень объемные. 
И когда мы называем число 
людей, которые едут 
на гастроли, даже иностран-
ные импресарио и спонсоры 
берутся за голову

Видео- и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1453782
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ФИНАНСЫ Россия стала
мировым лидером 
по темпам роста 
долларовых миллионеров

Богатые 
не плачут

Нина Егоршева

РОССИЯ вышла в лидеры по темпам появления долла-
ровых миллионеров. Об этом свидетельствуют результа-
ты исследования World Wealth Report 2017 международ-
ной консалтинговой компании Capgemini.

За прошедший год, после некоторого снижения годом 
ранее, как количество состоятельных людей в нашей 
стране, так и уровень их богатства выросли примерно на 
20 процентов. Это, как отмечают эксперты, является са-
мым высоким показателем среди всех рынков.

В настоящее время число россиян, чье состояние 
превышает 1 миллион долларов, составляет 182 тыся-
чи человек. По это-
му показателю Рос-
сия занимает 15-е 
место в мире. С од-
ной стороны, это 
больше, чем в Сау-
довской Аравии, 
Норвегии или Ку-
вейте. С другой, с 
лидерами этот пока-
затель несопоста-
вим с теми, кто за-
нимает лидирую-
щие позиции: в 
США, которые нахо-
дятся на первом месте, 4,8 миллиона миллионеров, в 
Японии — около 3 миллионов, в Германии — 1,2 миллио-
на, в Китае — 1,1 миллиона. На эту четверку приходится 
свыше 60 процентов от общего количества миллионе-
ров в мире.

Аналитики Capgemini ожидают, что к 2025 году об-
щее состояние долларовых миллионеров превысит 100 
триллионов долларов.

Залог быстрого роста богатых граждан в России — 
восстановление фондового рынка, который существен-
но просел в 2015 году, но с недавнего времени начал 
восстанавливаться. Как объясняет доцент кафедры фи-
нансовых рынков и финансового инжиниринга РАН-
ХиГС Сергей Хестанов, это позволило держателям ак-
ций заметно увеличить свое состояние.

Кроме того, по мнению Хестанова, жестче стали тре-
бования со стороны налоговых органов в части рас-
крытия информации о собственных средствах. Это об-
стоятельство также повлияло на статистику. Кстати, 
точно такая ситуация и в Китае. Здесь ужесточение на-
логового контроля также привело к росту богачей.

Кстати, похожее исследование весной текущего года 
проводил Институт социального анализа и прогнози-
рования РАНХиГС. По его данным, количество долла-
ровых миллионеров в России в 2016 году выросло на 10 
процентов и достигло 132 тысяч человек. 

Отмечалось, что темпы прироста долларовых мил-
лионеров в России за последнее десятилетие превыси-
ли европейские. В Европе число долларовых миллионе-
ров в прошлом году сократилось на 4 процента.

Залог быстрого 
роста богачей 
в России — 
начавшееся 
восстановление 
фондового рынка

ТОРГОВЛЯ Новые киоски 
появились в привычных 
для москвичей районах

Место изменить 
нельзя 

Сергей Бабкин

МАГАЗИНЫ нового поколения 
пришли на смену устаревшим 
ларькам и киоскам по всей Мо-
скве. Как заявил вчера глава сто-
личного департамента торговли 
и услуг Алексей Немерюк, 80% 
современных торговых точек 
стоят ровно там же, где велась 
торговля раньше.

Остальные 20% дислокацию 
поменяли — раньше ларьки ча-
сто ставили в охранных зонах 
метро, теперь это запрещено. Не 
все москвичи оценили такую 
стратегию: ведь было сподруч-
но покупать что-то к столу пря-
мо возле станции подземки, ког-
да идешь с работы. В департа-
менте заявили, что на смену 
этим привычным, но небезопа-
сным киоскам приходят гораздо 
более удобные мини-маркеты. 
Сейчас по всей Москве 9,1 тыс. 
нестационарных торговых объ-
ектов, но их число может увели-
читься. Хотя и сейчас обеспе-
ченность торговыми точками в 
городе достигла 95,8%. Кроме 
того, власти постоянно ищут но-
вые форматы: передвижные ав-
толавки, небольшие магазины 
шаговой доступности. 

«Где свежие подходы к тор-
говле — там и новые сервисы для 
покупателя, — поделилась с «РГ» 
замдиректора одного из новых 
магазинов Ирина Щеголева. — 
Мы стараемся давать гостям на 
пробу новые продукты бесплат-
но. Сегодня у нас, например, де-
густация сулугуни с орехами и 
зеленью. Ассортимент тоже рас-
ширяем: появляется больше 
фермерских продуктов, круп, 
кофейных напитков и сладо-
стей, в том числе для детского 
питания». 

Главным образом новые ми-
ни-маркеты от старых ларьков 
отличаются удобством для посе-
тителей: там просторнее, холо-
дильники не стоят на пути, ме-
ста достаточно, чтобы спокойно 
выбрать товар. До конца года в 
столице появятся также 24 цве-
точных киоска нового образца, 
которые тоже намного лучше 
прежних. Габариты — 7 на 3,5 ме-
тра — позволяют продавцам ор-
ганизовать полноценный торго-
вый зал и установить холодиль-
ное оборудование, чтобы товар 
лучше хранился. Раньше, быва-
ло, в цветочном ларьке и один 
покупатель с трудом разворачи-
вался, а цветы стояли просто в 
витринах. Может, даже и по не-
скольку дней. 

Постепенно появляются в 
Москве новые киоски печати. До 
начала реформы уличной тор-
говли в столице было 1450 точек 
продажи периодики, сейчас — 
1852, а вскоре будет еще боль-
ше, сообщила первый замглавы 
департамента СМИ и рекламы 
Юлия Казакова. Таким образом, 
горожане постепенно вернулись 
во времена, когда легко можно 
было купить газету или журнал 
прямо у метро.  Кстати, пункты 
продажи прессы в большинстве 
случаев расположены там же, 
где они и были до реформы.  Но-
вый формат торговли востребо-
ван бизнесом, отметил Неме-
рюк. Уже зафиксированы слу-
чаи, когда во время торгов на 
аренду киосков в центре перво-
начальная стоимость лота на 
торгах увеличивалась даже в де-
сятки раз. Предприниматель, по 
сути, платит за полностью гото-
вое рабочее место: ведь изготов-
ление, и установку и подключе-
ние ларька оплачивает город. 

Лариса Ионова
«Российская газета», 
Ростовская область

К
артину «Пруд с ветлами» 
знаменитого русского ху-
дожника Василия Полено-

ва Таганрогскому государствен-
ному литературному и историко-
архитектурному музею-заповед-
нику передали в немецком горо-
де Киле. Раритет приняли ми-
нистр образования Ростовской 
области Лариса Балина и дирек-
тор таганрогского музея Елиза-
вета Липовенко.

Для провинциального Таган-
рога такое возвращение — насто-
ящее событие. На самом деле 
очень редко удается что-либо 
вернуть на родину: за весь пери-
од со времен Великой Отечест-
венной войны в музей возвра-

щается всего вторая картина — 
до этого сотрудники музея вспо-
минают полотно Николая Богда-
нова-Бельского «Последняя 
воля» («Умирающий крестья-
нин»). Но у него был совсем дру-
гой путь: раритет случайно «за-
светился» в 2001 году на аукци-
оне и попал в частную коллек-
цию, а затем крупное промыш-
ленное предприятие выкупило 
его и в 2008 году передало в дар 
музею.

Между тем, по словам главно-
го хранителя музея-заповедника 
Ирины Андриенко, фашисты, ок-
купировавшие Таганрог, с 1941 
по 1943 годы вывезли более тре-
ти всей коллекции — фарфор, ну-
мизматику, украшения и множе-
ство картин, среди которых под-
линники Айвазовского, Шишки-
на, Крамского и других великих 

художников. И вот только второе 
полотно найдено и прошло все 
процедуры оформления. Его 
история удивительна.

Василий Поленов написал 
«Пруд с ветлами» в 1881 году в 
Тульской губернии. В Таганрог 
картина попала благодаря одно-
му из богатейших жителей горо-
да  греку Захару Хандрину. 
А впервые о полотне стало из-
вестно в 1913 году, когда в горо-
де провели выставку частных 
коллекций и Хандрины предста-
вили шесть живописных поло-
тен. После революции имущест-
во знатного грека национализи-
ровали, и полотно Поленова по-
пало в музей.

Уже в начале октября, в люби-
мый «поленовский» сезон, в Та-
ганроге откроется выставка од-
ной картины.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ В Таганрог возвращается 
раритетная картина, вывезенная в годы войны

Ждут Поленова

Церемония передачи картины Василия Поленова в музей-заповедник состоялась в немецком городе Киле.

Подвал не сдается
В итоге страдает весь 
дом. Эксперты бьют 
тревогу, называя это 

миной замедленного действия. 
Так, в июле 2015 года в Перми об-
рушилась часть дома, как устано-
вила экспертиза из-за ослаблен-
ной несущей способности фунда-
мента. Под обрушившейся ча-
стью здания находился незакон-
но углубленный подвал, приспо-
собленный под магазин.

«Отчуждение подвалов и ко-
лясочных из общедомовой соб-
ственности недопустимо, — зая-
вил «РГ» главный жилищный 
инспектор России Андрей Чи-
бис. — Минстрой России неодно-
кратно указывал муниципали-
тетам на необходимость обеспе-
чить возврат общего имущест-
ва. И органы жилищного надзо-
ра помогают собственникам 
восстановить свои права. Есть 
примеры, когда в Москве благо-
даря системной работе муници-
пальных властей ранее отчуж-
денное имущество передается 
жильцам». Ведомство уже на-
правило в регионы рекоменда-
тельное письмо, в котором глав-
ный жилищный инспектор пред-
ложил на местах создавать рабо-
чие группы по возврату общедо-
мового имущества, в них долж-
ны входить как представители 
администраций муниципалите-
тов, так и надзорные органы, а 
также сами собственники. 

Согласно Жилищному кодек-
су, чердаки, подвалы, колясоч-
ные, электрощитовые и другое 
общедомовое имущество при-
надлежит собственникам много-
этажек. Но зачастую в домах ста-
рой постройки подвал, который 
изначально находился на балан-
се муниципалитета, сдан в арен-
ду или несколько раз перепродан 
предпринимателю под магазин. 
И жителям дома вход туда за-
крыт. Когда отчужден подвал, то 
невозможно, например, отре-
монтировать тепловой узел, пе-
рестроить гибридную систему 
вентиляции. Из-за этого у собст-
венников возникают проблемы, 
в том числе и с капитальным ре-
монтом дома. 

Как жителям многоэтажек 
вернуть в свою собственность 
общедомовое имущество? «Путь 
у жителя многоэтажки только 
один — в суд, — считает юрист Ма-
гомед Газдиев. — Для судьи важно, 
будет ли подвал признан техни-
ческим или нет. Технический 
подвал не имеет целевого само-
стоятельного назначения, и со-
гласно 36-й статье Жилищного 

кодекса принадлежит собствен-
никам жилья. Если в подвале нет 
коммуникаций, он спроектиро-
ван как отдельное помещение, 

ТСЖ на него претендовать не мо-
жет». Часто суды встают на сто-
рону собственников. Так, в Вол-
гограде жильцам дома удалось 

отсудить у предпринимателя пе-
репроданную электрощитовую. 
Руководитель межрегиональной 
комиссии НП «ЖКХ Контроль» 
Андрей Пинчуков считает, что, 
если подвальные помещения не 
распроданы, их можно вернуть 
без привлечения суда. После вме-
шательства минстроя уже в 40 
муниципалитетах работают спе-
циальные комиссии, которые и 
пытаются решить эти вопросы. 
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АКТУАЛЬНО В Москве 
повысят минимальный 
размер пенсии

Со всем 
уважением

Ирина Романова

ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ жизни в Москве растет, а 
вместе с ней увеличивается и число пожилых москвичей. 
Сегодня в столице живет 3 миллиона пенсионеров и без 
их участия не обходится ни одно знаковое городское со-
бытие. С этих слов мэр Москвы Сергей Собянин начал 
встречу с ветеранским активом, во время которой жите-
ли рассказали градоначальнику о том, что сегодня бес-
покоит пожилых и заслуженных людей.

«Мы буквально на днях вносим в городскую Думу 
бюджет на трехлетний период 2018—2020 годов. И хоте-
ли бы посоветоваться с вами, что необходимо в нем скор-
ректировать, какие акценты расставить в программах 
развития Москвы», — обратился мэр к ветеранам.

«Видно, как город меняется в лучшую сторону, появ-
ляются новые парки, строятся поликлиники, развивает-
ся транспорт. Но продукты дорожают, стоимость потре-
бительной корзины уже приблизилась к 11 тысячам ру-
блей, а средняя пен-
сия в городе состав-
ляет 15 тысяч. Пла-
нирует ли прави-
тельство Москвы 
предусмотреть в 
бюджете средства на 
повышение город-
ского социального 
стандарта минимального дохода пенсионеров?» — пер-
вым взял слово председатель совета ветеранов Северно-
го округа столицы Александр Борисов. «Индексация пен-
сий на федеральном уровне в последние годы была ниже 
инфляции и доходы пенсионеров, конечно, стали сни-
жаться, — согласился Собянин. — Считаю, что нам, не до-
жидаясь следующей федеральной индексации, нужно 
увеличить минимальную пенсию по Москве. Насколь-
ко — давайте подумаем вместе». Повышение коснется 1 
миллиона человек — именно столько пожилых москви-
чей получают из городского бюджета доплаты до столич-
ного уровня минималки.

Мэр предложил создать рабочую группу, которая бы 
занялась этим вопросом. Тянуть с его решением не бу-
дут — бюджет должен быть внесен в Мосгордуму уже к се-
редине октября. Возможности для повышения, подчер-
кнул градоначальник, есть — по итогам текущего года 
объем инвестиций в основные фонды Москвы может до-
стигнуть рекордной суммы в 2 триллиона рублей. Это 
позволит не только продолжить все начатые программы 
развития столицы, но и начать новые. Стратегическими 
направлениями, расходы на которые нужно год от года 
лишь повышать, мэр назвал развитие дорожно-тран-
спортной инфраструктуры, социальной защиты населе-
ния, здравоохранения и образования. К слову, во всех 
этих сферах столице уже сейчас нет равных. К примеру, в 
этом году Москва по результатам международных 
школьных олимпиад вошла в шестерку лучших образо-
вательных систем мира. А такого объема дорожного 
строительства, которое ведется в Москве, нет больше ни 
в одном мегаполисе.

Повышение 
коснется 
1 миллиона человек 

Акцент

 По Жилищному кодексу, чер-
даки, подвалы принадлежат 
собственникам многоэтажек

«Подземные» этажи живут своей, 
отдельной от остального здания 
жизнью.

1

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

КАК У ВАС?

Николай Бондаренко, 
вице-губернатор Санкт-Петербурга

— Межведомственной комиссией рассмотрены вопросы 

по уточнению имущественно-правового статуса в отноше-

нии 1245 объектов. По 696 объектам принято решение о 

возможности отнесения их к общему имуществу многок-

вартирных домов. Все помещения, длительное время не 

использующиеся и не сдающиеся в аренду, необходимо 

передать собственникам.

Александр Журбин, 
защитник прав потребителей, Саратов

— К договору управления многоквартирным домом, обяза-

тельно идет приложение — перечень общедомового иму-

щества, в который включаются все помещения, вплоть до 

счетчиков. Это некая гарантия, что оно будет сохранено. 

Но жильцы зачастую о своем праве не подозревают. 

Подготовили Инга Бугулова, Андрей Куликов

РЕЗОНАНС

«Моя улица» 
не ухудшит 
качество связи 

ГОВОРИ, 
МОСКВА

Сергей Бабкин

РАБОТЫ по программе «Моя 
улица» не ухудшат качество со-
товой связи в Москве. Об этом 
«РГ» заявил глава департамента 
ЖКХ Гасан Гасангаджиев, ком-
ментируя данные СМИ о пред-
стоящем демонтаже фонарных 
столбов с телекоммуникацион-
ным оборудованием операторов. 

Методы, которые применя-
лись для размещения телеком-
муникационного оборудова-
ния, устарели, сообщил Гасан-
гаджиев. По действовавшим ра-
нее нормам допускалась про-
кладка наружных кабелей. 
«Сейчас применяются новые 
походы к организации улично-
го освещения, — подчеркнул ру-
ководитель департамента. — По-
вышаются и требования к ис-
пользуемым конструкциям». 
В частности, скопление кабе-
лей на улице признано небез-
опасным, провода могут упасть 
во время сильного ветра. А в 
Москве за прошедшую весну-
лето было уже два урагана. 

В департаменте уверены, что 
устанавливать сетевое оборудо-
вание нужно так, чтобы это не 
нарушало архитектурный об-
лик главных улиц Москвы. В 
том, что сотовая связь в любом 
случае будет стабильной, сом-
нений у властей нет: во время 
реконструкции улиц кое-где и 
так демонтировали часть обору-
дования. И никаких сбоев за-
фиксировано не было. 

Сотовые операторы через 
СМИ все равно выразили озабо-
ченность. Стабильная связь, по 
мнению ряда компаний, воз-
можна только в том случае, 
если город предоставит им аль-
тернативные места для стан-
ций. «Никаких решений по лик-
видации оборудования опера-
торов сотовой связи нет», — зая-
вил Гасангаджиев. В департа-
менте ЖКХ заверили, что будет 
разработана детальная схема 
размещения техники, необхо-
димой для нормальной связи в 
Москве. Ее обязательно согла-
суют с телекоммуникационны-
ми компаниями. Программа 
«Моя улица» в 2018 году вый-
дет за пределы Садового коль-
ца. В первую очередь будет за-
вершено благоустройство набе-
режных и спальных районов. 

ТРАНСПОРТ 
Новые трамваи 
работают 
уже на семи 
маршрутах 
столицы

СОТНЯ 
«ВИТЯЗЕЙ»

Светлана Батова

НА СТОЛИЧНЫЕ маршруты 
вышел сотый «Витязь» — низко-
польный отечественный трам-
вай, поставки которого в Москву 
начались в марте этого года. Об 
этом сообщил Евгений Михай-
лов, генеральный директор 
«Мосгортранса».

Напомним, Москва в прош-
лом году заключила контракт на 
поставку в течение трех лет 300 
трамваев «Витязь», по 100 каж-
дый год. Конкурс выиграл отече-
ственный «Трансмашхолдинг». 
До этого в течение трех лет Мо-
сква вообще не покупала новых 
трамваев — после неудачного 
контракта на поставку 120 низ-
копольных вагонов «Песа», со-
бранных в Польше. 60 из них 
приехали — они обслуживают се-
веро-запад города, а 60 постав-
щик предоставить так и не смог.

С «Витязем» перебоев в по-
ставках ждать не стоит. Трамвай 
на 80% состоит из отечествен-
ных комплектующих — не зави-
сит, в отличие от «Песы», от ко-
лебаний курса и собирается не-
далеко от Москвы в Твери. Новые 
вагоны исправно по графику вы-
ходят на линии — за полгода их 
прибыло уже 100 штук. Столько, 
сколько должно было быть по-
ставлено до конца года. В этом 
году их в итоге будет даже боль-
ше — 120, оставшиеся приедут до 
декабря.

Первые машины вышли на 
17-й маршрут «ВДНХ — Медвед-
ково», один из самых загружен-
ных в столице. Сейчас «Витязи» 
работают уже на семи маршру-
тах, в том числе на № 7 и 9, кото-
рые пришли к Белорусскому во-
кзалу этой осенью. Кроме того, 
покататься на них можно на 11, 
13, 19 и 25-м маршрутах. 
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Голливудская улыбка без срока давности.

ОТКРЫТИЕ Эмаль зубов 
научились 
восстанавливать 

Улыбайтесь!

Амиран Лезгишвили, 
главный врач стоматологической клиники

ГЕНЕТИК из Казахстана Бауыржан Айтуов изобрел ма-
териал, который может быть не только профилактиче-
ским средством против разрушения эмали зубов, но и 
препаратом, способным ее восстанавливать.

Предложение Бауыржана Айтуова — свидетельство 
прихода инноваций в стоматологию. Оно сделало воз-
можным природное восстановление эмали зубов. То, что 
еще вчера могло бы вызвать смех у ученых и тем более у 
стоматологов. Ведь эмалевая ткань сама по себе не спо-
собна к регенерации. В течение жизни, в процессе жева-
ния она изнашивается, стирается, истончается. Не гово-
ря уж про постоянную атаку кислотообразующих бакте-
рий, стрептококков, вызывающих кариес, которые се-
лятся на эмали. Часто из-за этого появляются дефекты, 
трещины и сколы зубов. 

Бауыржан Айтуов изобрел материал, в основе которо-
го протеин, являющийся идентичным аналогом белка 
амелогенина. Он работает биологически и запускает 
природный процесс восстановления разрушенного слоя 
эмали. Препарат наносится на зубы в кресле у стомато-
лога абсолютно безболезненно. Он не имеет побочных 
действий и, как показывает наш опыт, может импланти-
роваться и взрослым, и детям.

ПЕРСОНА Сегодня в Москве
открывается памятник
Святославу Федорову

Чтобы видели

Ирина Лозовская

ТЕПЕРЬ каждого, кто приедет в центр «Микрохирургия 
глаза», у входа будет встречать создатель, основатель 
этого уникального учреждения, выдающийся офтальмо-
лог ХХ века, гениальный ученый, блестящий хирург, Ге-
рой Социалистического Труда, общественный и полити-
ческий деятель, изобретать и новатор Святослав Нико-
лаевич Федоров. 

Вот такой длинный пере-
чень… И все абсолютно соот-
ветствует истине, никаких 
преувеличений. Просто чело-
век-гигант. Во всем. Всегда. 

В этом году Святославу Ни-
колаевичу исполнилось бы 90 
лет. Не дожил. Погиб. Неле-
по, странно. Но созданное 
им, начатое им живет. Тот 
же МНТК продолжает 
занимать лидирую-
щие позиции в раз-
работке и внедре-
нии микрохирургиче-
ских технологий, сохра-
няя и развивая филосо-
фию основателя. 

МНТК чуть более 
тридцати лет. За это вре-
мя выполнено 7 миллио-
нов операций, обследовано 
19 миллионов пациентов. 
Благодаря уникальной сети из 
10 филиалов МНТК «Микро-
хирургия глаза» высококвали-
фицированная офтальмологи-
ческая помощь стала доступна 
миллионам россиян во всех фе-
деральных округах страны.

А бронзовый памятник 
Святославу Николае-
вичу (автор 
Светлана 
Фарние-
ва) — чтобы 
знали, что-
бы всегда пом-
нили великого 
россиянина.

Прямая речь Сергей Готье: Никогда в любом деле, в медицине тем более, 
нельзя быть всем довольным

Без пересадки
Ирина Краснопольская

В 
Национальном меди-
цинском исследова-
тельском центре тран-
сплантологии и искус-
с т в е н н ы х  о р г а н о в 

имени академика Шумакова со-
стоится III Российский нацио-
нальный конгресс «Трансплан-
тация и донорство органов». В 
нем примут участие более 500 
специалистов, руководители 
здравоохранения, представите-
ли власти, российские и зару-
бежные лидеры клинической 
медицины и биомедицинской 
науки. Российской транспланто-
логии есть чем гордиться: пере-
садка органов выполняется в 45 
центрах трансплантации, в 24 
субъектах РФ. Полученные ре-
зультаты — на уровне ведущих 
мировых центров. О трансплан-
тологии, о призвании врача, о ри-
сках в операционной, о пациен-
тах и просто о жизни обозрева-
тель «РГ» беседует накануне кон-
гресса с главным трансплантоло-
гом Минздрава РФ, руководите-
лем Центра имени Шумакова, 
академиком Сергеем Готье. 

Сергей Владимирович, откроет-
ся конгресс торжественной ак-
цией «Нам подарили жизнь!». 
Это в честь 20-летия первой род-
ственной трансплантации пече-
ни в России, которую как раз вы 
и провели. Скажите, а что бы вы, 
главный трансплантолог стра-
ны, прежде всего, изменили в 
трансплантологии? 
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: В помощи трансплан-
тологов нуждаются тысячи лю-
дей. Но пока она оказывается не 
во всех регионах, она не всем до-
ступна, она достояние крупных 
центров. А надо — и об этом мы, 
конечно, будем говорить на фору-
ме, — чтобы она оказывалась по-
всеместно и на должном уровне. 

Вам ведомо чувство страха?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Конечно. Когда что-то 
происходит плохо контролируе-
мое с пациентом, в организаци-
онном процессе. Страх — это ког-
да результат действий непред-
сказуем, когда действуешь на 
свой страх и риск.

Часто рискуете?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Стараюсь, как можно 
реже.

Но ведь, скажем, каждая опера-
ция, проведенная впервые, — а на 
вашем счету они есть, — это свое-
образный риск…
С Е Р Г Е Й  ГОТ Ь Е : Риск должен быть 
просчитан. Любая, даже самая 
стандартная операция, может 
принести любые неожиданности. 
И от этих неожиданностей может 
зависеть результат. 

Но идти на риск надо?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: За жизнь больного? 
Это риск элементарный. 

Надо сделать что-то новое. 
И вдруг неудача.
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Значит, не так просчи-
тали свои возможности, Надо рас-
считывать на компетентность 
коллег, четко организовывать 
учебный процесс. Имею в виду в 
данном случае не в вузе, а в кол-
лективе — профессия врача требу-
ет постоянной, пожизненной уче-
бы. В любом случае риск должен 
быть оправдан и обоснован.

Нынешнюю трансплантологию 
вытеснят новые технологии, 
искусственные органы, биологи-
ческие органы, органы, выра-
щенные из тех же стволовых кле-
ток? Вот и в названии центра 
имени Шумакова, который вы 
возглавляете, теперь подчеркну-
то, что центр и искусственных 
органов. Не боитесь остаться без 
работы? 
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Трансплантология в 
том виде, в котором она сейчас, 
станет не нужна. Но на мой век ее 
хватит. А новые технологии, все 
вами перечисленное, дает больше 
возможностей спасения людей.

Судьбы ваших пациентов вас ин-
тересуют? 
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Стараюсь их отслежи-
вать.

Мы познакомились, когда вы 
впервые пересадили фрагмент 
родственной печени девятилет-
нему мальчику. Я тогда приеха-
ла к вам в НИИ хирургии имени 
Петровского — там вы тогда ра-
ботали.
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Это был девятилетний 

Алеша Мишин. Он весил всего 24 
килограмма. Состояние смер-
тельно опасное. Фрагмент пече-
ни взяли у его мамы. Потом была 
еще одна пересадка — пересадка 
почки. Донором снова была мама 
Алеши. Оба живы, чувствуют 
себя нормально. Они придут на 
открытие конгресса.

Врач должен быть умным?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Да, конечно! Глупый 
врач — это катастрофа

Если можно было начать жизнь 
сначала, чтобы вы в ней измени-
ли?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Ничего! Ни о чем не 
жалею. Если бы раньше начал за-
ниматься трансплантологией, то 
возможно, результаты были бы 
иными. Но были иные условия. 
Иное время.

Что бы сделали иначе?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Наверное, ничего. Все 
родом из определенного време-
ни, из определенных условий, ко-
торые одному человеку изме-
нить невозможно. Думаю, вряд 
ли что-нибудь произошло бы-

стрее, если бы я раньше осознал, 
что именно надо делать в той же 
трансплантологии.

В культовом фильме «Доживем 
до понедельника» есть фраза, ко-
торую нередко цитируют. На во-
прос: что такое счастье, один из 
героев ответил: «Счастье — это 

когда тебя понимают». Вы с этим 
согласны?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Абсолютно!

Вы счастливый человек?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Безусловно. Мне грех 
жаловаться.

Вам присуще чувство зависти?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Зависть — хорошее 
чувство. Она может рождать но-
вые идеи, ставить новые цели. Она 
удерживает человека от некон-
структивных ситуаций. Зависть — 
чувство конструктивное. Хотя 
иногда она способна обострять 
ситуацию, отношения. Но чаще 
стимулирует, заставляет рабо-
тать, думать.

Врач может быть злым?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Только на себя. Врач 
всегда интеллектуально выше 
своего пациента — имею в виду 
его, пациента, состояние, его, па-
циента, ситуацию.

Вас устраивает состояние меди-
цинской помощи в нашей стра-
не?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Что-то устраивает. Но 
масса вопросов, которые необхо-
димо решать. Наверное, никогда 
в любом деле, в медицине тем бо-
лее, нельзя быть всем доволь-
ным, самоуспокоенным. Самоу-
спокоенность может быть се-
рьезным тормозом развития. 

В конце восьмидесятых вы ста-
жировались в клиниках Испании 
и США. У вас огромный опыт 
проведения уникальных опера-
ций и уникальные результаты по 
выживанию пациентов — взро-
слых и детей. Вас знают и при-
знают за рубежом. Вы отмечены 
международной медалью «Выда-
ющемуся хирургу мира». Вы мо-
гли бы работать, жить в другой 
стране?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Полностью исключе-
но! Мне не раз задавали этот во-
прос. Но у меня никогда не было 
даже мысли покинуть страну. Я 
никогда не осуждал и не осуждаю 
тех, кто уехал. Мне отрадно, что 
наши соотечественники успешно 
работают в разных странах. Но 
мне почему-то думается, что все 
равно их дом — Россия. А что каса-
ется лично меня, то я могу жить, 
работать только дома. Хотя очень 
люблю путешествовать.

Путешествуете вы всегда с Оль-
гой. По-вашему: важно, какая у 
человека жена?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Конечно! Очень важ-
но, что моя Ольга (Ольга Марте-
новна Цирульникова — доктор 
медицинских наук, профессор — 
И.К.) — мой единомышленник. Во 
всем! Мне с ней комфортно. И в 
работе, и в быту. Мы вместе с де-
вяностого года. И не припомню, 
чтобы у меня возникло хотя бы 

малейшее раздражение по отно-
шению к ней. Совсем наоборот. 
Она такой надежный тыл, а иног-
да и авангард.

Вы любите себя?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Меньше всего. У меня 
постоянное внутреннее чувство 
неудовлетворенности собой. 
Постоянно себе говорю: можно 
бы сделать лучше. 

Даже когда явный успех?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Нам не дано знать — 
явный или не полный…

Вы пижон?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Не без этого.

Говорят, у каждого хирурга есть 
свой скелет в шкафу. У вас есть?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: У каждого человека 
свой скелет в шкафу. Надо только 
как следует поискать. У каждого 
есть вещи, о которых не хочется 
рассказывать. 

Так сложилось, что на моей до-
машней кухне бывают врачи, в 
том числе известные хирурги. 
После посиделок — надо мыть по-
суду. Как-то не вписалась я в посу-
домоечную машину. Случается, 
что эту миссию берут на себя го-
сти. Хотя некоторые из них ни-
когда этого не делают — берегут 
руки. А для вас даже есть персо-
нальный красный фартук. Вот по-
сидели, поужинали, выпили вы 
свой стакан чая с молоком и гово-
рите: « Идите в гостиную. Я мою 
посуду». Надеваете свой фартук и 
приступаете к делу. Как и все, что 
вы делаете, моете очень элеган-
тно и качественно. И это притом, 
что вы — автор многих уникаль-
ных операций, операций, сделан-
ных впервые в мире. Не боитесь 
испортить руки?
С Е Р Г Е Й  ГОТ Ь Е :  Дело не в руках. 
Просто я считаю, обязанностью 
помыть после себя, после трапе-
зы посуду. Так было в моей семье. 
И я находил в этом удовольст-
вие — ощущение струи чистой 
воды, чистой посуды. Мне просто 
это нравится. Когда появились 
посудомоечные машины, почув-
ствовал себя обездоленным. Ка-
кой-то дискомфорт. А руки… Они 
от этого становятся только луч-
ше, чище.

Помню торжественный ужин по 
случаю окончания междуна-
родного научного форума. Ла-
сковый вечер на берегу Москва-

реки. За столами, накрытыми в 
парке, лучшие специалисты из 
России, ближнего и дальнего за-
рубежья. Оркестр заиграл 
чарльстон. Никто не танцует. 
Спрашиваю молодую пару: по-
чему не танцуете? «Не умеем». 
Через минуту на пустую танц-
площадку выходите вы и… Та-
кой чарльстон можно увидеть 
или в хорошем фильме, или на 
профессиональной эстраде. Да 
не только чарльстон! Ваш танец 
заразителен, потом танцуют 
все. И не только танец — еще и 
удивительное пение. Откуда 
это? Тоже из семьи? Вас этому 
учили? 
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: К сожалению, я, имея 
музыкальный слух, никогда не 
учился игре на инструментах, 
танцам, пению. Просто мне очень 
нравится танцевать, петь. Это та-
кое удовольствие! 

Вы любите своих сотрудников?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Поголовно всех? На-
верное, нет. Хотя… Могу оцени-
вать каждого. Важно чувствовать 
их полезность, и в зависимости 
от этого… Не знаю.

Вот идут совсем не служебные 
посиделки. Случаются иногда та-
кие. Расслабуха. Кто-то зашел, 
что-то тихо кому-то сказал. И… с 
разных сторон человек десять, 
как говорится, по-английски, то 
есть, не прощаясь, мгновенно ис-
чезли. Вопросительно смотрю на 
Ольгу. Объяснение элементар-
ное для вашего учреждения: из 
центра донорства сообщили: по-
явилась подходящая для пере-
садки почка. И очередная брига-
да уехала в Центр — операцию от-
кладывать нельзя…
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Это наши будни. 

Они вписываются в любые дни, 
даже праздничные…
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Это совсем обычная 
ситуация.

Но свободное время случается…
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Конечно, мы же нор-
мальные люди! Хотя и в свобод-
ное ловлю себя на том. что что-
то придумываю, планирую. Лю-
блю читать. Не на планшете! 
Только бумажный вариант. Сам 
процесс чтения совсем иной.

Что читаете?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Ваши статьи.

А если серьезно? Любимые писа-
тели есть?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Толстые Лев и Алек-
сей, Голсуорси, Драйзер, Гюго, 
Хейли. 

Сережа, фактически вся жизнь 
отдана трансплантологии. не 
скучно? Не надоело?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Жизнь без пересадки 
просто не мыслю.

В Интернете есть сайт «Знамени-
тости». Вы в нем присутствуете. 
Как себя чувствуете в связи с 
этим?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Я туда не записывал-
ся. Кто-то записал. Никаких осо-
бых чувств по этому поводу нет.

Акцент

 Риск должен быть просчитан. 
Любая, даже самая стандар-
тная операция, может прине-
сти любые неожиданности 
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Сергей Готье: Cчастливый ли я 
человек? Безусловно. Мне грех 
жаловаться.

 На кухне Ирины Краснопольской у академика Сергея Готье даже есть персональный красный фартук. 

СПРАВКА «РГ»
Сергей Владимирович Готье ро-
дился в семье высокообразован-
ных, передовых людей России. Его 
дед — Юрий Владимирович Готье 
был академиком Академии наук 
СССР. Служил директором би-
блиотеки Румянцевского музея, 
заведовал кафедрой истории Мо-
сковского государственного уни-
верситета. 
Двоюродный прадед Сергея Вла-
димировича Эдуард Владимиро-
вич Готье-Дюфайе — известный 
врач-терапевт, работал в Пер-
вой Градской больнице Москвы. 
Его именем названа аудитория, в 
которой учатся студенты Рос-
сийского национального исследо-
вательского медицинского уни-
верситета имени Пирогова. 
Отец Сергея Владимировича — 
Владимир Юрьевич был судебно-
медицинским экспертом, полков-
ником медицинской службы. 
Мама — Нина Петровна Пырли-
на доцентом кафедры судебной 
медицины Московской медицин-
ской академии имении Сеченова.

КСТАТИ

Проведение конгресса совпадает с 

памятными датами в истории тран-

сплантологии: 50-летием первой в 

мире трансплантации сердца, 30-ле-

тием первой успешной пересадки 

сердца в России, 20-летием первой 

родственной трансплантации печени 

в России. А еще личным юбилеем ака-

демика Сергея Готье. 

В этом году выдающемуся офтальмологу Святославу 
Федорову исполнилось бы 90 лет.
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Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного креди-
тования» (далее — АО «АИЖК») в соответствии с решением Правле-
ния АО «АИЖК» (протокол от 18.08.2017 № 6/23) сообщает о внесе-
нии в извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в 
федеральной собственности объекта недвижимого имущества одно-
временно с находящимся в федеральной собственности земельным 
участком, на котором расположен такой объект недвижимого иму-
щества (кадастровый номер земельного участка: 78:34:0004308:30, 
кадастровый номер объекта: 78:34:0004308:43), расположенные по 
адресу: г. Санкт-Петербург, Лахта, Новая улица, дом 19, корпус 7, ли-
тера А, опубликованное в «Российской газете» от 05.09.2017 № 198 
(7364) (далее — извещение), следующих изменений.

Абзац первый пункта 3.2 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«3.2.  Аукцион состоится 17.10.2017 в 11:00 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздви-
женка Центр».»

Извещение о внесении изменений в 
извещение о проведении аукциона по 
продаже находящегося в федеральной 
собственности объекта недвижимого 

имущества одновременно с находящимся 
в федеральной собственности земельным 
участком, на котором расположен такой 

объект недвижимого имущества
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ТЕАТР В Москве 
стартовал II фестиваль 
музыкальных театров 
России «Видеть музыку»

Глаз да глаз

Мария Бабалова

В НЫНЕШНЕЙ афише три десятка постановок всех жан-
ров и во всех стилях: опера, оперетта, мюзикл, балет – 
из девяти городов.В этом году фестиваль стал частью 
биеннале театрального искусства, которая начнется 
двумя неделями позднее. Без вмешательства каких-ли-
бо отборочных комиссий театры сами предлагают к по-
казу те спектакли,  которые достойны  вояжа в Москву. 
Конкурсной программы у фестиваля нет – принципи-
ально; впрочем,  ближе к финалу форума  на этот раз 3 
ноября –  в торжественной обстановке – в Бетховен-
ском зале Большого театра – вручается премия «Леген-
да». Уникальный  формат был придуман   Ассоциацией 
музыкальных театров России, которую возглавляет  
худрук Детского музыкального театра имени Наталии 
Сац Георгий Исаакян. 

В этой изящной демократической конструкции чи-
тается, конечно, некий «батл» с «Золотой маской»:   
как правило, в фестивальной афише оказываются спек-
такли, обойденные вниманием Национальной теа-
тральной премии. Правда, устроители «Видеть музы-
ку» дипломатично и с улыбкой стараются обходить эту 
тему стороной.  Так или иначе, любое нарушение моно-
полии, соревнование всегда идет на пользу делу.

Нынешний театрально-музыкальный марафон стар-
товал двумя диаметрально противоположными произ-
ведениями. «Упражнения и танцы Гвидо» Театра им. 
Н.И. Сац,   идет даже не на сцене, в пространстве деко-
рационного цеха. Сам автор Владимир Мартынов гово-
рит, что его сочинение отражает  путь развития оперы 
от зарождения до дня сегодняшнего, отсюда  и стремле-
ние   смешать все жанры. А  вот петербургский театр 
«Зазеркалье», который уже можно назвать «талисма-
ном» фестиваля, так как он вновь его открывает, пока-
зал на сцене «Геликона», пожалуй, самую популярную 
оперу в мире — «Кармен» Бизе.

Одним из главных событий фестиваля должна стать 
мировая премьера — реконструкция утраченной оперы 
Клаудио Монтеверди ARIANNA. Ее воссоздал   извест-
ный специалист по музыке эпохи барокко Эндрю Лоу-
ренс-Кинг  по либретто Оттавио Ринуччини и сохра-
нившимся фрагментам музыки композитора,  который 
считал   эту оперу своим лучшим творением. 

ТАНЕЦ Фестиваль 
Dance Inversion открылся 
в Москве

Гламур 
на пуантах

Анна Галайда

МЕЖДУНАРОДНЫЙ фестиваль современного танца 
Dance Inversion стартовал на сцене Театра имени Ста-
ниславского и Немировича-Данченко, где 20 лет назад 
начиналась его история, выступлениями знаменитой 
Компании современного танца Кубы. Фестиваль пред-
ставит еще семь программ и продлится до декабря.

Спектакли Dance Inversion пройдут на Исторической 
и Новой сценах Большого театра, в Театре имени Станис-
лавского и Немировича-Данченко, Театре Наций и «Ге-
ликон-опере». В этом году программа фестиваля сфор-
мирована вокруг имени Мариуса Петипа. Увидеть пара-
докс в том, что фестиваль современного танца посвящен 
одному из главных столпов классического балета, 
200-летие которого отмечает в этом сезоне весь мир, мо-
жет только бесконечно далекий от мира танца человек. 
Петипа и сто лет спу-
стя после своей 
смерти остается эта-
лонным хореогра-
фом и автором 
основного корпуса 
классического ре-
пертуара, без взаи-
модействия с кото-
рым немыслим мир танца. Да и граница между классиче-
ским и современным танцем в наши дни становится все 
более условной.

Наглядно убедиться в этом можно на спектакле Жан-
Кристофа Майо La Belle, который представит его Балет 
Монте-Карло. Хореограф, блеснувший у нас постановкой 
«Укрощения строптивой» для Большого театра, обожает 
танец на пуантах, но его классические сюжеты (а La Belle 
не кто иная, как «Спящая красавица») словно пропуще-
ны сквозь фильтр голливудских фильмов, гламурных, 
блещущих визуальными эффектами и парадоксальными 
смещениями смыслов.

Еще один диалог с классикой и классиком ожидается 
в спектакле «Щелкунчик и Мышиный король». Эта пре-
мьера только готовится в Цюрихском балете, но ее созда-
тель Кристиан Шпук известен у нас благодаря недавней 
премьере «Анны Карениной» в Театре имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко. И совершенной экзоти-
кой выглядит в афише «Лебединое озеро» ирландской 
компании (кто-нибудь когда-нибудь слышал о балете 
или танце Ирландии?)Teac Damsa. 75-минутную версию 
четырехактного балета Чайковского поставил на народ-
ную музыку Майкл Киган-Долан.

ПРЕМЬЕРА На экраны выходит фильм года — «Аритмия» Бориса Хлебникова

Жизнь против течения
Валерий Кичин

Б
орис Хлебников снял кар-
тину на грани двух жанров: 
семейной и производствен-

ной драмы. С первой у нас нет де-
фицита, вторая на экранах не по-
являлась, по-моему, не менее 
четверти века. Чтобы сделать ее 
достоверной, соавтор сценария 
Наталья Мещанинова немало 
дней провела в кругу будущих 
персонажей — врачей «скорой по-
мощи», наслушалась их разгово-
ров; со стороны может показать-
ся, что актеры картины всегда но-
сили белые халаты и на съемоч-
ную площадку пришли из прием-
ных покоев и операционных. Это 
база фильма, его основа, практи-
чески документальная. Она взята 
прямиком из сегодняшних бата-
лий вокруг медицинских ре-
форм, имеющих целью сохране-
ние отчетности, чинов и должно-
стей, но не здоровья и жизни па-
циентов. Уже поэтому фильм по-
падает в сердцевину болей, кото-
рые касаются каждого из нас, и за 
его «производственной линией» 
следишь с живым интересом. 

Перед нами панорама челове-
ческих типов и типичных колли-
зий: от «профессионально болею-
щих бабушек» до «колотых-реза-
ных» гопников с налитым кровью 
бычьим взглядом, от медицинских 
чиновников до врачей, самоотвер-
женно делающих свое дело и вы-
зывающих нашу сердечную при-
знательность — и на экране, и в 
жизни. «Все герои хорошие!» — 
уличают скородумные коллеги, не 
заметив сложности и абсолютной 
неоднозначности персонажей. 
Сила фильма как раз в том, что его 
герои существуют не в вымороч-
ном пространстве авторских фан-
тазий, а в мире, где кувыркаемся 

все мы гуртом, запинаясь о те же 
камни и наступая на те же грабли. 
Где каждый — и герой и жертва од-
новременно. И даже у самого «от-
рицательного» персонажа — ново-
го начальника станции «скорой 
помощи» — обнаруживается своя 
вынужденная правда. Эта много-
мерность и делает фильм интел-
лектуально накаленным, наши 
оценки происходящего по ходу 
сюжета многократно меняются: 
мы мотаемся на тех же качелях, 
что раскачивают и семейную лод-
ку главных героев — врача «ско-
рой» Олега (лучшая роль Алексан-
дра Яценко) и врача приемного 
покоя Кати (Ирина Горбачева, са-
мое яркое открытие картины).

Роковое решение приходит 
буднично, никто его не ждал — 
Катя посылает мужу SMS с лако-
ничным: нам надо развестись! 
Развестись так развестись, отве-
чает муж, уже приготовившись 
было к очередной, как по расписа-
нию, порции любви. Эта рутин-
ность всего и вся — загадка и для 
них, и для нас. Оба очевидно лю-
бят друг друга, оба друг другу не-
обходимы, мы читаем это в их гла-
зах, в той неформулируемой «хи-
мии», которая невидимо вскипает 
каждый раз, когда идет немой диа-
лог взглядов. Но такая буднич-
ность смертельна для любой ро-
мантики: кроме каждодневных 
напряженных дежурств и ежеми-

нутных схваток жизни со смертью 
людям нужно что-то еще — дурац-
кое, но необходимое. Перед нами 
та самая типичная катастрофа, ка-
кая характерна для всех, целиком 
отданных делу: вечный конфликт 
перегретого общественного с пе-
реутомленным личным. Сама лю-
бовь здесь становится хоть и физи-
ологически потребной, как инъек-
ция сердечнику в момент присту-
па, но столь же лишенной чего-то 
более надземного и полетного. За 
пределами своей работы предмет 
любви малоподвижен и неинтере-
сен, у него нет перспектив, и он с 
этим смирился. Тоскливую рути-
ну жизни Олег пытается расцве-
тить вином и, неаппетитно хлю-

пая, глушит его прямо из пакетов. 
Кате это зрелище обрыдло, принц 
на белом коне смахивает на боль-
шого ребенка, за которым нужно 
ухаживать; он может в горестную 
минуту приникнуть к материн-
ской груди, но поглощен только 
своим делом – пусть даже от него 
зависят человеческие жизни, ко-
торые он научился спасать истово 
и упрямо. Эти две души давно пе-
реплелись и необходимы друг дру-
гу, но сблизили их общие испыта-
ния, в которых давно утонуло все 
возвышенное. Вот такие качели 
нашего общежития. О них напом-
нит драматический эпизод с обо-
жженной девочкой: чтобы дать ей 
дышать, нужно сделать разрез, а 
он может оказаться смертельным. 
Так и в личной жизни героев: все 
время приходится делать разрез, и 
от этого больно, и все на грани ги-
бели, но и без риска не обойтись, и 
потому мотает героев с высоты в 
бездну — дыханье перехватывает.

Хлебников умеет создать нату-
ральную среду действия. Никто на 
экране не играет — все просто жи-
вут. Эпизодические актеры неот-
личимы от документально снятых 
шоферов, больных и их родствен-
ников, медсестер, уборщиков, но-
сильщиков… Поверить, что заме-
чательный артист Ярославской 
драмы Николай Шрайбер чем-ни-
будь еще занимался в жизни, кро-
ме как ставил уколы и готовил рас-
творы для инъекций, невозможно. 
В глазах астматической женщины 
мы читаем несыгранную муку, и 
надо видеть, с какой надеждой она 
смотрит на доктора. О выражении 
глаз в фильме можно писать от-
дельное исследование, в этих 
штрихах и деталях — его сила, они 
дают нам абсолютно верить в про-
исходящее. Здесь редкая для сов-
ременного искусства магия узна-

вания изображенного, фильм вос-
принимаешь как продолжение 
собственной жизни — им рулит 
шекспировское «глаза зрачками в 
душу». Редкие эмоциональные 
взрывы всегда неожиданны и как 
бы необъяснимы. Здесь то героиня 
в отчаянии бросает руль и бежит 
прочь от любимого, то герой бежит 
от любимой в никуда, не отклика-
ясь на ее зов, но их снова тянет 
друг к другу, и снова, мучительно 
одолевая себя, они замирают в 
счастливом «вместе». В этой нело-
гичности — правда, в этих импуль-
сивных поступках, в обостренной 
чуткости к ним камеры Алишера 
Хамидходжаева — настоящее кино.

По большому счету это вновь 
драма типичного «маленького че-
ловека», который пытается сохра-
нить душу в обездушенном обще-
стве. Он живет против течения не 
из героизма, а потому, что иначе 
жить не может. Но, утратив такую 
способность к жизни аритмичной 
и не вписанной в рамки, общество 
умирает от удушья.

Эмоциональное воздействие 
«Аритмии» — для меня, без сомне-
ния, лучшего фильма года — столь 
велико, что ядовитый скепсис не-
которых критиков, высокомерно 
отчитавших картину после пре-
мьеры в Сочи, заставляет вспом-
нить о злосчастной судьбе проро-
ков в отечестве нашем. 

Фильм Бориса Хлебникова стал 
триумфатором фестивалей «Кино-
тавр» в Сочи и «Уралкинофест» в 
Екатеринбурге, он рассматривал-
ся российским «оскаровским ко-
митетом» в числе возможных пре-
тендентов от России на премию 
Американской киноакадемии.

Дата В Москве проходит театральный марафон в честь юбилея Юрия Любимова

Сто лет тому вперед
Алена Карась

В 
Музее Москвы вчера 
начался десятиднев-
ный театральный ма-
рафон «Десять дней, 
к от о р ы е  п от р я с л и 

мир», посвященный двойному 
юбилею — революции и режиссе-
ра-революционера. Этот спек-
такль-оммаж создала одна из са-
мых ярких художественных ко-
манд нашего времени — режис-
сер Максим Диденко, художник 
Алексей Трегубов и актеры Ма-
стерской Дмитрия Брусникина. 
Каталин Любимова, увидев одна-
жды «Конармию», очень захоте-
ла, чтобы именно Максим поста-
вил что-то, посвященное ее вели-
кому мужу. И хотя сам Максим не 
видел ни одного любимовского 
спектакля живьем, образы Та-
ганки оказались чрезвычайно 
важными для его режиссерского 
становления.  

Каким удивительным и неслу-
чайным совпадением кажется то, 
что режиссер-новатор Юрий Лю-
бимов родился в один год с рус-
ской революцией. И не где-ни-
будь, а в Ярославле, где и его зна-
менитый предшественник — со-
здатель профессионального рус-
ского театра Федор Волков. По-
добно своему земляку, он стал 
основателем целой «религии» — 
Таганки, которую современники 
называли островом свободы в 
несвободной стране. Он прожил 
несколько жизней, головокру-
жительная амплитуда которых 
поражает современников.

Вольная цыганская кровь ма-
тери, крестьянская закваска и 
свободолюбие отца, раннее си-
ротство — когда родителей вдруг 
посадили, годы учений — сначала 
в студии при МХАТе Втором (ко-
торый вскоре закроют), потом 
встреча с Мейерхольдом во вре-
мя его репетиций «Бориса Году-
нова» (его вскоре расстреляют)... 

Мы не знаем, как рождается 
режиссер. Но факт остается фак-
том: проработав почти 20 лет в 
Театре им. Вахтангова актером, 
сыграв Кирилла Извекова и Оле-
га Кошевого, Ромео и Сирано де 
Бержерака, снявшись в фильме 
Ивана Пырьева «Кубанские ка-
заки» (о чем потом вспоминал с 
неизбывным чувством стыда), 
Любимов в одночасье превра-
тился в режиссера-новатора, 
творца эпохального спектакля 

«Добрый человек из Сезуана», 
создателя легендарной Таганки.

Кто знал границы свободы в 
стране тотальных запретов, пре-
жде чем Любимов не стал прове-
рять их своими боевыми вылазка-
ми? Он осуществлял на Таганке 
самую необходимую миссию эпо-
хи: рассказывал об одиноком про-
тивостоянии человека режиму. 
Так просто и так ясно это предста-
ет теперь, когда вспоминаешь 
трагически и звонко дрожащий 

голос Зинаиды Славиной, играв-
шей доброго человека из Сезуана, 
Гамлета-Высоцкого, читавшего 
Пастернака так, что выть хоте-
лось от безнадежной тоски. Пе-
чального и одинокого Дальвина 
Щербакова-Мастера и его отчаян-
ную подругу Маргариту-Нину 
Шацкую, красавицу, летящую на 
качелях прямо над головами у 
зрителей. Когда вспоминаешь ма-

ски-призраки, глядящие из-за 
окон его «Дома на набережной». 
Не описывать реальность на осно-
ве принципа правдоподобия, но 
создавать ее — таков был принцип 
избранного им театра. Да и о ка-
ком правдоподобии могла идти 
речь для жителя кафкианской 
страны, в которой Любимов со-
здавал свой остров свободы? По-
тому его Муза становилась с ка-
ждым годом все трагичнее. Поэт в 
его театре всегда умирал, его всег-

да убивали. Хлопуша-Высоцкий 
кричал надсадным голосом Есе-
нина; это Есенина, а не Пугачева 
убивали в его спектакле, и это по 
нему проливали слезы его зрите-
ли. Как потом проливали слезы по 
Пушкину и Маяковскому, Когану 
и Багрицкому, Ахматовой и Па-
стернаку.

В канун своего 95-летия ушед-
ший из созданного им театра, 

вновь победивший судьбу Люби-
мов сочинил эпическую фреску 
«Бесы» и перекинул мостик к ухо-
дящей традиции актерского теа-
тра.

Вернувшись на сцену, на кото-
рой сам играл более полувека на-
зад, он декорировал ее нарочито 
«старомодно». На этих «Бесах» 
чаще вспоминались спектакли 
Вахтанговского театра 50—70-х 
годов, чем революционный пери-
од юной Таганки.

Любимов, кажется, провел 
всех за нос, обещая аналогии то с 
трагическим расстрелом норвеж-
ского острова, то с бунтом таган-
ских артистов. Но своим подлин-
ным альтер эго в романе Достоев-
ского он неожиданно «выбрал» 
Степана Трофимовича Верховен-
ского с его проповедью красоты и 
веры. Любимовский Степан Вер-
ховенский покидал спектакль как 
странник — с тележкой, груженой 
книгами. Любимов отправлял 
Россию в новое странствие — на 
поиски гармонии, мудрости и 
веры.  

И неслучайно, что на тех же 
подмостках в день юбилея Масте-
ра покажут еще один спектакль, 
поставленный в его честь. По го-
рячей просьбе директора Чехов-
ского фестиваля Валерия Шадри-
на, спустя 11 лет, в театральную 
Москву вернулся выдающийся 
режиссер Анатолий Васильев, 

чтобы вместе с актрисой Аллой 
Демидовой и композитором Вла-
димиром Мартыновым сочинить 
«Старика и море». Это спектакль-
акция в память о том, кто был с ве-
ком наравне, кто бунтовал против 
советской власти, зная ее крыси-
ные повадки назубок. 

 «Так может любить человек», 
— как сказано у Хемингуэя, — «на 
излете жизни, человек, смирив-
шийся с одиночеством, человек, у 
которого не осталось ничего, чем 
можно дорожить, что страшно од-
нажды потерять». 

Так однажды сам Любимов 
оставил все, что было страшно по-
терять, — прежде всего созданный 
им театр и отправился в свое по-
следнее свободное плаванье на-
легке. И вот будущее встречает 
его с тем большим интересом и 
признательностью. 

30 сентября телеканал «Куль-
тура» покажет авторскую про-
грамму Анатолия Смелянского 
«Юрий Любимов. Это моя свобо-
да». Мы попросили крупнейшего 
исследователя театра поделиться 
с нами своими воспоминаниями 
об обстоятельствах того летнего 
дня 2006 года, когда состоялась их 
беседа, которую впервые увидят 
зрители «Культуры» в день сто-
летнего юбилея Мастера. 

Для многих Любимов и его Таганка 
— составная часть жизни, прожитой 
в стране, которой уже нет...

Любовь здесь становится физиологически потребной, как инъекция сердечнику в момент приступа...

Акцент

 Когда человек умирает, 
изменяются его портреты, 
по-другому глаза глядят и губы 
улыбаются другой улыбкой...

Трейлер фильма смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1455072

Мариусу Петипа 
посвятят фестиваль 
современного танца

Спектакль Жан-Кристофа Майо La Belle: «Спящая красавица», 
пропущенная сквозь фильтр голливудских фильмов.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Анатолий Смелянский, 
доктор искусствоведения, историк театра:

— Как многое в жизни, эта программа с Любимовым и про Любимова возникла 

случайно. Летом 2006 года договорились поговорить о классике, а в итоге часа 

два в его знаменитом кабинете говорили про все на свете. Для меня Любимов и 

его Таганка — составная часть жизни, прожитой в стране, которой уже нет. Разго-

вор не отвечал никакому телевизионному формату и потому оставался в архи-

ве. Сейчас подкатил юбилей, не просто дата, но век Любимова, совпавший с ве-

ком русской революции. И потому возникла новая программа: не просто наш с 

ним разговор, а попытка портрета одного из главных персонажей русского со-

ветского театрального века. Надо было найти визуальные свидетельства време-

ни, надо было заново обдумать его режиссерскую судьбу. Когда человек умира-

ет, изменяются его портреты, по-другому глаза глядят и губы улыбаются другой 

улыбкой. Эти строки Ахматовой держал в уме, сочиняя двухчастную телевизи-

онную сагу. Так появились закадровые мои включения, из другой эпохи. Для 

чего? Чтобы раздвинуть границы и предъявить жизнь режиссера рядом с Солже-

ницыным, Эфросом, Высоцким и т.д. Летом 2006-го Юрию Любимову было 89 

лет, крайний возраст, это его слова. Ни разу не вспомнил я про то, что он «край-

ний». Он был в потрясающей форме, не ведал своего будущего и даже не хотел 

говорить о нем. Но в самом строе его речи была какая-то завещательная просто-

та и ясность. Именно эту интонацию хотелось сохранить.
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ВЫСТАВКА В «Гараже» — первая в России выставка «суперзвезды 
современного искусства» Такаси Мураками

После дождичка в четверг

КИНО «Лего Ниндзяго Фильм» — сладкая история о семейных 
ценностях

День варенья
Жанна Васильева

В
о Франции Мураками засе-
лил грибами-мутантами, 
роботами и яркими глаза-

стыми куколками, словно сбе-
жавшими из японских мульти-
ков, Версаль – где все эти сущест-
ва успешно боролись за внима-
ние зрителей со старинными лю-
страми. В миланское Палаццо Ре-
але он ввел буддистских архатов, 
просветленных. А в музеях Чика-
го, Ванкувере и Форт-Уэрте пред-
ставил проект «Осьминог пожи-
рает собственную ногу». В Мо-
скве 80 живописных и графиче-
ских работ Такаси Мураками, его 
фильмы и анимация из Музеев 
современного искусства в Токио 
и Канадзаве будут представлены 
рядом с традиционной японской 
гравюрой и живописью из собра-
ния ГМИИ им. А.С. Пушкина. От 
утонченных красавиц с листов 
Китагавы Утамаро до глазастых 
девочек, перекочевавших из ани-
мэ в искусство Такаси Мурака-
ми, — пропасть. Собственно, Та-
каси Мураками, который в То-
кийском национальном универ-
ситете искусств и музыки изучал 
живопись «нихонга», и интересу-
ет этот разрыв между традицион-
ной культурой – и массовой, вос-
точной – и западной, между ис-
кусством до катастрофы ядерно-
го удара — и постапокалипсисом. 

Название выставки «Будет 
ласковый дождь» — первая стро-
ка стихотворения 1920 года ан-
гличанки Сары Тисдейл. Создан-
ное после газовых атак и бойни 
Первой мировой, оно пригоди-
лось Рэю Брэдбери после Хиро-
симы и Нагасаки: он пишет 
«Марсианские хроники». Стро-
ка, отсылающая к картине ве-
сны, — без человечества, милого 
и доброго внутри, но уничто-
жившего само себя, — становит-
ся названием рассказа о домаш-
нем роботе, хозяева которого 
после ядерного удара преврати-
лись в пепел.

Вопрос, как жить после ката-
строфы, — краеугольный для лю-
бой антиутопии, и Такаси Мура-
ками не столько прячет его 
вглубь (где глубина у картинки 
комикса, лишенной перспекти-
вы, отдельная проблема) или вы-
тесняет, сколько тематизирует 
сам процесс «вытеснения». Так, 
одна из пяти «глав» выставки в 
«Гараже» — «Малыш» и «Тол-
стяк», кодовые слова, которыми 
американские военные называ-
ли ядерные бомбы, сброшенные 

на Японию. И так же называются 
проекты Такаси Мураками, по-
казанные в 2005 году в Нью-
Йорке. Расцвет культуры анимэ 
и манги предстает у художника 
как «защитная» реакция на шок. 
Антиутопия хороша для благо-
получного мира, а там, где реа-

лизован сценарий антиутопии, 
этот жанр уже не востребован. 
Нужнее оказываются сказки, 
мультики, комиксы. «Только 
детские книги читать, только 
детские думы лелеять...»

Отсюда — характерная тран-
сформация типичного набора 

высокой культуры, будь то тра-
диционное искусство или буд-
дистские образы, в «детский» ан-
тураж яркого, умилительного 
мира, едва отличимого от китча.

Комбинации черепов с цве-
точками - не то чтоб великое от-
крытие: весь старый добрый ев-
ропейский натюрморт на этом 
построен; memento mori. В том, 
чтобы ввести комикс за ручку на 
территорию современного 
искусства, вроде бы тоже нет но-
визны — в американском поп-ар-
те эта комбинация уже отрабо-
тана. Изящно сплавить искусст-
во с модным брендом (к взаим-
ной выгоде!), будь то бренды Ис-
сея Мияке или Луи Витона, ко-
нечно, мастерство, но со времен, 
как минимум, Эльзы Скиапарел-
ли это уже даже не тренд — тра-
диция. Искусство японца Такаси 
Мураками вроде бы все на по-
верхности: только вместо ко-
микса он опирается на тради-
цию анимэ и манги. Его memento 
mori укрыто в мультяшном ор-
наменте, и его фабрика «Хиро-
пон» переплюнула Фабрику 
Уорхола. 

Свою «поверхность» Такаси 
Мураками готов подчеркнуть, 
придумав концепцию «супер-
плоского» искусства. Он вроде 
весь на поверхности — букваль-
но. Но пробиться за несколько 
слоев «суперплоскостей» не-
просто. Выставка в «Гараже», ко-
торый Такаси Мураками, кажет-
ся, готов поглотить (его работы 
встречают зрителей уже на фа-
саде, в атриуме, поджидают, го-
ворят, даже в туалете), дает шанс 
заглянуть на «фабрику Мурака-
ми». На выставке воспроизво-
дится Студия — «Сутадзио», ко-
торая стала реальным филиалом 
студии художника. Там традици-
онный для Японии культ масте-
ра и добросовестного труда под-
держан культом суперорганиза-
ции и новых технологий. Этот 
сплав, оттененный орнаментом 
подростковой субкультуры 
косплея (пространство магазин-
чика для любителей таких ма-
скарадов тоже воспроизводится 
на выставке), художник, похоже, 
готов предложить в качестве ва-
рианта культурной идентично-
сти японцев. Оптимистичный 
сценарий в эпоху пессимизма.

Музей современного искусства 
«Гараж», 29 сентября — 4 февраля

Александр Нечаев

Г
ород Ниндзяго живет в режи-
ме абсурдистской борьбы за 
власть. Примерно раз в день 

из моря в эффектной броне выхо-
дит красноглазый злодей Гарма-
дон, бросается во все стороны 
акулами и рычит, что вот-вот 
установит в городе свои порядки. 
Воцарению злодея мешают лишь 
пять школьников, переодетых в 
костюмы, дающие им суперспо-
собности. Один из школьников 
Ллойд при этом приходится Гар-
мадону родным сыном, которого 
тот бросил 16 лет назад. Перед ре-
шающей битвой за Ниндзяго выя-
сняется, что одолеть супостата 
нельзя без специальных артефак-
тов, спрятанных где-то в лесной 
чаще вдали от города. Парадокс в 
том, что без помощи самого Гар-
мадона добраться туда нет ника-
кой возможности.

Компания «Лего», мощно вор-
вавшаяся в мировой кинематог-
раф в 2014 году («Лего. Фильм» 
тогда собрал в мировом прокате 
460 миллионов долларов), кует 
железо пока горячо. В 2019-м вый-
дет сиквел успешного анимацион-
ного проекта, а в этом году, за не-
сколько месяцев до «Ниндзяго», в 
прокат уже выходила еще одна 
очень успешная полнометражная 
анимационная картина компа-
нии — «Бэтмен» (310 миллионов 
долларов мировых сборов).

Секрет успеха анимации дат-
ского производителя игрушечных 
конструкторов, созданной в со-
дружестве со студией Warner 

Brothers, на удивление прост. 
Фильмы «Лего» доказали, что и та 
гонка визуальных вооружений, в 
которой последние 20 лет участ-
вуют Pixar и Dream Works, и изощ-
ренная концептуальность конку-
рентов на самом деле вторичны. 
Мультфильмы «Лего» — прежде 
всего простые аттракционы с не-
мудреным юмором, которые 
именно немудреностью цепляют 
детей. Эти мультики демонстра-
тивно целятся в младшие классы, 
почти игнорируя подростков. При 
этом для родителей здесь масса 
ностальгических постмодернист-
ских отсылок к культурным кодам 
и героям их детства.

Казалось бы, найденная золо-
тая жила далека от истощения, 
однако «Ниндзяго» внезапно 
оборачивается для «Лего» и 
«Уорнеров» если не кассовой ка-
тастрофой, то ощутимой неуда-
чей. В США фильм собрал за пер-
вый уик-энд лишь 20 миллионов 
долларов (вместо ожидаемых 
35), в России ему в премьерные 

выходные не смогла покориться 
«гроссмейстерская» планка в 
100 миллионов рублей. Оценки 
пользователей киносайтов по 
обе стороны океана также син-
хронно невысокие.

Причина, кажется, в том, что в 
«Лего» после двух громких хитов 
подуспокоились и уверовали, что 
публика будет из раза в раз хо-
дить в кинотеатр не на историю, а 
на громкий бренд — как шоуран-
неры популярного телесериала 
на энном сезоне делают ставку не 
на сюжет, а на харизму любимых 
персонажей. «Ниндзяго» отлича-
ется от своих предшественников 
совсем уж примитивным и нело-
гичным сюжетом. Персонажи тут 
движутся из точки А в точку Б ис-
ключительно благодаря волюн-
таристским решениям сценари-
стов, забывших словосочетание 
«драматургическая логика». 
Плюс ко всему ориентация на ау-
диторию от 2 до 6 (хорошо, мак-
симум 10) лет тут вопиющая: ро-
дителям совершенно нечем по-

живиться. Да, для них есть камео 
Джеки Чана в игровых прологе и 
эпилоге, но оно настолько фор-
мально и необязательно, что по-
годы не делает.

И реакция взрослых зрителей 
на фильм вполне красноречива. 
Рядом со мной на обычном сеан-
се в мультиплексе сидел молодой 
отец с дочерью лет пяти. Оба с во-
одушевлением ждали начала кар-
тины и бойко реагировали на 
трейлеры. Через 20 минут после 
начала «Ниндзяго» папа уткнул-
ся в свой телефон, а через 40 ми-
нут с его стороны уже раздавался 
храп. Дочь хоть и не уснула, но 
после просмотра не выказывала 
очевидного восторга.

В сердцевине «Ниндзяго» — 
история о торжестве семейных 
ценностей и взаимоотношений 
отцов и детей, разжеванная до со-
стояния каши, которая приправ-
лена большим количеством слад-
кого варенья. Для детского орга-
низма оно, может быть, и ничего, 
но в «Лего», похоже, забыли, что 
за билеты в кино платят все-таки 
люди чуть старше и их тоже нуж-
но развлечь. В противном случае, 
нет ясности, какой резон тащить 
ребенка на полнометражную 
анимацию, которая по большин-
ству параметров (от качества 
картинки до уровня сценария) 
ничем не превосходит многочи-
сленные мультипликационные 
сериалы, демонстрирующиеся 
бесплатно.

«Нюхач», Первый канал, 2 октября, 
21.30, 3–8 октября, 21.35
«Сезон любви», Первый канал, 7 
октября, 13.25, 15.20 
«Наживка для ангела», «Россия 1», 
2 октября, 21.00 
«Улица», ТНТ, 2 октября, 19.30
Третий сезон суперпопулярного во 

всем мире сериала «Нюхач», отмечен-

ного множеством наград. Для Нюхача 

не существует тайн и безнадежных 

преступлений, ведь в первую же ми-

нуту знакомства он готов рассказать 

о любом человеке абсолютно все. Но 

сам Нюхач беззащитен перед окру-

жающим миром. Он не умеет строить 

отношения с людьми. Ему невозмож-

но сделать сюрприз, его нельзя обма-

нуть, любой посторонний запах от-

толкнет его от самого романтическо-

го свидания… В третьем сезоне сде-

лана ставка на личные истории глав-

ных героев и на интригующие детек-

тивные расследования. Режиссер об-

ещает, что по настроению этот сезон 

получится не таким мрачным, как пре-

дыдущий. Но будет ли раскрыта глав-

ная тайна Нюхача?.. Особенность но-

вого сезона - международный актер-

ский состав. Одну из главных ролей 

сыграет настоящая кинолегенда, че-

ловек-эпоха, чье имя пока нельзя на-

зывать.

Первый канал покажет и новый сери-

ал «Сезон любви». Это история непро-

стой и долгой любви. Снимала фильм 

режиссер Каринэ Фолиянц, лауреат 

премии ТЭФИ за лучший сценарий 

многосерийного фильма «Серафима 

Прекрасная». Режиссер называет 

свое детище «комедийной мелодра-

мой». Это «открыточная» история со 

счастливым финалом, «о судьбе жен-

щин старше тридцати, но их возраст 

вовсе не помеха для того, чтобы влю-

бляться и обрести счастье в личной 

жизни». В фильме сыграли Ольга Чуда-

кова, Кирилл Гребенщиков, Ольга Хох-

лова, Фархад Махмудов и другие. 

Фильм снимали на набережной Кокте-

беля, на Летной горе (Узун-Сырт), в Ти-

хой бухте и на побережье Феодосий-

ского залива.

В сериале «Наживка для ангела» (пре-

мьера канала «Россия 1») пятилетний 

одаренный детдомовец Семен Выру-

бов (Владимир Жеребцов) ждет, что 

его усыновят супруги Пантелеевы. Но 

в последний момент Анна Петровна 

(Татьяна Лютаева) и Владимир Ивано-

вич (Борис Щербаков) забрали в се-

мью Дашу (Татьяна Арнтгольц). Оби-

женный ребенок решает наказать 

врагов… Режиссер Валерий Девяти-

лов определил жанр нового фильма 

как драму с элементами детектива и 

триллера. 

Новый эксперимент канала ТНТ не-

возможно вписать в рамки опреде-

ленного жанра. «Улица» — реалити-

шоу, комедия, драма и мелодрама, 

мыльная опера, триллер; в ней есть   

даже элемент интерактива с участием 

зрителей. Герои - жители одной из 

улиц спального района большого го-

рода: школьники и студенты, домохо-

зяйки и продавцы, олигархи и простые 

рабочие; более 30 персонажей разно-

го возраста и социального статуса, и у 

каждого из них – своя история.

Мой гербарий. Листья деревьев. 
М.: Манн, Иванов и Фербер 
Самая осенняя книга. Изучив ее, сто-

ит немедленно отправиться на про-

гулку, чтобы насобирать охапку са-

мой разнообразной листвы. В книге 

для листьев найдутся специальные 

странички, где можно будет сохра-

нить высушенные экземпляры. А по-

путно узнать, из какого дерева полу-

чаются самые звучные музыкальные 

инструменты, какое можно считать 

вестником весны и почему древние 

скандинавы верили, что Вселенная 

похожа на исполинский ясень. 

Для тех, кто боится за-

скучать, в конце книги 

есть развлекательная 

часть: поделки из лист-

вы и игры. 

Собаки и кошки: что знает о них 
наука. М.: Пешком в историю
Почему собаки постоянно лают, что 

они хотят сказать нам? Для чего котам 

вибриссы (так правильно называют 

усы)? Говорят, кошка всегда падает на 

четыре лапы, правда ли это? Собака — 

друг человека, а считают ли собаки нас 

своими друзьями? На эти и многие дру-

гие вопросы здесь найдутся ответы. 

Вы кошатник или собачник — вечный 

спор. Пусть ребенок сам примет ре-

шение, изучив все «за» и «против», а 

уже потом приручает кого-то из них. 

Книжка наполнена забавными рисун-

ками, которые повеселят не только де-

тей, но и взрослых. 

Балет. Книга о безграничных воз-
можностях. М.: Манн, Иванов 
и Фербер
Балет без мальчиков, конечно, немы-

слим. Но это абсолютно девчачья 

книжка: с нежными акварельными ри-

сунками, детально изображенными 

нарядами и множеством любопыт-

ных фактов о балете от истоков до на-

ших дней. Из книги ребенок узнает, 

как устроен театр, какие виды танца 

существуют в балете, изучит основ-

ные позиции в танце. Секретами ма-

стерства с ним поделятся ни много ни 

мало – Ульяна Лопаткина, Михаил Ба-

рышников, Айседора Дункан.

Если любовь к балету не случится, то 

улыбнетесь хотя бы смешной исто-

рии о том, как в шестнадцатом веке 

во Франции придумали лошадиные 

балеты. 

Стинг. 1 октября, Санкт-Петербург, 
New Arena. 3 октября,  Москва, 
СК «Олимпийский». 
Концерты Стинга в двух столицах — 

часть тура в поддержку альбома 57th & 

9th. Это первый рок-альбом Стинга с 

2003 года.  Он долгое время записы-

вал то лютневую музыку, то классику и 

коллекцию каверов «зимней музыки». 

Были и фолк-песни — воспоминания о 

детстве в небольшом портовом ан-

глийском городе. За эти годы Стинг 

пару раз произносил в интервью обо-

зревателю «РГ» обнадеживающую 

фразу: «Да, наверное, пора уже запи-

сать и рок-альбом». И вот 57th & 9th 

именно такой:  мускулистая, упругая 

музыка, порой даже  страстная и не-

жная. 

Трогательные мужественные балла-

ды, раскованный, эпикурейский и 

немного взбалмошный сингл I Can’t 

Stop Thinking About You — все новые 

песни, записанные в студии недалеко 

от перекрестка 57-й и 9-й улиц в Нью-

Йорке (от этого и название альбома) 

очень хороши. Есть те, что более мело-

дичны, драматичны и глубоко прочув-

ствованы. Есть две-три, которые, мо-

жет, избыточно тягучи и предсказуе-

мы... Но все равно это тот самый «ста-

рый добрый Стинг», которого всегда 

любили поклонники по всему миру! 

Еще с хитов Roxanne, Fragile или 

Englishman In New York (забавно, что и 

сам Стинг фактически переселился 

из родного Уоллсенда уже именно в 

этот город, поначалу так ему не 

понравившийся). Все они звучат 

и в программе нынешнего тура. 

Но что примечательно — 

впервые в сольной ка-

рьере Стинг так много 

поет и хиты The 

Police:  как прави-

ло, восемь номе-

ров концерта — 

как раз напоми-

нание о тех его 

славных годах. В 

частности: 

Every  Breath 

You Take, So 

Lonely, Spirits 

In The Material 

World и  что особенно приятно, — один 

из главных хитов музыки new wave 

конца 70-х — Message In A Bottle. Ко-

нечно, не обойдется и без задорной и 

скоростной Every Little Thing She Does 

Is Magic! Но главная интрига россий-

ской части тура все-таки в ином. 

Вряд ли кто-то сомневается в том, что 

Стинг снова споет и сыграет на бас-ги-

таре энергично, душевно, не щадя 

сил, эмоций и своей обезоруживаю-

щей женщин улыбки?! Но вот что ин-

тересно: 2 октября у музыканта день 

рождения. И, планируя этот тур, он с 

менеджерами наметил встретить 

66-летие как раз в России. Где имен-

но? Держит в тайне! Но 1 октября у 

Стинга концерт в Санкт-Петербурге, а 

2-е — как раз  выходной день. Извест-

но, что он любит животных, предметы 

искусства и  хорошие вина (да и сам 

занимается виноделием). Самые рья-

ные поклонники уже готовятся встре-

чать любимого артиста с подарками 

на Ленинградском вокзале в Москве. 

Но приедет ли он на поезде, или все-

таки прилетит на самолете — по-преж-

нему тайна. Обозревателю «РГ» орга-

низаторы тура сообщили, что обору-

дование для концерта поместилось в 

четыре грузовика всего. А команда — 

48 человек: музыканты, техники,  лич-

ный повар.  Зож-

ник Стинг толь-

ко ему дове-

ряет заку-

пать про-

дукты и го-

товить.

Фестиваль «Балтийский дом», 
Санкт-Петербург, 3–21октября
В этом году программу фестиваля 

«Балтийский дом» объединяет девиз 

«Имитация жизни». Это повод пораз-

мышлять над вопросом, для чего ну-

жен сегодня театр — имитировать или 

документировать жизнь? Одновре-

менно это и название спектакля теа-

тра «Протон» (Будапешт, Венгрия), 

который привезет на фестиваль его 

режиссер Корнель Мундруцо. Иссле-

довать историю маленького челове-

ка в глобализированном мире — зна-

чит понять и причины социальной 

апатии, и корни активности.

А откроет фестиваль спектакль Эй-

мунтаса Някрошюса «Иванов». Пье-

су Чехова зрители увидят в исполне-

нии артистов Хорватского нацио-

нального театра.

Еще одно важное событие — «Лю-

бовь. Деньги. Голод. Трилогия моей 

семьи» Люка Персеваля. Под спек-

такль отвели целый день 14 октября. 

В основе проекта сага Эмиля Золя о 

Ругон-Маккарах («Западня», «Нана», 

«Жерминаль» и другие). Многотом-

ное исследование Золя постанов-

щик уместил в семь с половиной ча-

сов сценического действа. Театраль-

ный марафон в Петербурге станет 

премьерой этого спектакля, в кото-

ром играют  артисты театра «Талия» 

(Гамбург). К 60-летнему юбилею Пер-

севаля «Балтийский дом» проведет 

ретроспективный видеопоказ его 

произведений.

Спектакль «Песочница» польского теа-

тра из города Гнезно мы увидим в поста-

новке российского режиссера Евгении 

Богинской. За детским сюжетом — исто-

рия понимания (или непонимание) 

между взрослыми людьми. А куколь-

ный театр из Копенгагена «BAAD-те-

атр» покажет поэтическую притчу в по-

становке Рольфа Хайма «Железное 

кольцо». В ее основе — Ленинградская 

симфония Дмитрия Шостаковича. С не-

терпением ожидают петербуржцы и 

приезда московского театра «Эрми-

таж» со спектаклем Михаила Левитина 

«Дон Кихот», и столичного театра «Око-

ло» со спектаклем Юрия Погребничко 

«Магадан/кабаре». Сами хозяева пред-

ставят на фестивале недавнюю пре-

мьеру театра — спектакль «Тарас» Сер-

гея Потапова.

Как всегда, будут и лучшие работы рус-

скоязычных театров ближнего зарубе-

жья. Олег Жюжга из Гродно представит 

на малой сцене белорусскую интерпре-

тацию чеховской «Чайки» в жанре «дач-

ного дневника Константина Треплева». 

Театр из Казахстана «Жас Сахна» при-

везет спектакль «Последний экзамен» 

Барзу Абдураззакова по пьесе Людми-

лы Разумовской «Дорогая Елена Серге-

евна». А Тбилисский театр — постанов-

ку главного режиссера Автандила Вар-

симашвили «А.Л.Ж.И.Р.». Документаль-

ный спектакль о судьбах узниц Акмо-

линского женского лагеря жен измен-

ников родины, триста из которых гру-

зинки. Завершит «Дом» «Ближний го-

род» Кирилла Серебренникова по пье-

се литовца Марюса Ивашкявичуса.  

Спектакль — комедия абсурда. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬМУЗЫКА ТЕАТР

В третьем сезоне «Нюхача» созда-
тели сериала сделали ставку 
на личные истории героев.

В конце книги есть развлекательная 
часть: поделки из листвы и игры.

Считают ли собаки нас своими 
друзьями — узнаем из книги. 

Секретами мастерства в книге 
делятся Ульяна Лопаткина, Михаил 
Барышников и Айседора Дункан.

Победить злодея Гармадона нельзя 
без специальных артефактов, 
спрятанных где-то в лесу.

Акцент

 Мультфильмы «Лего» — 
простые аттракционы 
с немудреным юмором 
и ностальгическими 
намеками для родителей

Акцент

 Мураками пытается поглотить 
«Гараж»: работы встречают 
зрителей уже на фасаде 
и в атриуме

Яркие работы Такаси Мураками заполнили все пространство «Гаража», 
который стал практически открытой мастерской художника. 

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

Московский театр «Эрмитаж» 
покажет петербуржцам спектакль 
Михаила Левитина «Дон Кихот».

с Анастасией 
Скорондаевой 

с Ольгой Штраус
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День рождения 
Стинг отметит 

в России. В этот 
день, 2 октября, 

концерта 
у него нет!

Фотогалерея на сайте
rg.ru/sujet/4396
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Организатор торгов — ООО «Балтийская элек-
тронная площадка» (ОГРН 1107847236023, ИНН 
7810596232, тел. +7 981 772-31-06, e-mail: 
bepspbtorg@gmail.com адрес для корреспонден-
ции: 197376, г. Санкт-Петербург, ул. Профессора 
Попова, д. 23, литер В, офис 26 (БЦ «Гайот»)), со-
общает о проведении электронных торгов в форме 
аукциона, открытого по составу участников и по 
форме подачи предложений о цене по «голланд-
ской системе» («голландский аукцион») (далее — 
«Торги»), по продаже единым лотом недвижимого 
имущества, принадлежащего обществу с ограни-
ченной ответственностью «Софийская 91» (ИНН 
7816639309) (далее — Заказчик): 

Земельный участок, кадастровый номер — 
78:13:0007470:11, категория земель: земли насе-
ленных пунктов, разрешенное использование: 
для размещения складских объектов, площадью 
15 785кв.м. +/— 44кв.м., расположенный по ад-
ресу: Санкт-Петербург, ул.Софийская, д.91, кор-
пус 2, литера А; Здание цеха по производству кол-
басных изделий, деликатесов и полуфабрикатов, 
кадастровый номер — 78:13:0007470:1048, на-
значение: нежилое здание, площадью 5 877,6кв.м., 
расположенное по адресу: ; Санкт-Петербург, 
ул.Софийская, д.91, корпус 2; Трансформаторная 
п о д с т а н ц и я ,  к а д а с т р о в ы й  н о м е р  — 
78:13:0007470:1030, назначение: нежилое зда-
ние, площадью 43,6кв.м., расположенное по ад-
ресу: Санкт-Петербург, ул.Софийская, д.91; Зда-
ние станции очистки сточных вод, кадастровый 
номер — 78:13:0007470:1065, назначение: нежи-
лое здание, площадью 72кв.м., расположенное по 
адресу: Санкт-Петербург, ул.Софийская, д.91, 
корпус 2; Административно-бытовой блок с авто-
мобильной рампой, кадастровый номер — 
78:13:0007470:1052, назначение: нежилое зда-
ние, площадью 365,7кв.м., расположенный по ад-
ресу: Санкт-Петербург, ул.Софийская, д.91, кор-
пус 2; Склад сухих компонентов, кадастровый но-
мер — 78:13:0007470:1054, назначение: нежилое 
здание, площадью 389,1кв.м., расположенный по 
адресу: Санкт-Петербург, ул.Софийская, д.91, 
корпус 2; Производственно-складской корпус, 
кадастровый номер — 78:13:0007470:1055, на-
значение: нежилое здание, площадью 1 784,3кв.м., 
расположенный по адресу: Санкт-Петербург, 
ул.Софийская, д.91, корпус 2; Здание зарядки 
погрузчиков с навесом, кадастровый номер — 
78:13:0007470:1053, назначение: нежилое зда-
ние, площадью 118,1кв.м., расположенное по ад-
ресу: Санкт-Петербург, ул.Софийская, д.91, кор-
пус 2; Здание холодильной камеры №2 с транс-
форматорным коридором (рампой), кадастро-
вый номер — 78:13:0007470:1051, назначение: 
нежилое здание, площадью 958,2кв.м., располо-
женное по адресу: Санкт-Петербург, ул.Софийс-
кая, д.91, корпус 2

Относящееся к реализуемой недвижимости 
движимое имущество, в том числе мясообрабаты-
вающее, производственное и иное оборудование, 
электрооборудование, иное имущество, всего 149 
наименований. Полный перечень реализуемого 
движимого имущества опубликован на странице 
торгов на сайте электронной площадки.

Начальная цена продажи Имущества: 
822 620 312,10 рублей (включая НДС, в части объ-
ектов недвижимости облагаемых НДС).

Реализуемое имущество обременено залогом 

публичного акционерного общества «Балтийский 
Инвестиционный Банк» (ИНН 7831001415). Оз-
накомление с имуществом будет осуществляться с 
10.00 до 16.00 в рабочие дни в период представле-
ния заявок на участие в торгах по предваритель-
ной договоренности по тел.: (812) 326-1-326 (доб. 
3258) по месту нахождения реализуемого имущес-
тва.

Торги будут проводиться в электронной форме 
на электронной площадке ООО «Балтийская элек-
тронная площадка» по адресу в сети Интернет 
http://universal.bepspb.ru (далее — «электронная 
площадка»). Заявки на участие в торгах с требую-
щимися документами представляются в электрон-
ном виде с 11 часов 00 мин. 02.10.2017 по 17 часов 
00 мин. 01.11.2017 включительно на электронной 
площадке в порядке, установленном внутренним 
регламентом электронной площадки и законода-
тельством Российской Федерации. В настоящей 
публикации указано исключительно московское 
время.

 Аукцион начинается на электронной площадке 
03.11.2017 с 12 часов 00 минут. В случае если в те-
чение 15 минут с момента начала торгов, либо с 
момента начала каждого из этапов торгов от Учас-
тников торгов не поступит подтверждения началь-
ной цены Лота на соответствующем этапе торгов, 
цена Лота подлежит снижению на «шаг аукциона 
на понижение» в размере 82 262 031,21 рублей. В 
случае, если ни один из участников торгов в тече-
ние 15 минут не представит предложение о цене на 
этапе понижения, цена для которого установлена 
в размере 329 048 124,84 рублей, начальная цена 
продажи имущества подлежит снижению до цены 
отсечения в размере 254 796 395,63 рублей. В слу-
чае если на этапе снижения цены, цена для которо-
го установлена в размере цены отсечения, ни один 
из Участников не подтвердит действующую цену, 
дальнейшего снижения цены не происходит, торги 
признаются несостоявшимися.

В случае если на каком-либо этапе снижения 
начальной цены, хотя бы один Участник подтвер-
дил согласие заключить договор по действующей 
в данный момент цене, остальным Участникам 
предоставляется возможность увеличить указан-
ную цену на «шаг аукциона на повышение» в раз-
мере 12 739 819,78 рублей. В дальнейшем цена 
Лота повышается Участниками на «шаг аукциона 
на повышение» путем подачи соответствующего 
ценового предложения на электронной площадке, 
при этом время приема ценовых предложений 
продлевается на 15 минут после каждого посту-
пившего повышения цены на «шаг аукциона на по-
вышение». Аукцион продолжается до тех пор, пока 
Участниками будут заявляться предложения по 
цене в соответствии с «шагом аукциона на повы-
шение».

Если в течение 15 минут с момента согласия од-
ного из Участников заключить договор по дейс-
твующей на данный момент цене, либо с момента 
последнего повышения цены Лота ни один из иных 
Участников не повысил действующую цену на 
«шаг аукциона на повышение», торги завершают-
ся, победителем аукциона признается Участник, 
предложивший наибольшую цену за Лот.

Для участия в торгах лицо, желающее принять 
в них участие (далее — заявитель), должно не 
позднее сроков, указанных в настоящем сообще-
нии, подать оператору электронной площадки 

заявку на участие в торгах и прилагаемые к ней 
документы, соответствующие требованиям, ус-
тановленным Положением о торгах и указанным 
в настоящем сообщении, а также уплатить зада-
ток в размере 40 000 000,00 рублей. Задаток пере-
числяется заявителем на основании договора о 
задатке. Реквизиты счета для перечисления за-
датка: получатель — ООО «БЭП» (ИНН 
7 8 1 0 5 9 6 2 3 2 ,  К П П  7 8 1 0 0 1 0 0 1 ) ,  р / с 
40702810700000036213 в ПАО «БАЛТИНВЕСТ-
БАНК», к/с 30101810500000000705, БИК 
044030705. Задатки должны поступить на ука-
занный расчетный счет не позднее 01.11.2017.

Для участия в торгах лицо, желающее принять 
в них участие (далее — заявитель), должно не поз-
днее сроков, указанных в настоящем сообщении, 
подать Организатору торгов заявку на участие в 
торгах и прилагаемые к ней документы, соответс-
твующие требованиям, указанным в данном сооб-
щении. Заявитель должен соответствовать требо-
ваниям к участнику торгов, опубликованным на 
странице торгов на сайте электронной площадки.

Заявка на участие в торгах должна быть оформ-
лена в виде электронного документа. К заявке на 
участие в торгах должны прилагаться электрон-
ные копии следующих документов:

а) Действительная на день представления заяв-
ки на участия в торгах выписка из Единого госу-
дарственного реестра юридических лиц, либо но-
тариальная копия такой выписки (для юридичес-
кого лица), действительная на день представле-
ния заявки на участие в торгах выписка из единого 
государственного реестра индивидуальных пред-
принимателей, либо нотариальная копия такой 
выписки (для индивидуального предпринимате-
ля). Выписка должна быть изготовлена уполно-
моченным органом не позднее одного месяца до 
даты подачи заявки на участие в торгах; б) Нота-
риально заверенный перевод на русский язык до-
кументов о государственной регистрации юриди-
ческого лица или государственной регистрации 
физического лица в качестве индивидуального 
предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иност-
ранного лица); в) Документ, подтверждающий 
полномочия лица на осуществление действий от 
имени заявителя, в том числе на подписание и по-
дачу заявки на участие в торгах; г) Копия устава 
общества; д) Решение уполномоченного органа 
юридического лица об участии в торгах и об одоб-
рении или совершении сделки, заключаемой по 
результатам торгов, в частности решение об одоб-
рении крупной сделки или сделки с заинтересо-
ванностью (в соответствии с законодательством и 
учредительными документами юридического 
лица), либо справку об отсутствии обязанности 
соблюдать порядок принятия такого решения; е) 
Согласие супруга заявителя на участие в торгах и 
совершение сделки согласно ст.35 СК РФ (для фи-
зических лиц, состоящих в браке); ж) Доверен-
ность на осуществление действий от имени заяви-
теля (при необходимости); з) Подписанный за-
явителем Договор о задатке; и) Паспорт или иной 
удостоверяющий личность документ для Заявите-
лей-физических лиц; к) Свидетельство о госу-
дарственной регистрации юридического лица 
(для юридического лица, зарегистрированного до 
01.01.2017 г.)/Свидетельство о внесении записи в 
ЕГРЮЛ юридического лица, зарегистрированно-

го до 01.07.2002 г.; л) Свидетельство о постановке 
на налоговый учёт; м) Бухгалтерский баланс юри-
дического лица по состоянию на 31.12.2016 г., а 
также Бухгалтерский баланс юридического лица 
по состоянию на последнюю отчётную дату; н) 
Свидетельство о внесении записи в ЕГРЮЛ (гос. 
регистрации изменений в Устав) / Лист записи в 
ЕГРЮЛ (гос. регистрации изменений в Устав); о) 
Актуальный список Участников / выписка из ре-
естра акционеров Участника торгов; п) Справка 
налогового органа о размере задолженности Учас-
тника торгов — юридического лица, выданная не 
позднее 30 дней до даты предоставления заявки на 
участие в торгах. Заявка заполняется заявителем 
в электронном виде на электронной площадке на 
русском языке, электронные документы, пред-
ставляемые заявителями, должны быть заверены 
электронной подписью.

Решение организатора торгов о допуске заяви-
телей к участию в торгах принимается на элект-
ронной площадке в течение дня, следующего за 
днем окончания срока приема заявок, по результа-
там рассмотрения всех представленных заявок на 
участие в торгах и оформляются протоколом об 
определении участников торгов.

Решение организатора торгов об определении 
победителя торгов принимаются в день подведе-
ния результатов торгов и оформляются протоко-
лом о результатах проведения торгов.

Вопросы, связанные с порядком участия в тор-
гах, а также с оформлением участия в торгах мож-
но уточнить по телефону: +7 981 772-31-06.

Победитель торгов в течение 10 рабочих дней 
с даты подписания протокола о результатах тор-
гов обязан подписать, подготовленный Заказчи-
ком договор купли-продажи, и передать его За-
казчику в необходимом количестве экземпля-
ров. Заказчик в течение 30 (тридцати) рабочих 
дней со дня получения подписанного Победите-
лем торгов договора подписывает договор и пе-
редает Победителю торгов подписанный дого-
вор. В случае если Победитель торгов в срок, пре-
дусмотренный в Положении или Документации, 
не представил подписанный договор, Победи-
тель торгов признается уклонившимся от заклю-
чения договора по результатам аукциона, зада-
ток в таком случае не возвращается. Если победи-
тель торгов уклоняется от подписания договора, 
заключаемого по результатам аукциона, Заказ-
чик вправе принять решение о предложении за-
ключения договора участнику торгов, который 
предпоследним сделал предложение о цене. Вза-
иморасчеты по договору купли-продажи иму-
щества, заключаемого между Заказчиком и По-
бедителем торгов, осуществляются в форме без-
отзывного, покрытого аккредитива. Победитель 
торгов открывает безотзывный аккредитив в 
ПАО «АКБ «Абсолют Банк» в сумме равной цене 
лота предложенной Победителем торгов за вы-
четом суммы задатка. Затем залогодержатель 
имущества реализуемого с торгов в лице ПАО 
«БАЛТИНВЕСТБАНК» дает разрешение Побе-
дителю торгов на перерегистрацию имущества с 
обременением. После перерегистрации имущес-
тва Победитель торгов дает поручение ПАО 
«АКБ «Абсолют Банк» на раскрытие аккредити-
ва. Залогодержатель в свою очередь передает По-
бедителю торгов заявление о снятии обремене-
ния с предмета торгов. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение

Акционерное общество «Агентство ипотечного 
жилищного кредитования» в соответствии с решени-
ем Правления АО «АИЖК» (протокол от 22.09.2017 
№ 6/27) сообщает о проведении аукциона по про-
даже находящегося в федеральной собственности 
объекта недвижимого имущества одновременно 
с находящимся в федеральной собственности земель-
ным участком, на котором расположен такой объект 
недвижимого имущества (кадастровый номер зе-
мельного участка: 77:04:0001013:1008, кадастровый 
номер объекта: 77:04:0001013:1052), расположенных 
по адресу: г. Москва, ул. Душинская, вл. 3А (далее 
соответственно — аукцион, имущество), открытого 
по составу участников и форме подачи предложений 
о цене имущества.

Организация аукциона осуществляется в соот-
ветствии с решением Правительственной комиссии 
по развитию жилищного строительства и оценке эф-
фективности использования земельных участков, на-
ходящихся в собственности Российской Федерации 
(протокол от 23.05.2017 № 7), о целесообразности 
совершения единым институтом развития в жилищ-
ной сфере в отношении земельного участка с распо-
ложенным на нем объектом недвижимого имущества 
юридических и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в соответс-
твии с частью 1 статьи 12.2 Федерального закона 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию 
жилищного строительства» (далее — Федеральный 
закон № 161-ФЗ), в целях, предусмотренных Феде-
ральным законом № 161-ФЗ.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Участниками аукциона могут быть любые физи-

ческие и юридические лица, за исключением госу-
дарственных и муниципальных унитарных предпри-
ятий, государственных и муниципальных учрежде-
ний, а также юридических лиц, в уставном капитале 
которых доля Российской Федерации, субъектов Рос-
сийской Федерации и муниципальных образований 
превышает 25%, юридических лиц, местом регистра-
ции которых является государство или территория, 
включенные в утверждаемый Министерством фи-
нансов Российской Федерации перечень государств 
и территорий, предоставляющих льготный налого-
вый режим налогообложения и (или) не предусмат-
ривающих раскрытия и предоставления информации 
при проведении финансовых операций (офшорные 
зоны) (офшорные компании), юридических лиц, 
в отношении которых офшорной компанией или 
группой лиц, в которую входит офшорная компания, 
осуществляется контроль. Понятия «группа лиц» 
и «контроль» используются в значениях, указанных 
соответственно в статьях 9 и 11 Федерального закона 
от 26 июля 2006 года № 135-ФЗ «О защите конку-
ренции», своевременно подавшие заявку на участие 
в аукционе и представившие документы в соответс-
твии с перечнем, указанным в подпункте 1.5.4 доку-
ментации об аукционе, размещенной на официаль-
ном сайте АО «АИЖК» (дом.рф) в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет (далее — сайт 
АО «АИЖК»), обеспечившие в установленный срок 
поступление на счет организатора аукциона, указан-
ный в настоящем извещении о проведении аукциона, 
установленной суммы задатка.

Начальная цена продажи имущества — 39 700 000 
(тридцать девять миллионов семьсот тысяч) рублей 
(без НДС), в том числе: цена объекта недвижимости 
— 7 058 664 (семь миллионов пятьдесят восемь тысяч 
шестьсот шестьдесят четыре) рубля (без НДС), цена 
земельного участка — 32 641 336 (тридцать два мил-
лиона шестьсот сорок одна тысяча триста тридцать 
шесть) рублей, НДС не облагается.

В соответствии с пунктом 3 статьи 161 Налого-
вого кодекса Российской Федерации налоговая база 
в отношении объектов недвижимого имущества оп-
ределяется как сумма дохода от реализации (переда-
чи) этого имущества с учетом налога. Налоговыми 
агентами признаются покупатели (получатели) ука-
занного имущества, за исключением физических лиц, 
не являющихся индивидуальными предпринимате-
лями. Указанные лица обязаны исчислить расчетным 
методом, удержать из выплачиваемых доходов и уп-
латить в бюджет соответствующую сумму налога.

Величина повышения начальной цены («шаг аук-
циона»): 400 000 (четыреста тысяч) рублей.

1. Характеристика имущества
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): 111024, Москва, р-н Ле-

фортово, ул. Душинская, д. 3а. 
Назначение объекта: нежилое здание.
Количество этажей, в том числе подземных эта-

жей: 3.
Площадь объекта: 825,2 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:04:0001013:1052.
В здании расположены объекты недвижи-

мости (помещения) с кадастровыми номера-
ми: 77:04:0001013:2911, 77:04:0001013:2912, 
77:04:0001013:2913, 77:04:0001013:2914, 
77:04:0001013:2915, 77:04:0001013:2916, 
77:04:0001013:2917, 77:04:0001013:2918, 
77:04:0001013:2919. Сведения о наличии обремене-
ний на указанные помещения в выписках из Единого 
государственного реестра недвижимости отсутству-
ют.

Сведения о государственной регистрации права 
собственности Российской Федерации: запись в Еди-
ном государственном реестре недвижимости № 77-
01/31-087/2003-205 от 12.03.2003.

Существующие ограничения (обременения) права: 
агентские полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН 
№ 77:04:0001013:1052-77/019/2017-1 от 16.06.2017.

Сведения об основных характеристиках и зарегис-
трированных правах содержатся в выписке из ЕГРН 
от 26.06.2017 № 77/100/017/2017-138, выданной 
Филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» по Москве.

Земельный участок
Адрес (местоположение): Москва, ул. Душинская, 

вл. 3А.
Кадастровый номер: 77:04:0001013:1008.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: объекты раз-

мещения административно-управленческих учреж-
дений (1.2.17).

Площадь земельного участка: 491 кв. метр.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в ЕГРН 
№ 77-77-14/021/2011-312 от 27.01.2012. 

Существующие ограничения (обременения) права: 
агентские полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН 
№ 77:04:0001013:1008-77/019/2017-1 от 14.06.2017.

Сведения об основных характеристиках и зарегис-
трированных правах содержатся в выписке из ЕГРН 
от 26.06.2017 № 77/100/017/2017-139, выданной 
Филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» по Москве.

Материалы Генерального плана города Мос-
квы:

Утверждены Законом города Москвы от 05.05.2010 
№ 17 (в ред. от 15.03.2017).

Функциональное зонирование: Многофункцио-
нальная общественная зона № 14, индекс назначения 
100.

Особые условия использования территории: 
расположение участка в границах территорий, для 

которых характерна потенциальная карстовая опас-
ность.

Объекты капитального строительства региональ-
ного значения: информация о планируемом размеще-
нии ОКС регионального значения в границах участка 
в материалах ГП отсутствует.

Материалы Правил землепользования и за-
стройки города Москвы:

Утверждены Постановлением Правительства 
Москвы от 28.03.2017 № 120-ПП.

Территориальное зонирование: зона размещения 
объектов промышленно-производственной деятель-
ности, коды основных ВРИ 6.0.0, 6.2.0-6.8.0.

Предельные параметры разрешенного строи-
тельства: максимальная плотность застройки — 
15 тыс. кв. м/га; максимальная высота застройки — 
15 м; максимальная застроенность участка — не рег-
ламентируется.

Особые условия использования территории: рас-
положение участка в границах ориентировочной 
СЗЗ.

Информация о наличии ППТ и ПМТ, в границах 
разработки которых расположен участок, в свобод-
ном доступе отсутствует.

Ввиду расположения участка в границах СЗЗ раз-
мещение жилищного строительства в границах учас-
тка невозможно. В соответствии с предельными па-
раметрами разрешенного строительства ПЗЗ в случае 
нового строительства в границах участка возможно 
разместить застройку общей площадью 656 кв. мет-
ров. 

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1. Для участия в аукционе претендент или его 

представитель представляет организатору аукциона 
по описи заявку на участие в аукционе по утвержден-
ной форме и документы, указанные в подпункте 1.5.4 
документации об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

 Заявка и опись представленных документов со-
ставляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагае-
мыми к ним документами, указанными в пункте 2.1 
настоящего извещения, принимаются организатором 
аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 (пере-
рыв с 13:00 до 14:00) начиная с 29.09.2017 по адресу: 
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный 
комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со стороны 
Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекраща-
ется 28.11.2017 в 17 часов 00 минут.

2.3. Порядок осмотра имущества, ознакомления 
с документами об имуществе, получения разъясне-
ний по документации об аукционе предусмотрен 
документацией об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аук-
циона: +7 (499) 681-06-68.

2.4. Для участия в аукционе претендент вносит за-
даток в размере 7 940 000 (семь миллионов девятьсот 
сорок тысяч) рублей. Оплата задатка осуществляется 
по безналичному расчету путем перечисления денеж-
ных средств на основании договора о задатке, кото-
рый заключается по месту приема заявок в порядке, 
предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, либо задаток вносится в без-
наличном порядке путем перечисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона, 
указанный в настоящем извещении, без заключения 
договора о задатке в срок не позднее 28.11.2017.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Рос-
сийской Федерации единым платежом по следующим 
реквизитам: расчетный счет: 40702810138000120231 
в ПАО «Сбербанк» г. Москва, корреспондентский 

счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7729355614 / 775050001. В графе «Назначение 
платежа» указывается: «Задаток в счет обеспечения 
оплаты приобретаемого на аукционе имущества (ре-
гистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачис-
ления денежных средств на расчетный счет органи-
затора аукциона и должен поступить на такой счет 
не позднее 00 часов 01 минут по московскому време-
ни 29.11.2017.

Исполнение обязанности по внесению суммы за-
датка третьими лицами не допускается.

Порядок внесения, удержания и возврата задатка 
предусмотрен документацией об аукционе, разме-
щенной на сайте АО «АИЖК».

В случае выявления обстоятельств, предусмотрен-
ных законодательством Российской Федерации, ор-
ганизатор аукциона вправе принять решение об от-
казе в проведении аукциона не позднее чем за 3 (три) 
дня до дня рассмотрения заявок, а также принять 
решение о внесении изменений в извещение и (или) 
документацию об аукционе не позднее чем за 5 (пять) 
дней до даты окончания приема заявок.

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя и заключения 

договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона проводит-

ся 29.11.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвижен-
ка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

3.2. Аукцион состоится 30.11.2017 в 13.00 по адре-
су: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офис-
ный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляется 
в день проведения аукциона в течение 1 (одного) часа 
до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном 
документацией об аукционе. Победителем аукциона 
признается участник аукциона, предложивший на-
ибольшую цену.

3.3. Протокол об итогах аукциона является доку-
ментом, удостоверяющим право победителя на за-
ключение договора купли-продажи.

3.4. Возврат задатка претендентам, не допущен-
ным к участию в аукционе, осуществляется в течение 
5 (пяти) дней с даты подписания протокола о призна-
нии претендентов участниками аукциона; участникам 
аукциона, за исключением победителя, — в течение 
5 (пяти) дней с даты подведения итогов аукциона. За-
даток, внесенный победителем аукциона, засчитыва-
ется в оплату приобретаемого имущества.

3.5. Организатор аукциона обеспечивает подписа-
ние с победителем аукциона договора купли-продажи 
в течение 5 (пяти) рабочих дней с даты подведения 
итогов аукциона. Существенные условия договора 
купли-продажи указаны в документации об аукцио-
не.

3.6. Оплата приобретаемого имущества произво-
дится в соответствии с протоколом об итогах аукцио-
на и договором купли-продажи.

3.7. Передача имущества осуществляется по акту 
приема-передачи в порядке и срок, предусмотренные 
протоколом об итогах аукциона и договором купли-
продажи.

3.8. Если победитель аукциона отказался или ук-
лонился от подписания протокола об итогах аукци-
она или договора купли-продажи в установленный 
срок, победитель аукциона утрачивает право на за-
ключение договора купли-продажи, а внесенный 
им задаток удерживается.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности объекта 

недвижимого имущества одновременно с находящимся в федеральной собственности 
земельным участком, на котором расположен такой объект недвижимого имущества

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в государствен-
ной и (или) муниципальной собственности, расположенных в 
границах Особой экономической зоны промышленно-произ-
водственного типа «Липецк» на территории Грязинского и Елец-
кого муниципальных районов Липецкой области и не сданных в 
аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 48:02:100 02 01:188 
площадью: 6 224 729,00 кв. м.

Земельный участок с кадастровым номером: 48:07:150 09 01:189 
площадью: 12 738 331,00 кв. м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участ-
ки можно получить:

На сайтах: www.russez.ru https://sezlipetsk.ru
По телефону: +7 (4742) 51-53-83. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Интер РАО – Электрогенерация»
РЕАЛИЗУЕТ:

— объекты имущества филиала «Уренгойской ГРЭС»  
АО «Интер РАО — Электрогенерация»:

Комплекс ОПК «Отопительная производственная ко-
тельная», в том числе:

-

-

-

— Оборудование, необходимое для эксплуатации 
ОПК и объектов, входящих в состав мазутонасосного 
хозяйства.

— Внутриплощадочные ж/д пути № 5, 6, сооружение 
протяженностью 1624 м. Примыкает к ОПК, входящим 
в состав мазутонасосного хозяйства.

Подъездные и внутриплощадочные ж/д пути, в том 
числе:

-

Информация на сайте: www.interrao.ru;  
www.b2b-interrao.ru; sales.interrao.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ОАО «Ямал СПГ» совместно с администрацией муниципально-
го образования Ямальский район объявляет о начале процесса об-
щественных обсуждений проектной документации «Комплекс 
сжижения природного газа производительностью  
до 1 млн тонн СПГ в год в п. Сабетта», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (далее ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство нового объ-
екта «Комплекс сжижения природного газа производительностью 
до 1 млн тонн СПГ в год в п. Сабетта».

Месторасположение намечаемой деятельности: Южно-
Тамбейское газоконденсатное месторождение, п. Сабетта, Ямаль-
ский район, Ямало-Ненецкий автономный округ, Тюменская об-
ласть.       

Заказчик: ОАО «Ямал СПГ», 629700, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Худи Сэроко, 
д. 25/А; тел. +7 (495) 228-98-50, факс +7 (495) 228-98-49,  
е-mail:  secretary@yamalspg.ru.

Разработчик проектной документации: АО «НИПИгазпе-
реработка», Россия, 350000, г. Краснодар, ул. Красная, 118,  
тел.: 8 (861) 238-60-60, факс 8 (861) 60-70, e-mail: info@nipigas.ru.

Исполнитель работ по разработке материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду: ООО «ФРЭКОМ»,  
119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, д. 18, стр. 1,  
тел./факс: +7 (495) 280-06-54, e-mail: frecom@frecom.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования Ямаль-
ский район.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: сентябрь 2017 г.—ноябрь 2017 г.

Форма общественных обсуждений: информирование пос-
редством публикаций в СМИ, регистрация мнения общественнос-
ти в письменном виде в общественных приемных и общественные 
слушания.

Общественные обсуждения будут проводиться в два этапа: 
1 этап. Общественные обсуждения проекта Технического за-

дания (ТЗ) на разработку материалов ОВОС в составе проектной 
документации. Проект ТЗ на разработку материалов ОВОС, а так-
же журналы для регистрации замечаний и предложений обще-
ственности будут доступны в общественных приемных  
с 29 сентября 2017 г.

Прием замечаний и предложений к проекту ТЗ будет осущест-
вляться до 28 октября 2017 г. Техническое задание будет доступ-
но общественности в течение всего времени проведения оценки 
воздействия на окружающую среду.

2 этап. Общественные обсуждения проектной документации 
«Комплекс сжижения природного газа производительностью  
до 1 млн тонн СПГ в год в п. Сабетта», включая материалы ОВОС. 
Материалы проектной документации, включая материалы ОВОС, 
Техническое задание на разработку материалов ОВОС, резюме не-
технического характера, а также журналы для регистрации заме-
чаний и предложений общественности будут доступны в обще-
ственных приемных с 29 октября 2017 г.

Прием замечаний и предложений к материалам проектной до-
кументации, включая материалы ОВОС, будет осуществляться до 
27 ноября 2017 г.

Общественные приемные будут открыты с 29 сентября 
2017 г. по 27 ноября 2017 г. по адресам:

-
ское районное общественное движение коренных малочис-
ленных народов Севера «Ямал»;

администрация муниципального образования село Сеяха, 
каб. 6 (приемная главы).

Общественные слушания состоятся 28 ноября 2017 года 
в 14.00 по адресу: МО село Сеяха, Ямальский район, с. Сеяха, 

центр».
В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. Прика-

зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания об-
щественных обсуждений (проведения общественных слушаний) 
замечания и предложения могут быть направлены в адрес заказчи-
ка в течение 30 дней (до 28 декабря 2017 года).  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их 
производство или хранение в целях 
р а с п р о с т р а н е н и я .  В   с л у ч а я х , 
предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, производство, 
хранение или распространение 
экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой 
ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года)
4212. Видеоролик исполнителя 

«Holdaar», наименование текста песни 
«Последнее право» (первые слова песни на 
39 секунде: «Давно зовут»; последние 
слова песни на 02 минуте 52 секунде: 
«Право на фашизм») длительностью 03 
минуты 21 секунда (решение Ленинского 
районного суда г. Костромы от 07.07.2017);

4213. Видеоролик исполнителя — 
«TNF», наименование текста песни — 
«Скажи России» (первые слова песни на 31 
секунде: «Где пробегал»; последние слова 
песни на 04 минуте 21 секунде: «Вместе 
брат») длительностью 04 минуты 32 секун-
ды (решение Ленинского районного суда 
г. Костромы от 07.07.2017);

4214. Видеоролик исполнителя — 
«Белый Рассвет», (первые слова песни на 
22 секунде: «Если нам»; последние слова 
песни на 04 минуте 04 секунде: «Совершен-
нейшими маргиналами») наименование 
текста песни — «Значит нам объявили 
войну» длительностью 04 минуты 04 секун-
ды (решение Ленинского районного суда 
г. Костромы от 07.07.2017);

4215. Видеоролик: «Ф.Волков — Хоро-
нят скина.mр.4» (он же «Фёдор Волков —
Хоронят скина», «Смерть Скина»), продол-
жительностью 02 минуты 05 секунд, начи-
нающийся со слов «везут, хоронят, плачут 
мать, отец...» и заканчивающийся словами 
«твой черед... пришел отомстить», разме-
щенный в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» по адресу URL 
http://vk.com/id-igor_akimov (решение 
Железнодорожного районного суда г. Улья-
новска от 11.05.2017);

4216. Видеоролик: «Ф.Волков — Хоро-
нят скина.mр.4» (он же «Фёдор Волков —
Хоронят скина», «Смерть Скина»), продол-
жительностью 02 минуты 05 секунд, начи-
нающийся со слов «везут, хоронят, плачут 
мать, отец...» и заканчивающийся словами 
«твой черед... пришел отомстить», разме-
щенный в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» по адресу URL 
h t t p s : w w w . y o u t u b e . c o m / w a t c h ? v =
1A2CP06Np1M (решение Железнодорож-
ного районного суда г. Ульяновска от 
11.05.2017);

4217. Видеоролик: «Ф.Волков — Хоро-
нят скина.mр.4» (он же «Фёдор Волков — 
Хоронят скина», «Смерть Скина»), продол-
жительностью 02 минуты 05 секунд, начи-
нающийся со слов «везут, хоронят, плачут 
мать, отец...» и заканчивающийся словами 
«твой черед... пришел отомстить», разме-
щенный в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» по адресу URL 
https://vk.com/videos129495677?z=video 
129495677_ 165685851 %2Fp1_1 29495677 
_-2 (решение Железнодорожного районно-
го суда г. Ульяновска от 11.05.2017);

4218. Видеоролик «Барыга Узбек Чурка 
С.ка Хач Мразь Убивай Хачей 14_88 Еб..шь 
Черножопых.mр4» продолжительностью 
07 минут 55 секунд, начинающийся со слов 
«итак, сейчас у нас в гостях... кто ты по 
нации... татарин у нас в гостях» и заканчива-
ющийся словами «для торговцев должен 
быть страх перед тем, что с ними сделают 
те, кто их ловит...», размещенный в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» по адресу: http://vk.com/id-igor_ 

akimov (решение Железнодорожного рай-
онного суда г. Ульяновска от 11.05.2017);

4219. Видеоролик «Барыга Узбек Чурка 
С.ка Хач Мразь Убивай Хачей 14_88 Еб..шь 
Черножопых.mр4» продолжительностью 
07 минут 55 секунд, начинающийся со слов 
«итак, сейчас у нас в гостях... кто ты по 
нации... татарин у нас в гостях» и заканчива-
ющийся словами «для торговцев должен 
быть страх перед тем, что с ними сделают 
те, кто их ловит...», размещенный в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
Интернет» по адресу: https://vk.com/
v i d e o s - 6 3 6 6 1 2 6 6 ?  z = v i d e o -
6 3 6 6 1 2 6 6 _ 1 6 6 8 1 6 3 1 0 % 2 F c l u b 
63661266%2Fpl_-63661266_ -2 (решение 
Железнодорожного районного суда г. Улья-
новска от 11.05.2017);

4220. Видеоролик «Барыга Узбек Чурка 
С.ка Хач Мразь Убивай Хачей 14_88 Еб..шь 
Черножопых.mр4» продолжительностью 
07 минут 55 секунд, начинающийся со слов 
«итак, сейчас у нас в гостях... кто ты по 
нации... татарин у нас в гостях» и заканчива-
ющийся словами «для торговцев должен 
быть страх перед тем, что с ними сделают 
те, кто их ловит...», размещенный в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» по адресу: https://vk.com/
v i d e o s 1 1 5 2 9 4 9 3 1 ? 7 z 
=v ideo5379633_167665487%2Fp l_ 
115294931_-2 (решение Железнодорожно-
го районного суда г. Ульяновска от 
11.05.2017);

4221. Листовка «Русская перекличка. 
(Для тех, кто достоин называться русским 
(русом)» (решение Советского районного 
суда г. Уфы от  27.06.2017);

4222. Аудиозапись группы «ДиМай и 
Жека Правов — Ха4и», продолжительно-
стью 3 мин. 13 сек., начинающаяся слова-
ми: «Я твою матушку Русь...», заканчиваю-
щаяся словами: «В каком Интернете?», 
размещенная в сети Интернет по адресу: 
http://vk.com/id161891612 (решение 
Железнодорожного районного суда 
г. Пензы от 06.07.2017);

4223. Аудиозапись группы «ДиМай и 
Жека Правов — Ха4и», продолжительно-
стью 3 мин. 13 сек., начинающаяся слова-
ми: «Я твою матушку Русь...», заканчиваю-
щаяся словами: «В каком Интернете?», 
размещенная в сети Интернет по адресу: 
http://mixpromo.net/search/%D0%94%D0%
B8%D0%9C%D0%B0%D0

%B9+%D0%B8+%D0%96%D0%B5%D0
% B A % D 0 % B 0 + % D 0 % 9 F % D 1 % 8 0 % 
D0%B0%D0%B2%D0%BE%D0%B2 (реше-
ние Железнодорожного районного суда 
г. Пензы от 06.07.2017);

4224. Аудиозапись группы «ДиМай и 
Жека Правов — Ха4и», продолжительно-
стью 3 мин. 13 сек., начинающаяся слова-
ми: «Я твою матушку Русь...», заканчиваю-
щаяся словами: «В каком Интернете?», 
размещенная в сети Интернет по адресу: 
https://petamusic.ru/?string=%C6%E5%EA%
E0+%CF%F0%E0%E2 %EE%E2&sort=artist 
(решение Железнодорожного районного 
суда г. Пензы от 06.07.2017);

4225. Аудиозапись группы «ДиМай и 
Жека Правов — Ха4и», продолжительно-
стью 3 мин. 13 сек., начинающаяся слова-
ми: «Я твою матушку Русь...», заканчиваю-
щаяся словами: «В каком Интернете?», 
размещенная в сети Интернет по адресу: 
https://muzofond.com/search/%D0%B4%D0
%B8%D0%BC%D0%B0%D0%B9 (решение 
Железнодорожного районного суда 
г. Пензы от 06.07.2017);

4226. Информационная статья «Саид 
Абу Саад. Взгляд на Джихад изнутри: Герои 
истины и лжи», размещенная в сети Интер-
нет на сайте «vb.userdocs.ru/istoriya/175588/
index.html» (апелляционное определение 
Судебной коллегии по гражданским делам 
Новосибирского областного суда от 
20.08.2015).

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

Решения Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 27 апреля 2017 г. при-

знаны не действующими со дня вступления решения в законную силу подпункт «б» 
пункта 26 и подпункт «в» пункта 28 Перечня медицинских противопоказаний для 
осуществления работ, непосредственно связанных с движением поездов и манев-
ровой работой, утвержденного приказом Министерства здравоохранения и соци-
ального развития Российской Федерации от 19 декабря 2005 г. № 796, в той части, 
в которой данные подпункты в графе 4, указывающей на группы профессий и дол-
жностей, работа в которых противопоказана, содержат цифровое обозначение 
1.1.1.

Решение суда вступило в законную силу 25 июля 2017 г.
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 14 марта 2017 г. признан 

не действующим со дня вступления решения суда в законную силу пункт 1.9 Поло-
жения о государственном природном заказнике федерального значения «Приазов-
ский», утвержденного приказом Министерства природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации от 10 июня 2010 г. № 201, в редакции приказа Министерст-
ва природных ресурсов и экологии Российской Федерации от 18 ноября 2015 г. 
№ 485 «О внесении изменений в Положение о государственном природном заказ-
нике федерального значения «Приазовский», утвержденное приказом Минприро-
ды России от 10.06.2010 № 201».

Решение суда вступило в законную силу 20 июля 2017 г.

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищно-
го кредитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает об итогах 
повторного аукциона по продаже находящегося в федераль-
ной собственности объекта недвижимого имущества, распо-
ложенного по адресу: 115114, г. Москва, р-н Даниловский, 
пер. Кожевнический 2-й, д. 2, одновременно с находящимся 
в федеральной собственности земельным участком площа-
дью 1 572 кв. метра (кадастровый номер 77:05:0001001:5383), 
на котором расположен такой объект недвижимого имущества 
(далее соответственно — аукцион, Имущество), проведенного 
в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 22.06.2017 № 6/17).

Характеристика Имущества:
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): 115114, г. Москва, р-н Даниловс-

кий, пер. Кожевнический 2-й, д. 2. 
Наименование объекта: здание.
Назначение объекта: нежилое.
Этажность: 3, а также подземных 1.
Площадь объекта: 1 386,5 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 77:05:0001001:1111.
Сведения о государственной регистрации права собствен-

ности Российской Федерации: запись в Едином государствен-
ном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 29.04.2013 
№ 77-77-12/005/2013-552.

Существующие ограничения (обременения) права: в со-
ответствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» 
выступает агентом Российской Федерации и от своего имени 
совершает юридические и иные действия, в том числе сдел-
ки, с находящимися в федеральной собственности земель-
ными участками и иными объектами недвижимого имущес-
тва (запись в ЕГРН от 25.04.2017 № 77:05:0001001:1111-
77/019/2017-4).

Иные сведения об объекте недвижимого имущества при-
ведены в выписке из ЕГРН, выданной филиалом ФГБУ «ФКП 
Росреестра» по Москве.

Земельный участок
Адрес (местоположение): Москва, пер. 2-й Кожевничес-

кий.
Кадастровый номер: 77:05:0001001:5383.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: -.
Площадь земельного участка: 1 572 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собствен-

ности Российской Федерации: запись в Едином государствен-
ном реестре прав на недвижимое имущество и сделок с ним 
от 28.03.2017 № 77:05:0001001:5383-77/012/2017-1.

Существующие ограничения (обременения) права: в со-
ответствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» 
выступает агентом Российской Федерации и от своего имени 
совершает юридические и иные действия, в том числе сдел-
ки, с находящимися в федеральной собственности земель-
ными участками и иными объектами недвижимого имущес-
тва (запись в ЕГРН от 13.04.2017 № 77:05:0001001:5383-
77/019/2017-2).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном 
участке, в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в выписке из ЕГРН, выданной филиалом ФГБУ «ФКП 
Росреестра» по Москве.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок 

от 28.09.2017 № ПА537-15/2017/1 на основании подпункта 
8.2.3 документации о повторном аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока пода-
чи заявок не подано ни одной заявки на участие в повторном 
аукционе.

Извещение об итогах повторного аукциона 
по продаже находящегося в федеральной 

собственности объекта недвижимого 
имущества одновременно с находящимся 
в федеральной собственности земельным 
участком, на котором расположен такой 

объект недвижимого имущества

Организатор торгов — ООО «Балтийская элек-
тронная площадка» (ОГРН 1107847236023, ИНН 
7810596232, тел. +7 981 772-31-06, e-mail: 
bepspbtorg@gmail.com адрес для корреспонден-
ции: 197376, г. Санкт-Петербург, ул. Профессора 
Попова, д. 23, литер В, офис 26 (БЦ «Гайот»)), со-
общает о проведении электронных торгов в форме 
аукциона, открытого по составу участников и по 
форме подачи предложений о цене по «голланд-
ской системе» («голландский аукцион») (далее — 
«Торги»), по продаже единым лотом недвижимого 
имущества, принадлежащего обществу с ограни-
ченной ответственностью «Отель Краснодар» 
(ИНН 7816639362) (далее — Заказчик): 

здание, кадастровый номер — 23:43:0208038:327, 
назначение: нежилое, общей площадью 8019,1 кв. 
м., этажность 15, подземная этажность: 1, адрес: 
Российская Федерация, Краснодарский край, г. 
Краснодар, Западный внутригородской округ, ул. 
Кубанская Набережная, д. № 46; земельный учас-
ток, кадастровый номер — 23:43:0208038:99, кате-
гория земель: земли населенных пунктов, вид раз-
решенного использования: Центральная обще-
ственно-деловая зона (ОД.1), для строительства 
гостиницы; площадь: 566 +/— 8кв.м.; адрес: Рос-
сийская Федерация, Краснодарский край, г. Крас-
нодар, Западный внутригородской округ, ул. Ку-
банская Набережная, №46; земельный участок, 
кадастровый номер — 23:43:0208038:92, катего-
рия земель: земли населенных пунктов, вид разре-
шенного использования: для строительства гости-
ницы; площадь: 85 +/— 3кв.м., адрес: Российская 
Федерация, Краснодарский край, г. Краснодар, За-
падный внутригородской округ, ул. Постовая, 23; 
пандус, кадастровый номер — 23:43:0208038:641, 
назначение: нежилое; площадь: общая 134,6 кв.м., 
адрес: Российская Федерация, Краснодарский 
край, г. Краснодар, Западный внутригородской 
округ, ул. Кубанская Набережная, д. №46/1; зе-
мельный участок, кадастровый номер — 
23:43:0208046:143, категория земель: земли насе-
ленных пунктов — для размещения пандуса; пло-
щадь: 150 +/— 4 кв.м.; адрес: Российская Федера-
ция, Краснодарский край, г. Краснодар, Западный 
внутригородской округ, ул. Кубанская Набереж-
ная, №46/1; здание, кадастровый номер — 
23:43:0208038:126, назначение: нежилое, пло-
щадь: общая 3041 кв.м.; этажность 6, подземная 
этажность: 1, адрес: Российская Федерация, Крас-
нодарский край, г. Краснодар, Западный внутри-
городской округ, ул. Кубанская Набережная, д. 
№44; трансформаторная подстанция, кадастро-
вый номер — 23:43:0208038:627, назначение: не-
жилое, площадь: общая 20,5 кв.м.; адрес: Российс-
кая Федерация, Краснодарский край, г. Красно-
дар, Западный округ, ул. Кубанская Набережная, д. 
№44; земельный участок, 23:43:0208038:97, кате-
гория земель: земли населенных пунктов — для 
строительства гостиницы; площадь: 945 +/— 11 
кв.м.; адрес: Российская Федерация, Краснодарс-
кий край, г. Краснодар, Западный внутригородс-
кой округ, ул. Кубанская Набережная, №44, 

комплект оборудования трансформаторной 
подстанции; Лифт пассажирский, г/п 630 кг; Лифт 
грузовой малый, г/п 100 кг; Пассажирский лифт, 
г/п 1000 кг;  Фильтровальная установка для пере-
ливного бассейна; Комплект оборудования для 
вентиляции; Комплект оборудования для конди-
ционирования;

Начальная цена продажи Имущества: 
709 626 216,65 рублей (включая НДС, в части объ-
ектов недвижимости облагаемых НДС).

Реализуемое имущество обременено залогом 
публичного акционерного общества «Балтийский 
Инвестиционный Банк» (ИНН 7831001415). Оз-
накомление с имуществом будет осуществляться с 
10.00 до 16.00 в рабочие дни в период представле-
ния заявок на участие в торгах по предваритель-
ной договоренности по тел.: (812) 326-1-326 (доб. 
3258) по месту нахождения реализуемого имущес-
тва.

Торги будут проводиться в электронной форме 
на электронной площадке ООО «Балтийская элек-
тронная площадка» по адресу в сети Интернет 
http://universal.bepspb.ru (далее — «электронная 
площадка»). Заявки на участие в торгах с требую-
щимися документами представляются в электрон-
ном виде с 11 часов 00 мин. 02.10.2017 по 17 часов 
00 мин. 01.11.2017 включительно на электронной 
площадке в порядке, установленном внутренним 
регламентом электронной площадки и законода-
тельством Российской Федерации. В настоящей 
публикации указано исключительно московское 
время.

 Аукцион начинается на электронной площадке 
03.11.2017 с 13 часов 00 минут. В случае если в те-
чение 15 минут с момента начала торгов, либо с 
момента начала каждого из этапов торгов от Учас-
тников торгов не поступит подтверждения началь-
ной цены Лота на соответствующем этапе торгов, 
цена Лота подлежит снижению на «шаг аукциона 
на понижение» в размере 70 962 621,67 рублей. В 
случае, если ни один из участников торгов в тече-
ние 15 минут не представит предложение о цене на 
этапе понижения, цена для которого установлена 
в размере 496 738 351,64 рублей, начальная цена 
продажи имущества подлежит снижению до цены 
отсечения в размере 429 158 413,00 рублей. В слу-
чае если на этапе снижения цены, цена для которо-
го установлена в размере цены отсечения, ни один 
из Участников не подтвердит действующую цену, 
дальнейшего снижения цены не происходит, торги 
признаются несостоявшимися.

В случае если на каком-либо этапе снижения 
начальной цены, хотя бы один Участник подтвер-
дил согласие заключить договор по действующей 
в данный момент цене, остальным Участникам 
предоставляется возможность увеличить указан-
ную цену на «шаг аукциона на повышение» в раз-
мере 21 457 920,65 рублей. В дальнейшем цена 
Лота повышается Участниками на «шаг аукциона 
на повышение» путем подачи соответствующего 
ценового предложения на электронной площадке, 
при этом время приема ценовых предложений 
продлевается на 15 минут после каждого посту-
пившего повышения цены на «шаг аукциона на по-
вышение». Аукцион продолжается до тех пор, пока 
Участниками будут заявляться предложения по 
цене в соответствии с «шагом аукциона на повы-
шение».

Если в течение 15 минут с момента согласия од-
ного из Участников заключить договор по дейс-
твующей на данный момент цене, либо с момента 
последнего повышения цены Лота ни один из иных 
Участников не повысил действующую цену на 
«шаг аукциона на повышение», торги завершают-
ся, победителем аукциона признается Участник, 
предложивший наибольшую цену за Лот.

Для участия в торгах лицо, желающее принять в 
них участие (далее — заявитель), должно не позд-
нее сроков, указанных в настоящем сообщении, по-
дать оператору электронной площадки заявку на 
участие в торгах и прилагаемые к ней документы, 
соответствующие требованиям, установленным 
Положением о торгах и указанным в настоящем со-
общении, а также уплатить задаток в размере 
40 000 000,00 рублей. Задаток перечисляется заяви-
телем на основании договора о задатке. Реквизиты 
счета для перечисления задатка: получатель — ООО 
«БЭП» (ИНН 7810596232, КПП 781001001), р/с 
40702810700000036213 в ПАО «БАЛТИНВЕСТ-
БАНК», к/с 30101810500000000705, БИК 
044030705. Задатки должны поступить на указан-
ный расчетный счет не позднее 01.11.2017.

Для участия в торгах лицо, желающее принять 
в них участие (далее — заявитель), должно не поз-
днее сроков, указанных в настоящем сообщении, 
подать Организатору торгов заявку на участие в 
торгах и прилагаемые к ней документы, соответс-
твующие требованиям, указанным в данном сооб-
щении. Заявитель должен соответствовать требо-
ваниям к участнику торгов, опубликованным на 
странице торгов на сайте электронной площадки.

Заявка на участие в торгах должна быть оформ-
лена в виде электронного документа. К заявке на 
участие в торгах должны прилагаться электрон-
ные копии следующих документов:

а) Действительная на день представления заяв-
ки на участия в торгах выписка из Единого госу-
дарственного реестра юридических лиц, либо но-
тариальная копия такой выписки (для юридичес-
кого лица), действительная на день представления 
заявки на участие в торгах выписка из единого го-
сударственного реестра индивидуальных пред-
принимателей, либо нотариальная копия такой 
выписки (для индивидуального предпринимате-
ля). Выписка должна быть изготовлена уполномо-
ченным органом не позднее одного месяца до даты 
подачи заявки на участие в торгах; б) Нотариально 
заверенный перевод на русский язык документов 
о государственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации физичес-
кого лица в качестве индивидуального предприни-
мателя в соответствии с законодательством соот-
ветствующего государства (для иностранного 
лица); в) Документ, подтверждающий полномо-
чия лица на осуществление действий от имени за-
явителя, в том числе на подписание и подачу заяв-
ки на участие в торгах; г) Копия устава общества; 
д) Решение уполномоченного органа юридическо-
го лица об участии в торгах и об одобрении или со-
вершении сделки, заключаемой по результатам 
торгов, в частности решение об одобрении круп-
ной сделки или сделки с заинтересованностью (в 
соответствии с законодательством и учредитель-
ными документами юридического лица), либо 
справку об отсутствии обязанности соблюдать по-
рядок принятия такого решения; е) Согласие суп-
руга заявителя на участие в торгах и совершение 
сделки согласно ст.35 СК РФ (для физических лиц, 
состоящих в браке); ж) Доверенность на осущест-
вление действий от имени заявителя (при необхо-
димости); з) Подписанный заявителем Договор о 
задатке; и) Паспорт или иной удостоверяющий 
личность документ для Заявителей-физических 
лиц; к) Свидетельство о государственной регист-
рации юридического лица (для юридического 

лица, зарегистрированного до 01.01.2017 г.)/Сви-
детельство о внесении записи в ЕГРЮЛ юридичес-
кого лица, зарегистрированного до 01.07.2002 г.; 
л) Свидетельство о постановке на налоговый учёт; 
м) Бухгалтерский баланс юридического лица по 
состоянию на 31.12.2016 г., а также Бухгалтерский 
баланс юридического лица по состоянию на пос-
леднюю отчётную дату; н) Свидетельство о внесе-
нии записи в ЕГРЮЛ (гос. регистрации изменений 
в Устав) / Лист записи в ЕГРЮЛ (гос. регистрации 
изменений в Устав); о) Актуальный список Участ-
ников / выписка из реестра акционеров Участника 
торгов; п) Справка налогового органа о размере за-
долженности Участника торгов — юридического 
лица, выданная не позднее 30 дней до даты предо-
ставления заявки на участие в торгах. Заявка за-
полняется заявителем в электронном виде на элек-
тронной площадке на русском языке, электронные 
документы, представляемые заявителями, долж-
ны быть заверены электронной подписью.

Решение организатора торгов о допуске заяви-
телей к участию в торгах принимается на элект-
ронной площадке в течение дня, следующего за 
днем окончания срока приема заявок, по результа-
там рассмотрения всех представленных заявок на 
участие в торгах и оформляются протоколом об 
определении участников торгов.

Решение организатора торгов об определении 
победителя торгов принимаются в день подведе-
ния результатов торгов и оформляются протоко-
лом о результатах проведения торгов.

Вопросы, связанные с порядком участия в тор-
гах, а также с оформлением участия в торгах мож-
но уточнить по телефону: +7 981 772-31-06.

Победитель торгов в течение 10 рабочих дней с 
даты подписания протокола о результатах торгов 
обязан подписать, подготовленный Заказчиком 
договор купли-продажи, и передать его Заказчику 
в необходимом количестве экземпляров. Заказчик 
в течение 30 (тридцати) рабочих дней со дня полу-
чения подписанного Победителем торгов догово-
ра подписывает договор и передает Победителю 
торгов подписанный договор. В случае если Побе-
дитель торгов в срок, предусмотренный в Положе-
нии или Документации, не представил подписан-
ный договор, Победитель торгов признается укло-
нившимся от заключения договора по результатам 
аукциона, задаток в таком случае не возвращается. 
Если победитель торгов уклоняется от подписания 
договора, заключаемого по результатам аукциона, 
Заказчик вправе принять решение о предложении 
заключения договора участнику торгов, который 
предпоследним сделал предложение о цене. Взаи-
морасчеты по договору купли-продажи имущест-
ва, заключаемого между Заказчиком и Победите-
лем торгов, осуществляются в форме безотзывно-
го, покрытого аккредитива. Победитель торгов от-
крывает безотзывный аккредитив в ПАО «АКБ 
«Абсолют Банк» в сумме равной цене лота предло-
женной Победителем торгов за вычетом суммы за-
датка. Затем залогодержатель имущества реализу-
емого с торгов в лице ПАО «БАЛТИНВЕСТБАНК» 
дает разрешение Победителю торгов на перерегис-
трацию имущества с обременением. После перере-
гистрации имущества Победитель торгов дает по-
ручение ПАО «АКБ «Абсолют Банк» на раскрытие 
аккредитива. Залогодержатель в свою очередь пе-
редает Победителю торгов заявление о снятии об-
ременения с предмета торгов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания с целью информирования и учета мне-
ния населения по проектной документации «Реконструкция вок-
зального комплекса Улан-Удэ», включая материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), организованные Ко-
митетом городского хозяйства администрации г. Улан-Удэ и заказ-
чиком работ ДКРС-Москва ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Мос-
ква, ул. Н. Басманная, д. 2), состоятся 31 октября 2017 г. в 11.00 в 
администрации по адресу: г. Улан-Удэ, ул. Бабушкина, 25, каб. 209. 
Цели и месторасположение намечаемой деятельности: реконс-
трукция существующих зданий и прилегающей территории вокза-
ла, расположенного по адресу: г. Улан-Удэ, ул. Революции 1905 
года, д. 35. Сроки ОВОС, доступность материалов, прием замеча-
ний в письменном виде — в течение 30 дней после опубликования 
данного объявления по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, 
к. 1, каб. 410; г. Улан-Удэ, ул. Бабушкина, 25, каб. 507.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного креди-
тования» (далее — АО «АИЖК») в соответствии с решением Правле-
ния АО «АИЖК» (протокол от 18.08.2017 № 6/23) сообщает о вне-
сении в извещение о проведении аукциона по продаже находящихся 
в федеральной собственности объектов недвижимого имущества од-
новременно с находящимся в федеральной собственности земельным 
участком, на котором расположены такие объекты недвижимого иму-
щества (кадастровый номер земельного участка: 74:33:0215001:12, ка-
дастровые номера объектов: 74:33:0213002:5159, 74:33:0213002:515), 
расположенные по адресу: Челябинская область, г. Магнитогорск, пр-
кт Ленина, д. 95, опубликованное в «Российской газете» от 30.08.2017 
№ 193 (7359) (далее — извещение), следующих изменений.

1. Пункт 2.2 извещения излагается в следующей редакции:
«2.2.  Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним 

документами, указанными в пункте 2.1 настоящего изве-
щения, принимаются организатором аукциона по рабочим 
дням с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начиная 
с 30.08.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, тор-
гово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со сто-
роны Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекращается 
23.10.2017 в 17 часов 00 минут.»

2. Абзац первый пункта 2.4 извещения излагается в следующей 
редакции:

«2.4.  Для участия в аукционе претендент вносит задаток в разме-
ре 4 080 000 (четыре миллиона восемьдесят тысяч) рублей. 
Оплата задатка осуществляется по безналичному расчету пу-
тем перечисления денежных средств на основании договора 
о задатке, который заключается по месту приема заявок в по-
рядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, либо задаток вносится в безналич-
ном порядке путем перечисления денежных средств на рас-
четный счет организатора аукциона, указанный в настоящем 
извещении, без заключения договора о задатке в срок не поз-
днее 23.10.2017.»

3. Абзац третий пункта 2.4 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона и должен посту-
пить на такой счет не позднее 00 часов 01 минут по московскому вре-
мени 24.10.2017.»

4. Пункт 3.1 извещения излагается в следующей редакции:
«3.1.  Определение участников аукциона проводится 24.10.2017 

по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офис-
ный комплекс «Воздвиженка Центр».»

5. Абзац первый пункта 3.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«3.2.  Аукцион состоится 25.10.2017 в 13:00 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздви-
женка Центр».»

Извещение о внесении изменений 
в извещение о проведении аукциона 

по продаже находящихся в федеральной 
собственности объектов недвижимого 

имущества одновременно с находящимся 
в федеральной собственности земельным 
участком, на котором расположены такие 

объекты недвижимого имущества

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее —  АО «АИЖК») в соответствии с решением 
Правления АО «АИЖК» (протокол от 18.08.2017 № 6/23) сообщает 
о внесении в извещение о проведении аукциона по продаже находя-
щихся в федеральной собственности объектов недвижимого иму-
щества одновременно с находящимися в федеральной собственности 
земельными участками,  на которых расположены такие объекты 
недвижимого имущества (кадастровые номера земельных участков: 
50:11:0010104:7467, 50:11:0010104:411, кадастровые номера объек-
тов: 50:11:0000000:370, 50:11:0020507:133), расположенных по адре-
су: Московская область, г. Красногорск, Оптический проезд, д. 1, д. 2, 
опубликованное в «Российской газете» от 01.09.2017 № 195 (7361) 
(далее — извещение), следующих изменений.

Абзац первый пункта 3.2 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«3.2. Аукцион состоится 18.10.2017 в 13:00 по адресу: г. Москва,  
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».»

Извещение о внесении изменений 
в извещение о проведении аукциона 

по продаже находящихся в федеральной 
собственности объектов недвижимого 

имущества одновременно с находящимися 
в федеральной собственности земельными 

участками, на которых расположены 
такие объекты

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кредито-
вания» (далее — АО «АИЖК») в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 18.08.2017 № 6/23) сообщает о внесении в из-
вещение о проведении аукциона по продаже находящихся в федеральной 
собственности объектов недвижимого имущества одновременно с нахо-
дящимся в федеральной собственности земельным участком, на котором 
расположены такие объекты недвижимого имущества (кадастровый 
номер земельного участка: 77:08:0002020:8805, кадастровые номера 
объектов: 77:08:0002020:1098, 77:08:0002020:1097, 77:08:0002020:1092, 
77:08:0002020:1096, 77:08:0002020:1102, 77:08:0002020:1091, 
77:08:0002020:1089, 77:08:0002020:1090, 77:08:0002020:1093, 
77:08:0002020:1101, 77:08:0002020:1094), расположенных по адресу: 
г. Москва, ул. Пенягинская, вл. 115, опубликованное в «Российской га-
зете» от 31.08.2017 № 194 (7360) (далее — извещение), следующих из-
менений.

Абзац первый пункта 3.2 извещения излагается в следующей редак-
ции:

«3.2. Аукцион состоится 17.10.2017 в 13:00 по адресу: г. Москва, ул. 
Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».»

Извещение о внесении изменений в 
извещение о проведении аукциона по 
продаже находящихся в федеральной 
собственности объектов недвижимого 

имущества одновременно с находящимся 
в федеральной собственности земельным 
участком, на котором расположены такие 

объекты недвижимого имущества

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного 
кредитования» (далее —  АО «АИЖК») в соответствии с реше-
нием Правления АО «АИЖК» (протокол от 27.04.2017 № 6/13) 
сообщает о внесении в извещение о проведении повторного аук-
циона  по продаже находящегося в федеральной собственности 
земельного участка площадью  8 000 кв. метров, расположенно-
го по адресу: г. Москва, ул. Героев Панфиловцев, вл. 20, корп. 1, 
(кадастровый номер 77:08:0003001:9938), для иного строительс-
тва, опубликованное в «Российской газете» от 13.09.2017 № 205 
(7371) (далее — извещение), следующих изменений.

Абзац первый пункта 3.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«3.2. Аукцион состоится 20.11.2017 в 13.00 по адресу: г. Моск-
ва,  ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздви-
женка Центр».»

Извещение о внесении изменений 
в извещение о проведении 

повторного аукциона по продаже 
находящегося в федеральной 

собственности земельного участка 
для иного строительства

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Смоленского областного суда;
—  заместителя председателя Тверского областного 

суда;
—  судьи Приволжского окружного военного суда;
—  судьи Десятого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Кеме-

ровской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Туль-

ской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 31 октября 2017 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.
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НОВОСТИ

Жеребьевка
Евро-2020
пройдет 
в Ирландии

ПОДЕЛЯТ
В ДУБЛИНЕ 

Сергей Сокольский

ЖЕРЕБЬЕВКА квалификации 
футбольного чемпионата Евро-
пы-2020 пройдет в ирландском 
Дублине. Мероприятие состоит-
ся 2 декабря 2018 года.

На церемонии в городском 
конференц-центре ожидается 
650 гостей и 350 представителей 
СМИ. Жеребьевка будет осве-
щаться 70 телекомпаниями, 
причем, по предварительным 
прогнозам, аудитория трансля-
ции составит 140 миллионов 
зрителей по всему миру.

Напомним, финальная ста-
дия Евро-2020, который станет 
юбилейным, 60-м по счету кон-
тинентальным турниром, прой-
дет в 13 городах Старого Света. 
Дублин также входит в их чи-
сло: местная арена «Авива»  
примет три матча группового 
этапа и один — 1/8 финала. Сре-
ди городов-хозяев также при-
сутствует наш Санкт-Петер-
бург. На домашней арене «Зени-
та» состоятся три матча груп-
повой стадии плюс одна встре-
ча 1/4 финала.

Полуфиналы и финал примет 
английский Лондон.

В КХЛ 
состоялись две 
тренерские
отставки

ЗАЖДАЛИСЬ 
ПОБЕД

Илья Соболев

НАКАНУНЕ главные тренеры 
сразу двух клубов Континен-
тальной хоккейной лиги лиши-
лись своей работы. Рижское «Ди-
намо» распрощалось с Сандисом 
Озолиньшем, а ханты-мансий-
ская «Югра» решила прекратить 
отношения с Игорем Захарки-
ным.

Причины отставок одинако-
вы: в обоих клубах заждались 
побед. Рижане не могут выиг-
рать вот уже 12 матчей кряду. У 
«Югры» аналогичная серия за-
тянулась на восемь игр.

Кто заменит Озолиньша, воз-
главлявшего рижан с мая этого 
года, пока неизвестно. Возмож-
но, руководству «Динамо» 
удастся уговорить на сотрудни-
чество нынешнего главного тре-
нера сборной Латвии, канадца 
Боба Хартли.

А вот в Ханты-Мансийске за-
мену Игорю Захаркину, который 
пришел в «Югру» в минувшем 
марте, уже нашли. Освободив-
шуюся должность скорее всего 
займет Анатолий Емелин, кото-
рый в прошлом сезоне работал 
ассистентом главного тренера в 
уфимском «Салавате Юлаеве».

Спартаковцу
Реброву
не потребуется
операция

ИЗБЕЖАЛ
ХУДШЕГО

Сергей Литвинов

ВРАТАРЬ московского «Спарта-
ка» Артем Ребров, получивший 
травму в матче Лиги чемпионов 
с «Ливерпулем», прошел допол-
нительное обследование. Как со-
общает официальный сайт «кра-
сно-белых», у Реброва диагно-
стировано частичное поврежде-
ние связок правого коленного 
сустава. Операция ему не потре-
буется.

При этом на какой срок вы-
был Артем — остается загадкой. 
Известно лишь, что он точно 
пропустит субботнюю встречу 
12-го тура Премьер-лиги в Мо-
скве против «Урала».

— Еще повоюем. Всем спаси-
бо за беспокойство, все хоро-
шо, — написал на своей страни-
це в Instagram Ребров.

Можно сказать, Артем избе-
жал худшего, поскольку у него 
были подозрения на разрыв 
крестообразных связок коле-
на. По крайней мере, об этом 
сразу после игры с «Ливерпу-
лем» заявил сначала владелец 
«красно-белых» Леонид Федун, 
а затем и руководитель меди-
цинского департамента «Спар-
така» Михаил Вартапетов.

ТРАДИЦИИ Великобритания 
снова принимает Кубок
Президента по самбо

Место прописки 
неизменно

Николай Долгополов, Москва — Лондон

ЧТОБЫ не надоесть болельщикам, Кубок Президента 
по самбо каждый раз меняет формат, но не прочно вы-
бранный регион проведения. Первый розыгрыш Кубка 
— тяжеленного, зато оригинального произведения 
искусства, состоялся в Лондоне в 2014-м. Затем самби-
стов принимал Манчестер, а еще через год — шотланд-
ский Эдинбург.

Теперь Кубок вновь возвращается в Лондон. Впрочем, 
сам Кубок несколько иной. Тот, сотворенный ювелирами 
Санкт-Петербурга, трижды выигрывала сборная России, 
которой по регламенту он и передан навечно. Новый, с 
драгоценными металлом и камнями, изготовили старей-
шие мастера из селения Кобучей на Кавказе. 

За трофей поборются восемь команд — среди них Ве-
ликобритания, Россия, Кипр, Мексика, США… И не факт, 
что, как и в прежние годы, приз отправится в Россию. По-
тому что проводится своеобразный эксперимент: честь 
страны доверено защищать не членам сборной России, а 
самбистам Новосибирска. Это уравняет шансы, не даст 
возможности безошибочно даже не предугадать, а легко 
назвать победителя и, главное, обострит конкуренцию. 
Благородный жест россиян, основателей этого вида еди-
ноборств, должен настроить оппонентов на боевой лад.

После этого, по логике, стоит перейти к боевому сам-
бо. Долгое время им занимались лишь в СССР. Но с года-
ми этот вид завоевал популярность. Теперь турнир серии 
Большого шлема по боевому самбо официально включен 
в программу Кубка Президента. Победители даже полу-
чают денежные премии. Все больше спортсменов участ-
вуют в турнирах, бои часто заканчиваются, что и понят-
но, досрочно — нокаутом. Но это не отпугивает решитель-
ных джентльменов из Великобритании, России, Слова-
кии, Ямайки и даже Арубы, которым предстоит биться в 
весовых категориях 62, 74, 84 и 100 килограммов.

В Соединенном Королевстве многие солидные меро-
приятия проходят под покровительством высочайших 
особ. Такая уж она страна, эта консервативная Великоб-
ритания. И оргкомитет Кубка Президента возглавляет, 
как и в прежние годы, принцесса Катарина. Она пред-
ставляет сразу две королевские династии. Является чле-
ном Британской Королевской семьи и Королевской се-
мьи Сербии.

Турнир пройдет на арене Университета Восточного 
Лондона. Это вам не Кембридж, но в заведении, как нас 
уверяют, учатся студенты более чем из ста государств. 
Спорткомплекс был построен специально к Олимпий-
ским играм 2012 года и вошел в перечень объектов, впи-
санных в наследие той Олимпиады. На первом розыгры-
ше Кубка Президента в огромном зале торгового ком-
плекса в Бедфорде арена ломилась от зрителей. Посмо-
трим, что и кто ждет самбистов на этот раз.

БАСКЕТБОЛ Подмосковные 
«Химки» выиграли 
первый трофей в сезоне

Проба кольца

Илья Соболев

ПОДМОСКОВНЫЕ «Химки» прервали гегемонию 
ЦСКА на Кубке имени Гомельского. В решающем матче 
юбилейного, десятого по счету предсезонного турнира, 
химчане одолели армейцев   — 84:77.  До этого трофей 
семь лет подряд доставался «красно-синим».

Минувшим летом армейский состав изменился на 
треть. В УСК ЦСКА, где проходил Кубок Гомельского, 
столичная публика впервые могла вживую лицезреть 
лучшую команду Единой лиги в обновленном виде. Раз-
умеется, армейцы подошли к турниру не в оптимальных 
кондициях: участники недавнего Евробаскета, коих в 
ЦСКА оказалось целых восемь человек, вышли из заслу-
женного отпуска лишь накануне полуфинального матча 
с турецкой «Дарушафакой», поэтому сыгранности и 
«физики» команде явно не хватало. Что не помешало 
одолеть соперника на классе — 81:75.

— Некоторые парни еще не знают всех атакующих и 
защитных взаимодействий, что нормально для этой ста-
дии подготовки. Мы 25 дней тренировались без игроков 
сборных, и нам нужно больше времени, чтобы сыграть-
ся, — подчеркнул наставник армейцев Димитрис Итудис.

«Химки», несмотря на схожие трудности, в другом 
полуфинале справились с греческим грандом «Панати-
наикосом» — 73:70. Решающий вклад в победу подмо-
сковной команды внес лучший снайпер Евробаске-
та-2017 Алексей Швед, набравший 18 очков.

— Видно, что команды не готовы, — констатировал на-
ставник химчан Гиоргиос Барцокас. — Вряд ли на данный 
момент вообще кто-либо готов к сезону.

В итоге в решающем матче Кубка Гомельского со-
шлись финалисты прошлого сезона Единой лиги. Пикан-
тности встрече добавлял тот факт, что у руля обоих кол-
лективов оказались греческие специалисты: Барцокас 
пришел в «Химки» в этом межсезонье, а Итудис в ЦСКА 
трудится уже несколько лет.

С первых минут было видно, что команды настрои-
лись на матч максимально серьезно. Соперники не дава-
ли друг другу оторваться больше чем на два очка. Только 
в концовке второй четверти блестящая игра испанского 
новичка армейцев Серхио Родригеса позволила ЦСКА 
немного уйти в отрыв — 47:40.  Однако после большого 
перерыва «Химки» не только догнали соперника, но и 
усилиями Шведа  вырвали победу в концовке.

В грядущем сезоне результаты ЦСКА вновь будут во многом 
зависеть от игры француза Нандо де Коло (в красном).

Футбол Московский ЦСКА проиграл «Манчестер Юнайтед» 
на своем поле со счетом 1:4

Дома «минус три»
Артур Нанян, Иван Ильин 

М
осковский ЦСКА 
провел первый до-
машний матч на 
групповом этапе 
Лиги чемпионов.  

«Красно-синие» ничего не смо-
гли противопоставить англий-
скому «Манчестер Юнайтед», 
уступив со счетом 1:4.

Когда свисток шведского ар-
битра Юнаса Эрикссона возве-
стил о первом поражении армей-
цев в нынешней Лиге чемпионов, 
футболисты ЦСКА первым делом 
пошли к трибунам благодарить 
болельщиков за поддержку. Это 
было очень достойно. И симво-
лично, поскольку на матче с 
«МЮ» был установлен рекорд 
посещаемости нового стадиона 
столичной команды — чуть мень-
ше 30 тысяч зрителей.

Нельзя не отметить красоч-
ный перформанс, подготовлен-
ный фанатами ЦСКА к этой игре. 
Когда футболисты появились на 
поле, чаша стадиона преврати-
лась в огромное панно с надпи-
сью «Мы — ЦСКА! Мы победим!». 

Больше всех этим представле-
нием был впечатлен главный тре-
нер армейцев Виктор Гончарен-
ко. Пока звучал гимн Лиги чем-
пионов, он подозвал к себе одно-
го из мальчиков, подающих 
мячи, и попросил того сфотогра-
фировать трибуны. А затем по-
вернулся к болельщикам и пока-
зал большой палец. 

Больше поводов для радости в 
этот вечер у белорусского специ-
алиста не возникло. По сути 
«МЮ» снял все вопросы уже в 
первом тайме, трижды огорчив 
Игоря Акинфеева. Дубль офор-
мил Ромелу Лукаку, еще один мяч 
с пенальти забил Марсьяль. 

— Я не ожидал такого начала, — 
отметил на пресс-конференции 
главный тренер «МЮ» Жозе Мо-
уринью. — В стартовые полчаса 
мы нанесли четыре удара и заби-
ли три мяча. Нам оставалось 
лишь контролировать игру. Но я 
не думаю, что ЦСКА был плох. 
Просто мы были сильнее. 

Любопытный штрих: после 
выступления португальца на 
пресс-конференции помещение 
опустело примерно наполовину. 
И когда Гончаренко появился в 
зале, его ждал лишь десяток рос-
сийских репортеров.

— Если у нас и был план на 
игру, то он рухнул с первым го-
лом Лукаку, — посетовал Гонча-
ренко. — Мы не успевали за сопер-
ником, моментами у «МЮ» было 
огромное преимущество. Класс 
этой команды очень высокий.

Несмотря на разгром, у ЦСКА 
остаются неплохие шансы на вы-
ход из группы. Многое решится в 

двух следующих матчах против 
швейцарского «Базеля», кото-
рый разгромил в параллельной 
встрече «Бенфику» — 5:0. 

Из остальных встреч среды от-
метим крупную победу француз-
ского «ПСЖ» дома над мюнхен-
ской «Баварией» — 3:0. Это пора-
жение стало последней каплей 
для руководства немецкого су-

перклуба. Вчера оно объявило об 
отставке главного тренера Карло 
Анчелотти. Его место с пристав-
кой «и.о.» займет Вилли Саньоль.

Результаты других матчей: 
«Андерлехт» — «Селтик» — 0:3, 
«Карабах» — «Рома» — 1:2, «Спор-
тинг» — «Барселона» — 0:1, 
«Ювентус» — «Олимпиакос» — 
2:0, «Атлетико» — «Челси» — 1:2.

Ну а вчера вечером свои мат-
чи Лиги Европы провели «Зенит» 
и «Локомотив». «Железнодорож-
ники» играли с чешским «Зли-
ном» уже после подписания это-
го номера в печать. Питерцы свой 
поединок против испанского 
«Реал Сосьедада» чуть раньше.

В составе «Зенита» на поле 
вышло сразу восемь легионеров, 
поскольку в еврокубках лимит на 
иностранцев не действует. Арген-
тинец Ригони уже на пятой мину-
те счет открыл, а на 24-й минуте 
забил Кокорин. Упустив еще не-
сколько моментов, «Зенит» в 
конце тайма позволил сопернику 
отыграть один мяч — это сделал 
Льоренте. Ну а точку поставил 
все тот же Кокорин, на 60-й ми-
нуте установивший окончатель-
ный счет — 3:1 в пользу «Зенита».  

Игроки ЦСКА (в синей форме) 
не могут победить в домашнем 
матче Лиги чемпионов уже два года.

Акцент

 На матче ЦСКА с «МЮ» 
был установлен 
рекорд посещаемости 
нового стадиона армейцев — 
29 072 зрителя

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ  «Бело-голубые» попытаются отобрать очки у одного из лидеров 
сезона — «Локомотива» 

Неприступное «Динамо» 
Илья Зубко

С
егодня вечером матчем 
«Арсенал» — «Краснодар» 
стартует программа 12-го 

тура чемпионата России по фут-
болу. А главные события произой-
дут уже в выходные.

Центральным по вывеске пое-
динком тура обещает стать мо-
сковское дерби между «Локомо-
тивом» и «Динамо». Понятно, что 
именно это противостояние даже 
в масштабах города не назовешь 
самым горячим — есть в столице 
куда более принципиальные со-
перничества.  Но нынешняя 

встреча представляется крайне 
любопытной сразу по несколь-
ким причинам.

Главная — от ее исхода зависит 
ситуация в чемпионской гонке. В 
прошлом туре «Зенит» обыграл 
по всем статьям шедший «Крас-
нодар», наглядно показав, что 
«быкам» думать о титуле ранова-
то. И сейчас именно «Локо» явля-
ется главным преследователем 
петербургского клуба. Если ко-
манда Юрия Семина потеряет 
очки, то отрыв «сине-бело-голу-
бых» может вырасти с четырех 
очков до шести-семи. Что, учиты-
вая силу и глубину состава «Зени-

та», выглядит для его конкурен-
тов уже критично.

Такой вариант очень даже ве-
роятен, особенно с учетом графи-
ка «Локо». Из-за Лиги Европы 
ему приходится играть в режиме 
«через два дня на третий». «Зе-
нит» находится в аналогичной 
ситуации, но и игроков высокого 
уровня в распоряжении Роберто 
Манчини заметно больше. Зна-
чит, можно проводить ротацию 
без ущерба для качества игры и 
результата. Кроме того, соперник 
у питерцев в этом туре не самый 
грозный. «Анжи», пусть и впечат-
лил на прошлой неделе, едва не 

обыграв «Спартак», не мечтает 
ни о чем другом, кроме как о со-
хранении места в Премьер-лиге. 
И еще большой вопрос, удастся 
ли это махачкалинцам. Понятно, 
что в игре с аутсайдером, пусть и 
выездной, «Зенит» побеждать 
просто обязан.

У «Локомотива» же, даже с 
учетом отличного старта, боль-
шого запаса прочности все-таки 
не видно. В атаке «красно-зеле-
ные» регулярно испытывают 
проблемы. К примеру, в послед-
ней игре против «Ростова» пер-
вый и единственный гол «Локо» 
забил в добавленное время. Вряд 
ли кто-то удивится, если не пора-
дует результативностью и поеди-
нок «железнодорожников» про-
тив «Динамо». «Бело-голубые» 
балансируют на грани зоны выле-
та и футбол показывают не самый 
зажигательный. Но почему-то 
именно на поединки против лиде-
ров команда Юрия Калитвинцева 
собирается как надо. И постоянно 
отбирает у них очки.

Эту своеобразную традицию 
динамовцы заложили еще в пер-
вом туре, когда вырвали ничью у 
действующего чемпиона «Спар-
така». Два последних домашних 
поединка команда проводила 
против других грандов — «Зени-
та» и ЦСКА. Результат получился 
идентичным — 0:0. «Динамо» 
предельно собранно играло в 
обороне и в этом аспекте преу-
спело. Что же касается атаки, то с 
ней у «бело-голубых» серьезные 
проблемы. Особенно после того, 
как тяжелую травму получил 
главный бомбардир команды Ки-
рилл Панченко. В последний раз 
«Динамо» забивало гол 20 авгу-
ста, а затем четыре матча подряд 
линия атаки команды отработала 

вхолостую. Так что ждать в вос-
кресенье феерии в Черкизово 
точно не стоит.

Из других поединков нужно 
выделить встречу московского 
«Спартака» и «Урала». Любой 
другой результат, кроме победы 
«красно-белых», мигом перечер-
кнет эйфорию от их ничьей с «Ли-
верпулем» в Лиге чемпионов.

Чтобы не отстать от «Зенита» в чемпионской гонке, игрокам «Локомотива» (на фото) нужна только победа.
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Фоторепортаж с матча 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1455516

Чемпионат России 
по футболу: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/5888

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 сентября, пятница

Наш Футбол

19.15 «Арсенал» — «Краснодар». Пря-

мая трансляция.

30 сентября, суббота

Матч-ТВ

19.00 «Спартак» — «Урал». Прямая 

трансляция.

Наш футбол
11.15 «СКА-Хабаровск» — «Ростов». 

Прямая трансляция. 

13.45 «Тосно» — «Ахмат». Прямая тран-

сляция.

16.15 «Рубин» — «Амкар». Прямая 

трансляция.

1 октября, воскресенье

Матч-ТВ

13.55 ЦСКА — «Уфа». Прямая трансля-

ция.

16.00 «Локомотив» — «Динамо». Пря-

мая трансляция.

18.55 «Анжи» — «Зенит». Прямая тран-

сляция.

ПРОЧИТАНО В...
Британские СМИ не очень-то 
обратили внимание на разгром, 
учиненный в Москве «Манчестер 
Юнайтед». Счет 4:1 сочли нор-
мальным результатом. Об ар-
мейцах пишут вскользь, даже не 
слишком критикуют.
Гораздо больше внимания уделено 
Ромелу Лукаку, забившему два 
мяча. Форвард перешел в «МЮ» 
весной. Провел всего девять мат-
чей, зато успел провести в ворота 
соперников уже 10 голов, считая 
пару московских. Приблизитель-
но также резво в давние времена 
начинал в «Манчестер Юнай-
тед» лишь Бобби Чарльтон, ко-
торому было суждено стать ле-
гендой «Олд Траффорд» и к тому 
же сэром. Но Ромелу превзошел и 
старейшего бомбардира.
— Показатели Лукаку порази-
тельны, — цитирует Моуриньо 
«Ивнинг Стэндард». — Он хочет 
учиться, забивать, повышать 
мастерство. Это возможно 
только с отличной командой. 
Ничего бы не получилось, если бы у 
Ромелу не было такого клуба. 
Да, Жозе Моуриньо от скромно-
сти не умрет, хотя ему и правда 
есть кем и чем гордиться.

Николай Долгополов, Лондон
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